
РОССИЯН ПРИЗВАЛИ НЕ ПОСЕЩАТЬ АФРИКУ, АЗИЮ И ИНДИЮ

 Выражение «цирк с конями», как гласит 
энциклопедия, отражает неожиданность, 
абсурдность и нелогичность сложившейся 
ситуации или произошедшего события. В 
этом контексте оно как нельзя лучше под-
ходит под описание громкого похищения 
блогера, совершенного на Ярославском 
вокзале крупными бородачами, которые 
оказались чеченскими силовиками. 

Короткая фабула. Блогер Арег Щепи-
хин вел себя явно неадекватно, записывая 
оскорбительные видео и размещая это в 
паблик. В последний раз он вел трансляцию 
3 июня прямо с Ярославского вокзала. 

Бородачи вели себя явно неадекват-
но, схватив его на глазах у посетителей и 
охраны вокзала.

 Один как будто провоцировал, другие 
— спровоцировались. И все вместе они 
поставили в неудобное положение... нет, не 
только столичных полицейских, а всех нас. 
Там, где верховенствуют не Закон и Право, 
начинается тот самый «цирк с конями». 

Смотреть видеозаписи Щепихина не-
возможно. Он через слово матерится. Он 
говорит жуткие вещи. «Под солями!» — 
предположили одни подписчики. «Ему жить 
надоело, это такой способ эвтаназии», — 
выдвинули версию другие пользователи 
Интернета. 
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РУССКАЯ КУХНЯ 
ЭКСПЕРИМЕНТОВ 

Власти научат россиян любить щи, каши, 
калитки и кундюмы 

3 июня Минпромторг утвер-
дил состав созданной при ми-
нистерстве рабочей группы по 
вопросам популяризации рус-
ской кухни. В ее состав вошли 
признанные в кулинарном со-
обществе эксперты, а основной 
целью назначено развитие сфе-
ры национальных кафе и ресто-
ранов — не только в России, но и 
за рубежом. Предполагается соз-
дать ни много ни мало стандарт 
русской кухни. Что изменится от 
такой стандартизации в жизни 
обычных едоков, рестораторов 
и хозяек — выяснял «МК». 

Читайте 4-ю стр.

СИЛА ЕСТЬ — ЗАКОН НЕ НУЖЕН

АМЕРИКА ЖДЕТ 
ВОЗМЕЗДИЯ 

КРЕМЛЯ
По сообщению агентства AP, министр 

обороны США Пит Хегсет полностью проигно-
рирует встречу контактной группы по помощи 
Украине на авиабазе Рамштайн — новость, зна-
чение и смысл которой невозможно оценить, 
не зная контекста. И вот как, на мой взгляд, 
выглядят две, на данный момент основные 
(но точно не единственные) составляющие 
этого контекста. Составляющая номер один: 
высокопоставленные подчиненные Хегсета 
на встрече будут. Составляющая номер два: 
после устроенных официальным Киевом в 
минувшие выходные диверсий на российской 
территории Америка старательно пытается 
делать вид, что она здесь ни при чем. 

Специального представителя Трампа ге-
нерала Кита Келлога в российских коридорах 
власти считают знатным «заукраинцем». Но 
его комментарий по итогам серии украинских 
диверсий не выглядит как поток комплиментов 
в адрес официального Киева: «Уровень риска 
значительно повышается. Я имею в виду то, 
что произошло в эти выходные. Люди должны 
понять, что в сфере национальной безопас-
ности, когда вы атакуете часть национальной 
системы выживания оппонента, уровень ва-
шего риска повышается потому, что вы не 
знаете, как они ответят». 

«Вы не знаете, как они ответят» — но пред-
полагаете, что они точно ответят. И ответят 
так, что никому мало не покажется. Именно к 
этому тезису сводится смысл высказывания 
генерала Келлога. 
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Жесткое задержание блогера.

ПОСТАВЩИКОВ ЯПОНСКИХ ИММУНОСТИМУЛЯТОРОВ 
РАЗОБЛАЧИЛИ ПОСЛЕ СМЕРТИ СТУДЕНТКИ

Мещанский районный 
суд Москвы завершил 
рассмотрение уголовного 
дела, толчком для кото-
рого послужила смерть от 
медпрепарата 22-летней 
студентки медуниверсите-
та Анны Коляды, девушки 
основателя маркетплейса 
«Сбермаркет» 35-летнего 
Дмитрия Жулина. Фор-
мально за гибель моло-
дой особы, позициониро-
вавшей себя как коуч по 
оздоровлению, никто не 
ответит. Но поставщики 
импортного лекарства, 
ставшего косвенной при-
чиной трагедии, все-таки 
получили судимости. 

Напомним, 14 марта 2023 
года молодые люди приня-
ли японский иммуномоду-
лятор «Лаеннек», сделан-
ный на основе плаценты, в 
форме капельниц для улуч-
шения иммунитета, после 
чего попали в реанимацию 
НИИ Склифосовского. Анну 
и Дмитрия госпитализи-

ровали из такси, 
они ехали в аэро-
порт и готовились 
провести отпуск в 
Дубае. Мужчину 
смогли спасти, 
а девушка скон-
чалась 25 мар-
та. Отметим, что 
перед приемом 
студентка-медик 
несколько дней 

держала разведенный пре-
парат в холодильнике, что 
категорически недопусти-
мо, потому как лекарство 
не подлежит хранению. 

Сотрудники полиции и 
следователи стали выяс-
нять обстоятельства смер-
ти Анны и в итоге вышли 
на целую шайку торговцев 
недоброкачественным 
препаратом. В июне 2022 
года предприниматель 
Владимир смог наладить 
прямые поставки «Лаенне-
ка» из Японии. В этом ему 
помогал житель Примор-
ского края, который рабо-
тал механиком на корабле, 
регулярно совершающем 
рейсы в Страну восходяще-
го солнца. Всего за год он 
закупил в японском порту 
Тояма 2320 ампул препара-
та на сумму 3,712 млн ру-
блей. Контрабандный груз 
механик прятал в машин-
ном отделении. Во Влади-
востоке его встречала еще 

одна сообщница, которая 
по почте переправляла то-
вар в Москву. Здесь его по-
лучал Владимир и распре-
делял между сбытчиками. 
Клиентов ушлые продавцы 
искали через социальные 
сети. «Лаеннек» заказыва-
ли и частные медклиники, 
и торговые организации, 
где работали в основном 
женщины — например, 
крупный магазин в районе 
метро «Смоленская». Од-
нако главная проблема за-
ключалась в том, что препа-
рат поставлялся в Россию 
нелегально, в обход всех 
инструкций Минздрава, а 
значит, его использование 
было запрещено. 

Прямой причастности 
подпольных фармацевтов 
к смерти Анны не выявили. 
Их обвинили по статье 238.1 
часть 2 «а» УК РФ «Обраще-
ние фальсифицированных 
лекарственных средств и 
медпрепаратов, совер-
шенное организованной 
группой». Все семеро обви-
няемых — четверо мужчин и 
три женщины (организатор, 
поставщики, сбытчики и ку-
рьер) — получили условные 
сроки. Больше других дали 
Владимиру: 7 лет условно 
и штраф в 1,8 млн рублей. 
Денежное наказание для 
остальных составило от 1 
до 1,5 млн рублей.

ПОХИТИТЕЛЬ ДОЧЕРИ БАНКИРШИ 
ПЫТАЛСЯ ПРИКИНУТЬСЯ 

ЕЕ ЛЮБОВНИКОМ
Двое уроженцев Чечни 

отправятся в колонию за 
похищение дочери из-
вестной бизнесвумен, 
бывшего председателя 
правления банка «Ад-
миралтейский» Нины 
Максименко. 39-летнюю 
женщину выкрали с авто-
стоянки в деловом кварта-
ле «Москва-Сити», где она 
работала в инвестицион-
ной компании. 

Как сообщал в свое вре-
мя «МК», преступление 
было напрямую связано с 
деятельностью матери ин-
вестиционного аналитика, 
которая давно проживает в 
США. Максименко уехала 
в связи с серьезными про-
блемами — руководство 
банка обвинили в незакон-
ной обналичке 3,3 млрд 
рублей, а ее объявили в 
розыск. Но реальная угро-
за пришла совсем с дру-
гой стороны. Серьезные 
претензии к бизнес-леди 
предъявил вкладчик банка 
Муса Исраилов, который 
за соучастие в незаконном 
выводе средств за грани-
цу получил 3 года коло-
нии. Исраилов считал, что 
банкирша осталась ему 
должна 200 миллионов 
рублей. Не имея возмож-
ности получить деньги с 
бизнес-леди, предприни-
матель стал предъявлять 
претензии к ее родным.

Так, 26 августа 2021 года 
дочь Максименко непода-
леку от «Сити» догнала ма-
шина, водитель которой 
передал привет ей и ее 
маме от Мусы. Пример-
но в это же время беглой 
банкирше стали поступать 
звонки с угрозами. 1 сен-
тября машину зятя Макси-
менко обстреляли из трав-
матического пистолета на 
Смоленском бульваре. А 
21 августа 2023 года дочь 
банкирши похитили, когда 
она приехала на работу. 
На подземной парков-
ке «Москва-Сити» некий 

мужчина спросил, гово-
рит ли она по-английски 
и ловит ли у нее телефон. 
Женщина даже не успе-
ла ответить — ее сбили 
с ног, надели на голову 
мешок и вывезли в част-
ный дом в Пушкинском 
городском округе Под-
московья. В тот же день 
матери заложницы при-
шло сообщение в Telegram 
(орфография сохранена): 
«Ми представляем людей, 
которым вы должны 10 
милионов долоров. Если 
вы куда то заявите, бол-
ше ейо неувидити. Игры 
закончелис». В дальней-
шем организатор похище-
ния пытался по телефону 
убедить Максименко за-
платить выкуп, присылая 
ей аудиосообщения от 
дочери. Но родные за-
ложницы все же обрати-
лись в полицию. Сыщики 
установили адрес, где 
держали бизнесвумен, и 
28 августа взяли коттедж 
штурмом. Были захвачены 
двое охранников — ранее 
судимые уроженцы Чечни 
35 и 52 лет от роду.

В ходе следствия вы-
яснилось, что кавказцы 
играли роли сторожей, 
а похищали дочь Макси-
менко другие члены банды 
(столичные следователи 
установили их личности, 
это уроженцы Сербии). 
Охранники обращались с 
пленницей подчеркнуто 
вежливо. Но после за-
держания они попытались 
представить случившееся 
как инсценировку, под-
строенную самой жерт-
вой. Более того, один из 
злодеев утверждал, что 
у него были близкие от-
ношения с заложницей, 
а в момент штурма она 
даже крикнула ему: «Юра, 
беги!». Но подтверждения 
эти показания не получи-
ли. Пресненский суд при-
говорил обоих к 13 годам 
лишения свободы.

РЕВНИВЕЦ ПОДЖЕГ НОГИ 
РАВНОДУШНОЙ ДАМЕ СЕРДЦА

36-летний уроженец 
Ивановской области, ре-
шивший проучить сожи-
тельницу за долгое ожи-
дание, поджег ее в одной 
из деревень Щелковского 
городского округа Подмо-
сковья. Пострадавшую с 
тяжелыми ожогами госпи-
тализировали.

Как стало известно 
«МК», за несколько часов 
до инцидента 46-летняя 
хозяйка дома в деревне 
Супонево повздорила с 
сожителем из-за того, что 
он неделю не мог выйти 
из запоя. Дама пыталась 
убедить мужчину найти 
подработку, чтобы в семье 
появились деньги. Прав-
да, приостановить гулян-
ку не удалось — женщине 
позвонила ее 48-летняя 
подруга, которая преду-
предила, что вскоре прие-
дет с бутылками крепкого 
алкоголя. Через несколь-
ко часов мужчина и две 
женщины уже распивали 
спиртное и говорили о 
жизни. В какой-то момент 
подруги вышли поболтать 
на улицу. Приятельница 
села на скамейку, хозяй-
ка дома — на садовые 
качели. Мужчина рев-
ностно отнесся к гостье и 
попросил сожительницу 
остаться в доме. Женщина 
недолго посидела с ним, 

после чего 
вновь ушла 
к знакомой. 
Тогда обде-
ленный 
вниманием 
дамы това-
рищ достал 
из хозяй-
ственной 
комнаты 
газоно-
косилку и 

бутылку с бензином, со-
общив, что будет убирать 
территорию на улице. 
Дамы пожелали ему «все-
го наилучшего» и продол-
жили общение. Мужчина 
вконец разозлился, облил 
бензином резиновый ков-
рик, лежащий около сидя-
щей на качелях сожитель-
ницы, затем поджег его 
зажигалкой, выкрикнув 
фразу «попробуй, подож-
ди!». Испуганная хозяйка 
дома попыталась слезть с 
качелей, встав на горящий 
коврик. У женщины заго-
релись ноги, но подруга и 
сожитель потушили пла-
мя. На улицу выбежал 17-
летний сын хозяйки дома, 
который, увидев мать в 
плачевном состоянии, по-
звонил в службу 112. Жен-
щину с сильными ожогами 
увезли в больницу, и она 
написала заявление на 
обидчика.

Мужчина был задержан 
в день инцидента росгвар-
дейцами, однако вскоре 
после допроса был от-
пущен. Сейчас он снова 
проживает в доме постра-
давшей. Как сообщили в 
пресс-службе ГУ Росгвар-
дии по Московской обла-
сти, решается вопрос о 
возбуждении уголовного 
дела.

ВЫРАЩИВАТЬ РАСТЕНИЯ ПОМОЖЕТ 
НИКОТИНОВАЯ КИСЛОТА

Новый способ улуч-
шать быстроту роста 
и всхожесть растений 
запатентовала на днях 
изобретательница-
ботаник из Перми. Сти-
мулировать урожайность 
помогает витаминная 
смесь, которая, в числе 
прочего, включает нико-
тиновую кислоту.

В состав полезного 
водного раствора, запа-
тентованного изобрета-
тельницей, входят фульво-
кислота (она содержится в 

почве), коктейль из вита-
минов, состоящий из тиа-
мина, а также никотиновая 
и аскорбиновая кислоты. 
Этим раствором следу-
ет обрабатывать семена 
перед посадкой.

Опыты, проведенные 
естествоиспытательни-
цей на горохе и амаранте 
овощном, показали, что 
такая смесь увеличивает 
всхожесть практически до 
100%, быстрее растут и 
ростки, и корни. К тому же 
питание таким раствором 

улучшает потребитель-
ские качества растений. 
Полезны для организма 
человека не только фуль-
вокислоты (по мнению 
специалистов, они спо-
собствуют похудению), 
но и никотиновая кисло-
та. Она способствует об-
разованию ферментов и 
обмену жиров и углеводов 
в живых клетках. А ее не-
достаток может привести 
к заболеванию такой эк-
зотической болезнью, как 
пеллагра.

СРОК ДЛЯ ЭВТАНАЗИИ БЕЗДОМНЫХ 
ПСОВ ХОТЯТ ПРОДЛИТЬ

С пред-
ложени-
ем уста-
новить 
на феде-
ральном 
уровне 
единый 
мини-
мальный 
срок, в 
течение 
которо-
го будет 
запре-
щена эв-
таназия 
отлов-
ленных животных, пред-
лагают активисты. Для 
того чтобы к обсужде-
нию соответствующего 
законопроекта присту-
пили федеральные ор-
ганы власти, инициативу 
должны будут подержать 
не менее 100 тысяч граж-
дан России.

Аргументом в пользу 
принятия разработчики 
считают, в частности, то, 
что количество регионов 
России, в которых при-
нимаются решения о 
разрешении эвтаназии, 
неуклонно растет. При 
этом правила и сроки 
проведения этой опера-
ции устанавливать могут 
сами регионы.

Авторы также отмеча-
ют, что в приюты неред-
ко попадают животные, 
которых потеряли их хо-
зяева, часто в вольерах 
для передержки живут 
совсем маленькие и без-
обидные зверьки. Однако 
и первых, и вторых ждет 
та же участь, что и агрес-
сивных, и сильно больных 
собак: эвтаназия, если 

их через какое-то время 
не заберут. Это, с точки 
зрения авторов, неспра-
ведливо и антигуманно, 
более того — абсолютно 
не нужно. Ведь щенков, 
подобранных на улице, 
легче всего пристроить 
в добрые руки: они не 
представляют никакой 
опасности, пока не вы-
растут, и в то же время 
легче привыкают к новым 
хозяевам. А четвероно-
гих, у которых хозяева 
уже есть, правильнее 
было бы возвращать их 
владельцам: именно хо-
зяин своей собаки несет 
за нее ответственность по 
закону. А вот уничтожать 
чужое имущество, в том 
числе и собак, — противо-
законно.

Поэтому разработчи-
ки предлагают ввести 
на территории всей Рос-
сийской Федерации по-
лугодовой мораторий на 
эвтаназию всех собак, за 
исключением тех, кото-
рые представляют вред 
для общества по причине 
своей агрессивности или 
из-за заболевания. 

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno

Мещанский районный 
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Лекарства, изъятые у торговцев.

Д Д Д
по
вно
к зн
Тог
ле

Во дворе этого 
дома разыгралась драма.
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ЭКЗАМЕН НА РАЗДЕВАНИЕ
Школьников не особо смутил досмотр 

перед ОГЭ — возмущены взрослые
Город Полевский Свердловской 

области потряс «ОГЭ-стриптиз»: маль-
чика и девочку, девятиклассников, 
перед допуском на экзамен раздели 
до белья. Хотя скандалы прошлых лет 
уж должны были научить: досмотр не 

равно обыск. Однако инциденты все 
равно случаются. Мнения о произо-
шедшем резко разделились: неко-
торые уверены, что виноваты сами 
дети. 

Читайте 5-ю стр.

Участники совещания у Путина.

Владимир Путин на совеща-
нии с членами кабмина заявил о 
перерождении «режима в Киеве» 
в «террористическую организа-
цию» и выразил сомнение в целе-
сообразности дальнейших пере-
говоров и тем более встречи на 
высшем уровне. «Кто ведет пере-
говоры с теми, кто делает ставку 
на терроризм?» — задал он рито-
рический вопрос участникам со-
вещания. В свою очередь Сергей 
Лавров попросил президента «не 
поддаваться на провокационные 
действия» Киева. Эта тема еще 
будет дополнительно обсуждаться 
на Совбезе, который состоится до 
конца текущей недели.

Читайте 2-ю стр.

«КТО ВЕДЕТ ПЕРЕГОВОРЫ С ТЕМИ, 
КТО ДЕЛАЕТ СТАВКУ НА ТЕРРОРИЗМ?»

Решения о подрывах 
с жертвами среди 
мирного населения 
принимаются 
на Украине 
«на политическом 
уровне»
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ЕВГЕНИЙ ДОГА: «Я НИКОГДА НЕ ОТМЕЧАЛ СВОЙ ДЕНЬ 
РОЖДЕНИЯ — В ЭТОТ ДЕНЬ УМЕРЛА МОЯ МАТЬ»
Фрагменты из интервью последних лет жизни 
легендарного композитора
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СУЕТА ВОКРУГ 
ИНФЛЯЦИИ
Монетарные власти увидели 
существенное торможение 
цен
Чем ближе 6 июня — день очеред-
ного заседания ЦБ по ключевой 
ставке, — тем острее экономиче-
ские дискуссии об уровне инфля-
ции в стране и сроках ее возмож-
ного торможения. На днях на эту 
тему свое веское слово высказали 
заметные фигуры экономического 
блока — глава Минэкономразви-
тия Максим Решетников и за-
меститель гендиректора ЦМАКП 
Дмитрий Белоусов. Их мнения о 
ситуации с ценами в стране суще-
ственно разошлись.

Министр экономического развития 
признал, что экономика вошла в период 
охлаждения после высоких темпов роста 
в предыдущие два года. И инфляция на 
этом фоне ощутимо замедляется.

А Дмитрий Белоусов (не только из-
вестный экономический аналитик, но и 
родной брат министра обороны) считает, 
что Центробанку следует повысить таргет 
(цель) по инфляции с 4 до 7%. Что позво-
лило бы перейти к смягчению денежно-
кредитной политики. 

Тут уместно напомнить, что цель сни-
зить инфляцию до 4% в год Центробанк 
поставил еще в далеком 2015 году. А спу-
стя два года уровень инфляции в 4% был 
официально закреплен и как путеводная 
звезда остается ориентиром в денежно-
кредитной политике регулятора.

Но официальная инфляция сейчас 
крутится вокруг 10%, и возникает во-
прос: зачем ставить перед собой цель, 
которая явно не по плечу? Однако мно-
гие эксперты-экономисты поддерживали 
регулятора в его амбициозных планах. 
Дескать, если не ставить амбициозные 
задачи по обузданию цен, то они так и 
будут аномально расти и дальше...

Но одно дело амбиции, а другое — су-
ровая реальность. А она такова: в России 
с инфляцией в 4% пока тоже ничего не 
выходит. Каждый год эта цель, как мираж, 
отодвигается на потом. Вот и сейчас, по 
обновленному прогнозу ЦБ, инфляция 
в нынешнем году составит вовсе не же-
ланные 4%, а 7–8%. Но уже в 2026 году 
по планам регулятора будут заветные 4%. 
Хотя мало кто из аналитиков в это верит. 

— Предложение Центробанку ста-
вить более высокий и реалистичный 
прогноз по инфляции может как-то из-
менить ситуацию с ценами? 

— Принципиально мало что изменит-
ся, — считает главный научный сотрудник 
Института экономики РАН Игорь Никола-
ев. — Ведь сегодня даже правительство 
ожидает годовую инфляцию в 7,6%.

— Почему цель ЦБ по инфляции 
4%, а не, скажем, 3 или не 5%? 

— По сложившейся мировой практике 
считается, что если инфляция около 4%, 
то экономика развивается устойчиво, не 
останавливает своего роста. Но проблема 
заключается не в том, 4 или 7%, а в фак-
торах, которые предопределяют высокую 
инфляцию.

— Можно о них подробнее?
— Главный фундаментальный фак-

тор — масштабное денежное стимули-
рование экономики. С одной стороны, 
без такой накачки деньгами мы не по-
лучим экономического роста. Но у этого 
процесса есть неизбежное негативное 
последствие — рост инфляции. Бюджет-
ное стимулирование имеет временный 
характер. Однако в нашей ситуации мы 
не можем ограничить бюджетные рас-
ходы. Если так, то и эффективной борьбы 
с инфляцией не получается.

Это главная, но не единственная 
причина. Еще есть индексация тарифов 
естественных монополий, неопределен-
ность общей экономической ситуации… В 
условиях, когда бизнес точно не знает, что 
будет завтра, он старается подстраховать-
ся и «на всякий случай» взвинчивает цены 
до максимума. Мы видим это по торговым 
полкам в магазинах.

— По обновленному прогнозу, Цен-
тробанк ожидает годовую инфляцию 
в пределах 7–8%. По вашему мнению, 
это реально?

— Мне кажется, нет. Меньше чем че-
рез месяц нас ожидает мощнейшее повы-
шение тарифов ЖКХ — сразу почти на 12%. 
По опыту прошлого года известно, как рост 
коммунальных тарифов может разогнать 
инфляцию. Напомню, что планомерное 
повышение ключевой ставки с 16% до 21% 
началось в конце июля 2024 года, после 
повышения коммунальных тарифов. 

Не будем забывать, что уже пере-
смотрен параметр дефицита бюджета 
на 2025 год. Его увеличили с 0,5% от ВВП 
до 1,7% — в три раза. Это значит, что без 
слабого рубля исполнить бюджет года 
будет крайне трудно. Значит, рубль начнет 
слабеть, а это инфляционный фактор. В 
общем, на мой взгляд, если по итогам 
года инфляция удержится до 10%, это 
будет хорошим достижением. 

— Ключевую ставку 6 июня Центро-
банк понизит или оставит на прежнем 
уровне? Месяц назад большинство 
экспертов склонялись к мысли, что 
«ключ» останется прежним. А сегодня 
многие ждут его понижения. Как вы 
считаете?

— Основания для понижения ключе-
вой ставки вроде бы появились. Однако 
замедление инфляции все-таки символи-
ческое. А инфляционные ожидания росси-
ян в мае выросли до 13,4% по сравнению 
с апрелем, когда они были 13,1%.

Представим, что регулятор в июне 
понизит ключевую ставку, а в конце июля, 
когда произойдет очередной всплеск цен, 
придется опять повышать. Получится че-
харда, которая внесет еще больше нео-
пределенности. У Центробанка подход к 
этому вопросу разумный, и скорее всего он 
оставит ключевую ставку на уровне 21%. 

Владимир ЧУПРИН.

Зачем российский премьер 
прилетел в Таджикистан 
и при чем тут сын 
Эмомали Рахмона
4 июня Михаил Мишустин прибыл с 
рабочим визитом в Таджикистан. Во 
Дворце наций в Душанбе он провел 
переговоры с президентом Эмомали 
Рахмоном. На первый взгляд рядовая 
поездка, в стиле «обсудили двусто-
ронние отношения, выразили готов-
ность развивать»... Но в узорах ди-
пломатического этикета в последние 
недели проступают более выпуклые 
линии. Сын таджикского президента 
Рустам Эмомали на днях был в Москве 
и встречался с Путиным, Володиным 
и Матвиенко. Теперь московский от-
вет. И, как говорят в таких случаях, все 
совпадения неслучайны. Возможно, 
в Душанбе готовятся к трансформации 
власти, а Москва — к тому, чтобы эту 
трансформацию не пропустить.

Михаил Мишустин прибыл в Душанбе не 
впервые, но впервые после того, как россий-
скую столицу на прошлой неделе посетил сын 
президента Эмомали Рахмона. Сначала Рустам 
Эмомали в Кремле, теперь российский премьер 
во Дворце наций. Партнерский дипломатиче-
ский обмен? Безусловно. Но трудно не заметить 
хронологическую последовательность и взаим-
ность этих визитов.

В Душанбе российского премьера встре-
чали по всем правилам восточной вежливости 
— с дружескими формулировками и без острых 
углов. Впрочем, это давно стало стилем таджик-
ской дипломатии: говорить много и аккуратно. 
Речь шла о развитии стратегического партнер-
ства, о расширении гуманитарных связей и, 
разумеется, об экономике.

Ведь экономика в двусторонних отноше-
ниях по-прежнему главное. Россия остается 
основным внешнеторговым партнером Тад-
жикистана: в 2024 году товарооборот соста-
вил почти $1,9 млрд, показав рост в 15,6% по 
сравнению с предыдущим годом. Около 90% 
расчетов между странами в рублях, что делает 
Москву едва ли не единственным полноценным 

валютным якорем Душанбе. Учитывая, что на 
втором месте могучий Китай, наша страна, 
несмотря на конкуренцию, пока держит пальму 
торгового первенства за счет исторических 
традиций, логистики и общности человеческого 
капитала.

Поэтому в числе обсужденных тем запуск 
индустриального парка, проекты в энергетике, 
развитие промышленной кооперации. Звучало 
это как программа действий, но без жестких 
сроков — по сути, продолжение уже начатого.

Однако на фоне всего этого — и визит, и 
разговоры, и фото у мраморных колонн — не 
могло не броситься в глаза нечто иное. Дело не 
только в торговле. Слишком часто в последнее 
время таджикские чиновники высокого уровня 
появляются в Москве. Слишком демонстративны 
эти встречи. И слишком много совпадений.

В конце мая в Москву прибыли сразу два 
представителя политических династий — Саида 
Мирзиеева, дочь президента Узбекистана, и 
Рустам Эмомали, старший сын Рахмона. Если 
с узбекской стороной речь шла о культурной 
дипломатии и сохранении русского языка, то 
Рустам, кроме привычных приветствий, имел 
плотный график самых статусных встреч: пре-
зидент, спикеры обеих палат, официальные 
заявления. Москва, по сути, приняла его на 
уровне главы государства. И это не могло не 
считываться как некий сигнал.

Сигнал о том, что к транзиту власти в Таджи-
кистане, похоже, все-таки начинают готовиться, 
причем не только в Душанбе, но и в Москве.

Формально Рустам Эмомали — мэр Душан-
бе и председатель Маджлиси Милли, верхней 
палаты таджикского парламента. Но в реаль-
ности человек номер два в государстве по-
сле своего отца. По Конституции в случае чего 
именно он становится и.о. главы государства до 
выборов. То есть юридически первый в очере-
ди. А политически — уже не первый год в роли 
«наследника».

Московский истэблишмент относится к 
этому с осторожным интересом. В кулуарах о 
37-летнем Рустаме говорят без враждебности, 
но и без восторгов. За глаза — «великий немой»: 
политик избегает публичных выступлений, ин-
тервью не дает, а телевидение показывает его 
преимущественно в профиль. Тем не менее 
за спиной у него карьерный рост с завидной 
скоростью: в 30 лет уже глава столицы, спи-
кер парламента, еще и президент Федерации 
футбола Таджикистана. Добавим к этому, что, 
по слухам, отец за годы своего правления соз-
дал в его пользу политический и финансовый 
ресурс, и не трудно представить, почему сейчас 
в Москве стараются смотреть на Рустама с 
прицелом на будущее.

Между тем, по данным из открытых ис-
точников, внутри клана Эмомали далеко не все 
довольны данной кандидатурой. У Рахмона есть 
еще один сын, Сомон, и несколько влиятельных 
дочерей. Каждый из детей управляет отдель-
ным куском госаппарата и имеет свое мнение 
насчет преемственности. Дележ пирога власти 
может оказаться не менее драматичным, чем 
сам транзит.

Москва, видимо, решила: лучше быть ря-
дом, чем наблюдать издалека. Поэтому визит 
Мишустина в Душанбе выглядит не только ра-
бочим, но и стратегическим — как бы попытка 
«зафиксировать отношения» на случай перемен. 
Российская сторона подчеркивает: с Таджики-
станом налажены тесные гуманитарные, во-
енные, межбанковские и региональные связи. 
Больше 70 российских регионов сотрудничают 
с Душанбе напрямую, а половина банков респу-
блики подключена к СПФС Банка России. Все 
это как якоря двусторонних отношений — чтобы 
не сорвало при шторме.

Что касается самого визита Мишустина, он 
прошел без сенсаций. Зато тон был выверен-
ным. Рахмон уверял в крепости дружбы, Ми-
шустин говорил о взаимных интересах. Визиты 
— взаимные, регулярные, плотные — как раз и 
нужны для того, чтобы никаких неожиданностей 
не случилось. И не только в экономике, но и в 
политике тоже.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА, Душанбе.

c 1-й стр.
Первым на совещании, значитель-
ная часть которого оказалась по-
священа недавним печальным 
событиям, выступил помощник 

президента Владимир Мединский. Он рассказал 
в том числе ранее неизвестные подробности 
состоявшихся в Стамбуле переговоров. Как 
оказалось, они не ограничились широким фор-
матом, который всем показался слишком ко-
ротким для серьезного разговора. До встречи 
главы делегаций провели трехчасовую встречу 
тет-а-тет. По словам Мединского, российская 
сторона передала представителям Зеленского 
проект документа из двух частей — условия 
заключения долгосрочного мира и условия пре-
кращения огня. Они были сформулированы на 
основе базовых принципов урегулирования, с 
которыми Владимир Путин в июне прошлого 
года выступил в МИДе. 

Украинский проект меморандума россий-
ская делегация получила за 5 дней до встречи 
в Стамбуле — 28 мая. Мединский рассказал, 
что он содержит два ключевых пункта — о пре-
кращении огня на 30 или 60 дней, а также о 
подготовке саммита президентов России и 
Украины. «Мы передали вашу позицию, что 
встреча возможна, но необходима содержа-
тельная проработка. Главы государств должны 
не прорабатывать детали, а утверждать их», — 
заявил переговорщик. 

Гуманитарные вопросы для украинской де-
легации, как выразился Мединский, находились 
«на обочине». Однако удалось договориться об 
обмене пленными на паритетной основе — по 
1200 человек с каждой стороны. Произвести 
обмен Россия предлагает 7, 8 и 9 июня. Кроме 
того, предложено создать «линию связи» для 
передачи тяжелораненых вне рамок общих об-
менов, а также передать Украине рефрижерато-
ры с телами 6 тыс. погибших солдат. «У них тоже 
могут находиться наши тела — намного, намного 
меньше, — торопливо уточнил Мединский. — 
Мы выразили готовность их принять, если та-
кие будут». Кроме того, российская делегация 
предложила установить гуманитарные паузы 
на отдельных участках линии соприкосновения, 
чтобы противники могли собрать тела. Украинцы 
сначала согласились, но потом Зеленский от-
рекся от этой договоренности. «Тем не менее мы 
готовы к ней вернуться», — заявил Мединский. 
Он также упомянул о полученном от украинцев 
списке из 339 детей, якобы похищенных Россией. 
Планируется разобраться с каждой фамилией 
— дети, по словам помощника президента, были 
спасены российскими военными. А некоторые из 
них, вполне возможно, находятся в Европе. Но в 
любом случае это не десятки тысяч и не тысячи, 
о которых ранее заявляли в Киеве.

Владимир Путин это выступление не ком-
ментировал. Однако поинтересовался у Сергея 

Лаврова, что тот думает о переговорах. По сло-
вам главы МИДа, оба раунда были важными, 
полезным и привели к конкретным результатам. 
«При всех обстоятельствах лучше всегда иметь 
канал общения», — заявил Лавров. И добавил 
неожиданное: «Согласование встречных гу-
манитарных шагов в качестве мер укрепления 
доверия на данном этапе необходимо».

Не менее неожиданно прозвучала его 
просьба к главе государства не поддаваться 
на последние провокации Киева, к которым, 
напомним, относятся три подрыва железно-
дорожной инфраструктуры, попытка подрыва 
опор Крымского моста и удары по базам рос-
сийской стратегической авиации. «Несмотря на 
новые крупные провокации последних дней, я 
бы считал важным не поддаваться на эти про-
вокационные действия, явно нацеленные на 
то, чтобы сорвать переговоры и продолжать 
получать вооружение из европейских стран», 
— заявил Лавров, отметив, что для достижения 
целей СВО нужно продолжать задействовать 
все средства, включая переговоры.

Владимир Путин спросил сначала у ми-
нистра, а затем у самого Мединского, какие 
критические замечания поступали по поводу 
состава и уровня нашей делегации. По словам 
Лаврова, с официальными претензиями никто 
не обращался, однако МИД публично разъяснил, 
что означает статус помощника президента 
РФ. Мединский в свою очередь уклонился от 
ответа. Напомним, что Владимир Зеленский, 
комментируя итоги второго раунда стамбуль-
ских переговоров, заявил, что «Мединский не 
того уровня человек», который не понимает 
«специфику». Иностранные СМИ сообщали, что 
Киев неоднократно просил Вашингтон сменить 
главного российского переговорщика на более 
статусную кандидатуру. 

Заслушав доклады главы СК РФ, губер-
натора Брянской области, руководителя РЖД, 

министра здравоохранения и вице-премьера 
Татьяны Голиковой о ситуации вокруг подрыва 
железнодорожных путей в Брянской и Курской 
областях (другие атаки не обсуждались), Вла-
димир Путин подвел итоги обсуждения. «Это, 
безусловно, террористический акт, и решения 
о совершении подобных преступлений, конеч-
но, принимались на Украине на политическом 
уровне», — заявил он. По словам президента, 
удар намерено наносился по гражданскому 
населению и был направлен на срыв перего-
ворного процесса. «Это подтверждает наши 
опасения, что режим в Киеве перерождается в 
террористическую организацию».

Путин отметил, что в таких условиях це-
лесообразность продолжения переговоров 
и тем более организации встречи на высшем 
уровне, которую запрашивает Украина, вызы-
вают большие сомнения. «Как в этих условиях 
проводить подобные встречи? О чем говорить? 
Кто вообще ведет переговоры с теми, кто де-
лает ставку на терроризм?» — спрашивал, не 
ожидая ответа, ВВП.

Он подчеркнул, что власти Украины не впра-
ве диктовать России, кого посылать на перего-
воры, поскольку они не обладают необходимым 
для подобных оценок авторитетом и компетен-
циями. Это «главари насквозь прогнившего и 
полностью коррумпированного режима», по воле 
которых «вооруженные силы Украины понесли 
в Курской области абсолютно бессмысленные 
огромные потери». «Это люди, которые не имеют 
элементарной политической культуры, если 
позволяют себе прямые оскорбления в адрес 
тех, с кем пытаются договориться», — резю-
мировал Путин. 

Пока шло совещание, Владимир Зеленский 
заявил, что «продолжать встречи в Стамбуле 
на том уровне, на котором они не дают никаких 
решений, бессмысленно». 

Елена ЕГОРОВА.

«Большая семерка» 
обсудит новые нефтяные 
санкции против Москвы
Идея понижения потолка цен на рос-
сийскую нефть, которая уже не пер-
вый месяц обсуждается в ЕС, теперь 
будет внесена в повестку ближайше-
го саммита G7, запланированного на 
середину июня в Канаде. Об этом со-
общила официальный представитель 
Еврокомиссии Паула Пинью. Точные 
параметры нового потолка пока не 
известны. 

Ранее западные СМИ сообщали, что ЕК 
предложила своим партнерам по G7 пони-
зить ожидаемый в 18-м санкционном пакете 
новый потолок цен на нефть из РФ до $50 за 
баррель. Позже всплыла еще более жесткая 
цифра — $45.

Вопрос о снижении нефтяного потолка 
для России возник в стане наших недругов не 
случайно. С начала 2025 года мировые цены 
на нефть драматически понизились с $80 до 
$60 за баррель (сейчас стоимость эталон-
ного сорта Brent колеблется в районе $65). 
А более дешевый российский экспортный 
сорт Urals спокойно торгуется ниже дей-
ствующего потолка, что не создает России 
никаких неудобств. Отсюда и идея — при-
давить экспортные доходы РФ еще более 
жестким потолком. 

— Стоит заметить, что Россия в этом 
году серьезно недосчитывается поступлений 
от экспорта. Доходы федерального бюджета 
РФ от нефти и газа в мае 2025 года сокра-
тились на 35% год к году и на 53% к апрелю, 
следует из информации Минфина. Но фик-
сируемое уменьшение налоговых поступле-
ний связано вовсе не с действием ценового 
потолка, а с падением рублевой стоимости 

российской нефти из-за одновременного 
снижения нефтяных котировок и укрепления 
рубля, — утверждает Наталья Мильчакова, 
ведущий аналитик Freedom Finance Global. 
— Мы считаем, что вероятность введения 
такого потолка цен Евросоюзом, если не 
будет поддержки США, практически равна 
нулю. Напомним, что ныне действующий по-
толок вообще появился только потому, что 
его активно лоббировала администрация 
Байдена и особенно экс-министр финансов и 
экс-глава ФРС Джанет Йеллен, которая поль-
зуется большим авторитетом в финансовых 
кругах стран G7. В Евросоюзе на тот момент 
не было единого мнения относительно не-
обходимости потолка цен, но в итоге его в 
ЕС согласились ввести только благодаря 
активному лоббированию и даже давле-
нию со стороны США, да и то, сделав ряд 
исключений для некоторых стран. Сегодня 
вероятность нового потолка цен без усилий 
администрации Трампа практически равна 
нулю. В самом ЕС новый потолок цен уже 
невыгоден, так как это грозит ухудшением 
отношений с Китаем и Индией, а с Китаем 

ЕС как раз собрался сближаться на фоне 
пошлин Трампа в отношении европейских 
автомобилей и металлов. Даже если потолок 
ЕС введет в одностороннем порядке, вряд 
ли его будут соблюдать, поскольку цена 
Urals сегодня в среднем и так $52–55 за бар-
рель, что устраивает потребителей, при этом 
Россия в связи с изменением квот ОПЕК+ 
уже может экспортировать больше нефти. 
Динамика нефтегазовых доходов России в 
наибольшей степени зависит от динамики 
рыночной цены, а не потолков. Сама по себе 
новость о введении потолка цен на россий-
скую нефть может краткосрочно повлиять 
на рост цены Brent до $70 за баррель. Но с 
наиболее высокой вероятностью никакого 
отдельного от США потолка цен от Евросою-
за для российской нефти не будет. 

Владислав Антонов, финансовый ана-
литик BitRiver, со своей стороны напомина-
ет, что пока единогласия среди участников 
«Большой семерки» по поводу дальнейшего 
опускания потолка нет. США, например, вы-
ражают скепсис относительно необходимо-
сти таких мер, указывая на то, что текущее 

падение мировых цен на нефть уже негатив-
но влияет на российские доходы без допол-
нительных санкционных ограничений.»

Снижение потолка цен на российскую 
нефть до $45–50 за баррель — это обсуждае-
мая, но не гарантированная мера, — считает 
экономист Андрей Лобода, топ-менеджер в 
области финансовых коммуникаций.

Страны G7 будут оценивать при таком 
решении не только экономическое давле-
ние, но и потенциальные риски для общего 
рынка. В том случае, если ограничения будут 
приняты, Россия может сократить экспорт. 
В первую очередь это коснется недруже-
ственных юрисдикций. Такой шаг создаст 
дополнительную основу для волатильности 
рынка нефти и толкнет мировые цены на 
сырье вверх, — поясняет эксперт.

Таким образом, страны G7, большин-
ство из которых являются импортерами 
нефти, накажут не столько Россию, сколь-
ко самих себя, резко взвинтив затраты 
своих государств и граждан на покупку 
энергоносителей.

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

ПРЕЗИДЕНТ

ПРЕМЬЕР

ЭКОНОМИКА

ЭНЕРГЕТИКА

Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP

Российский нападающий 
клуба Национальной хок-
кейной лиги (НХЛ) «Вашинг-
тон Кэпиталс» Александр 
Овечкин посетил Совет 
Федерации. Об этом сооб-
щила пресс-служба верх-
ней палаты парламента в 
Telegram. 39-летний фор-
вард пообщался с сенато-
рами, после чего подарил 
спикеру Совета Федерации 
Валентине Матвиенко соб-
ственный игровой свитер 
вашингтонского клуба с 
восьмым номером. 

Запуск первой австралий-
ской ракеты был сорван 
из-за попугая. Австралий-
ская компания должна была 
запустить свою 23-метровую 
ракету Eris, однако старт был 
отменен из-за выявленной 
проблемы. Попытку перенес-
ли на следующий день, но и 
она завершилась неудачей: 
сработал сигнал электриче-
ской неисправности. Позже 
компания опубликовала фо-
тографию «подозреваемого 
в срыве» — белого какаду, 
грызущего электрические 
провода на стартовой пло-
щадке.

Битва помидорами распространяется по планете. Фестиваль, созданный по образцу 
испанского фестиваля La Tomatina, прошел в Сутамарчане, к северу от столицы Колум-
бии Боготы, в 15-й раз в этом году после многих лет перерыва. Участники бросались не-
пригодными и переспелыми помидорами. В мероприятии приняло участие около 20 000 
посетителей, которые разбросали 45 тонн томатов. Местные жители гордятся тем, что 
проводят это мероприятие, которое привлекает туристов со всего мира и приносит зна-
чительный доход в регион. Помимо томатной битвы фестиваль включает в себя музыкаль-
ные представления, танцы, конкурсы и, конечно же, дегустацию блюд местной кухни.

КАДР

ФОТОФАКТЫ

Джей Д. Вэнс, вице-президент США

«Нами фактически управляли полные идиоты, и мы даже 
не осознавали этого» 

ЦИТАТА

ЗА БУГРОМ

БОЛГАРИЯ ДОБРАЛАСЬ ДО ЕВРОЗОНЫ
Еврокомиссия в среду 
опубликовала отчет, в ко-
тором сделан вывод, что 
Болгария готова ввести 
евро с 1 января 2026 года. 
Балканское государство ста-
нет 21-м членом еврозоны. 
Национальный лев со всту-
плением этой балканской 
страны в еврозону посте-
пенно уйдет в прошлое, как 
начнут растворяться остатки 
и без того тающего болгар-
ского суверенитета. Оценка 
готовности Болгарии всту-
пить в субстанцию еврозоны 
изложена в опубликованном 

ЕК «Отчете о конвергенции», 
который был подготовлен 
по просьбе болгарских 
властей. Сделанные в отчете 
выводы именуются «важным 
и историческим шагом» на 
пути Болгарии к принятию 
евро. В отчете говорится, 
что Болгария соответствует 
номинальным критериям 
конвергенции, которые 
призваны гарантировать, 
что страна готова принять 
евро и что ее экономика 
достаточно подготовлена к 
этому. При этом Болгария 
была и остается одной из 

самых бедных стран Евро-
союза. Законодательство 
государства-члена также 
признано совместимым с 
требованиями Договора и 
Устава Европейской систе-
мы центральных банков и 
Европейского центрального 
банка (ЕЦБ). Многие ком-
ментаторы обращают вни-
мание, что 80% населения 
страны понимают, что им 
врут, а принимают Болгарию 
в еврозону по политическим 
причинам, основанным 
на ложной экономической 
статистике.

НАУКА

КОФЕ ПРОДЛЕВАЕТ ЖИЗНЬ ЖЕНЩИНАМ
Ученые из Гарварда решили выяс-
нить, влияет ли источник кофеина 
на скорость старения, и в тече-
ние 30 лет наблюдали за рацио-
ном более 47 тысяч медсестер 
среднего возраста, особенно за 
их потреблением кофе, чая, колы 
и кофе без кофеина. Они пришли 
к выводу, что умеренное потребле-
ние кофеина может способствовать 
долголетию. «Полученные данные 
свидетельствуют о том, что именно 
кофе с кофеином — в отличие от чая 
или безкофеинового кофе — может 
оказывать уникальную поддержку в 
сохранении как умственного, так и 
физического здоровья с возрастом», 
— пояснили ученые. Каждая допол-
нительная чашка кофе была связана 
с увеличением вероятности здоро-
вого старения на 2–5%, вплоть до 2,5 
чашки в день.

Так Вэнс отозвался о предшествующей администрации США. Ее идиотизм 
выяснился, когда «администрация Трампа начала разбирать, что у нас происходит 
«под капотом» государства».
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c 1-й стр.
И надо сказать, что это весьма 
реалистичная оценка. Официаль-
ная реакция Москвы на действия 
своих киевских «переговорных 

партнеров» была достаточно спокойной. Но это 
спокойствие, основанное на принципе «после 
драки кулаками не машут». Режим Зеленского 
в очередной раз доказал свою способность 

нанести России болезненный удар в том месте, 
где ждать такого удара никому даже в принципе 
в голову не приходило. Убедительным ответом 
на подобные действия могут стать не громкие 
заявления в стиле «да сейчас я вас всех на куски 
порву», а конкретные действия, которые, как 
известно, говорят громче слов. 

За примерами подобных действий далеко 

ходить не надо. Когда в прошлом августе ВСУ 
осуществили вторжение в Курскую область, все 
ахнули. Но спустя десять месяцев эти действия 
режима Зеленского уже не выглядят такими 
«гениальными». Скорее они считаются стра-
тегической ошибкой официального Киева, за 
которую ему пришлось дорого заплатить. За-
дача Москвы состоит в том, чтобы организовать 
аналогичную динамику событий и в отношении 
последствий украинских диверсий против рос-
сийской военной авиации. Как именно и в какие 
сроки эта задача будет решена, как очень верно 
заметил генерал Келлог, неизвестно — и не 
должно быть известно. 

Однако оставить такой удар без послед-
ствий — это для России нечто немыслимое. 
Отсюда вытекает еще один тезис Кита Келлога: 
«Уровень риска будет повышаться. И я думаю, что 
именно этого мы пытаемся избежать. Мы пыта-
емся прийти к ситуации, когда уровень риска не 
будет повышен». Вопрос: «не будет повышен» для 
кого? Ответ: естественно, для самих США. В еще 
совсем недавнем прошлом режим Зеленского 
считался в России «марионеткой Америки». То, 
как развиваются события после прихода Трампа 
к власти, вынуждает скорректировать эту оценку. 
Отношения режима Зеленского устроены гораз-
до более сложным образом и основываются на 
взаимном использовании. 

И иногда это взаимное использование со-
стоит в том, что соответствующие американ-
ские ведомства старательно «смотрят в дру-
гую сторону» и «не замечают» действий своих 
украинских партнеров. Могли ли, например, 
«американские друзья» не знать о подготовке 
украинской операции «Паутина»? В теории — 
могли. На практике в это верится с большим 
трудом. Но не будем заниматься гаданиями. 
Сформулируем то, что является совершенно 

очевидным: вне зависимости от степени участия 
или неучастия США в организации «Паутины», 
эта операция объективно выгодна Америке. 

Понимая это, Вашингтон в разных формах 
посылал и по-прежнему посылает Москве сиг-
нал: это не мы, это они, это их самодеятельность! 
Но это дистанцирование носит исключительно 
тактический и оппортунистский характер. Если 
украинская «самодеятельность» не приводит к 
конкретным негативным последствиям для са-
мих США, то Америку все устраивает. Впрочем, 
оппортунизм вообще является сейчас стержнем 
западной политики по отношению к украинско-
му конфликту. Генеральный секретарь НАТО 
Марк Рютте о перспективах будущего вклю-
чения официального Киева в альянс: «Украине 
не обещали, что членство в НАТО будет частью 
мирного соглашения. Но это долгосрочное обя-
зательство есть». 

В духе модной сейчас концепции «стра-
тегической неопределенности» понимать это 
можно как угодно. Но в этом конкретном случае 
я бы не стал упрекать генсека НАТО в цинизме 
и заведомом обмане. Как мне кажется, он имел 
в виду следующее: будет у нас возможность 
принять Украину в НАТО без неприятных по-
следствий для самих себя, непременно этой 
возможностью воспользуемся. Не будет — не 
воспользуемся. 

Все как во времена Байдена: Запад осто-
рожно тестирует и старается размыть красные 
линии Москвы, «великодушно даруя» при этом 
весь риск украинской стороне. Впрочем, обви-
нить США и Европу в цинизме здесь тоже не по-
лучится. Режим Зеленского сам с удовольствием 
и с энтузиазмом участвует в подобных геополи-
тических экспериментах. Такого «идеального 
партнера» у Запада еще не было. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

c 1-й стр.
Почему блогер неожиданно стал 
оскорблять представителей 
кавказских национальностей, 
последователей мусульманской 

веры, большой вопрос. Или действительно 
помешался рассудком (на фоне приема тех 
же препаратов), или это была своего рода 
провокация с его стороны. Если второе, то 
зачем он это делал? Ради пиара?

Как бы то ни было, странно, что кон-
тролирующие ведомства не обратили на 
это внимания, не заблокировали его блог в 
Интернете и вообще никак не прореагиро-
вали. Уж сегодня-то технологии позволяют 
отлавливать и менее «токсичный» контент, 

оперативно наказывая его авторов. А тут 
— налицо явные признаки даже не правона-
рушения, а преступления (можно квалифи-
цировать как «Хулиганство», ст. 213 УК РФ, 
а можно и как «Возбуждение ненависти и 
вражды», ст. 282 УК РФ).

 Но адекватной реакции от правоохрани-
тельных и прочих органов до 3 июня не было. 
Блогер продолжает юродствовать. Причем 
в публичном месте. 

Дальше, если кто не видел, события 
разворачивались так: неизвестные боро-
датые люди схватили Щепихина за руки-
ноги и потащили через весь вокзал. Блогер 
вопил: «Это не полиция! Помогите!» Люди 

в шоке, но вступиться боятся, максимум на 
что решаются  — незаметно снимать проис-
ходящее на видео. 

 Что мешало бородачам сказать что-то 
вроде «Не паниковать! Работает полиция»? 
Что мешало им показать документы? Ничего. 
Вместо этого они забросили человека в ба-
гажник «Мерседеса» с мигалкой и блатными 
номерами. После чего блогер исчез. 

Ни один из официальных представи-
телей силовых ведомств вечером 3 июня 
не выступил с комментариями относи-
тельно произошедшего. Никто не сказал: 
«Не волнуйтесь, все происходило в рамках 
оперативно-разыскных мероприятий». Но 
никто и не заявил: «Возбуждено дело по 

факту похищения человека». И что думать 
простым людям? 

Слава богу, на следующий день блогера 
нашли. Живым, хоть и избитым. 

«Щепихина не похитили, а задержали, 
— сообщил министр Чеченской Республики 
по национальной политике, внешним свя-
зям, печати и информации Ахмед Дудаев. 
— Проводится проверка по факту публичных 
оскорблений чувств верующих». 

А с каких пор у нас задерживают вот так? 
В какой инструкции прописано, что для пере-
возки задержанных следует использовать 
багажник? Где прописано, что задержанного 
доставляют не в орган полиции, а в любое 
другое место (в данном случае речь шла о 
кафе в Новой Москве), и удерживают там без 
права на звонок, на адвоката? 

«Преступник Арег Щепихин, который 
открыто, публично и неоднократно призывал 
к этническим чисткам и нацизму, оскорблял 
религию и Бога», — говорит Дудаев. 

Но господин министр не может не знать, 
что в России называть человека преступни-
ком до вступившего в силу приговора суда 
нельзя. Тогда почему называет? 

 Очевидные вещи: нельзя публично 
оскорблять людей по национальному, ре-
лигиозному признакам (да и вообще никого 
не надо оскорблять), но и нельзя вершить 
самосуд. Оба преступления тяжкие. Но дело 
даже не в этом, а в том, что бородачи ведут 
себя так, будто показывают, что они выше 
Права, Закона и Конституции. 

Неизвестно, как сложится судьба блоге-
ра. Министр уверяет, что ему спасли жизнь. 
Хорошо, если это действительно так. Но вдруг 
эта фраза — отсылка на то, что могли бы и 
более жестко с ним расправиться прямо на 
месте? Как бы то ни было, правоохранителям 
— и не важно, откуда они, из Чечни или из Ха-
баровского края, — нужно помнить, насколько 
сейчас сложное и опасное время. И к каким 
непредсказуемым последствиям может при-
вести публичное жесткое задержание, если 
силовики превысят свои полномочия.

 Ева МЕРКАЧЕВА.

В Москву и соседние регионы 
идет жара: после 5 июня 
ожидается 32 градуса
5 июня в Центральной России нач-
нется потепление. С 7 по 10 июня в 
Москве и в соседних регионах ожи-
дается температура до 32 градусов. 
По словам научного руководителя 
Гидрометцентра России Романа 
Вильфанда, подобные показатели 
считаются экстремальными. Об 
этом эксперт рассказал на пресс-
конференции в РИА Новости.

— Начался июнь. Как ни парадоксально, 
первые дни лета прохладнее, чем в последней 
декаде мая. Я слышу от людей повсеместно, 
что холодно. В конце мая было 24–25 граду-
сов, а сейчас — 19–22. Впрочем, в июне по-
добные колебания температуры были всегда 
— это как раз неудивительно. Прогнозируют-
ся грозы, но они будут недолгими, не больше 
10 минут, — рассказал метеоролог.

Нынешняя весна с точки зрения погод-
ных явлений была совершенно необычной. 

Метеорологи искали аналоги в истории 
наблюдений и не нашли. В течение всего 
сезона температура резко понижалась и так 
же резко повышалась — подобного прежде 
не было. 

— В первой половине апреля в Москве 

случилось резкое похолодание, пошел снег. 
Покров достигал 30 сантиметров. Люди 
ходили на лыжах, лепили снежных баб — 
фантастическая ситуация. А вскоре случи-
лось потепление. В апреле не было апреля. 
19-го числа было 29 градусов. Невероятно! 

Но первая декада мая снова была холодной, 
что и запомнилось москвичам, — говорит 
Роман Вильфанд.

Сами москвичи считают, что весна была 
не очень теплой, говорит синоптик. Причина 
— те самые экстремально холодные празд-
ники в начале мая. Люди уехали на дачи, где 
солнце не слишком грело, отсюда и впечат-
ление. На самом деле, как оказалось, зима 
и весна-2025 стали самыми теплыми за всю 
историю наблюдений.

Жители Земли пережили самые теплые 
десять лет в истории, рассказывает метео-
ролог. Между тем повышение температуры 
на планете даже на один градус приводит 
к засухам, ливням, таянию ледников, наво-
днениям и представляет серьезную угрозу 
для экосистем, человеческого общества и 
экономики. Возможно исчезновение мно-
гих видов растений и животных, которые не 
могут адаптироваться к новым условиям. 
Жара влияет на сельское хозяйство, изме-
няя условия для роста культур, снижается 
урожайность.

2024 год, вероятно, станет первым ка-
лендарным годом с 1851-го с превышением 
температуры на полтора градуса. Этот про-
гноз выпускают 11 центров продуцирования 
погоды, в том числе Гидрометцентр.

— Осенью прогнозируется повышение 
температуры по сравнению с обычными по-
казателями, вероятность этого 75%, — гово-
рит Роман Вильфанд. — Морская вода будет 
теплой, в том числе на территории России.

Елена СОКОЛОВА.

Мы живем в непростое время смены 
эпох и, что не менее важно, трансформации 
элит. Собственно, один процесс влияет на 
другой. Слово «элиты» прочно вошло в наш 
обиход, да и всё вокруг кричит об элитарно-
сти. Помню, один мой приятель, бизнесмен 
средней руки, очень живописно делился, как 
на светском рауте дегустировал вино «для 
избранных», закусывая пахучими сырами из 
молока каких-то суперэлитных коров, и все 
это в окружении не менее элитных эскор-
тниц. При этом с большим воодушевлением 
подчеркивал слово «элитный». А совсем 
недавно на строительном рынке молодой 
кавказец с фирменной восточной вежливо-
стью предложил мне элитную сантехнику. 
Позднее в одной серьезной публикации я 
наткнулся на словосочетание «элитный слой 
общества». Так кто же это такие?

В толковых словарях термин «элита» 
определяется как «лучшее», «отборное». К 
этой же категории относится авторитетное 
и влиятельное сообщество людей, которое 
величают правящим, или господствующим, 
классом.

Предельно понятно, что без связи элиты 
с обществом государственной устойчивости 
быть не может. На «лучших из лучших» возла-
гается ответственность за будущее страны, 
и эти люди должны являться примером для 
подражания. В советскую эпоху одним из 
таких был ударник производства шахтер 
Алексей Стаханов, именем которого названо 
массовое движение рабочих-рекордсменов. 
Показателен и пример Петра Кривоноса, 
легендарного машиниста, установившего 
рекорд по скорости движения железнодо-
рожных составов. Такой была и комсомол-
ка, Герой Социалистического Труда Паша 
Ангелина — первая женщина, севшая за 
руль трактора и проложившая прекрасной 
половине Страны Советов дорогу в мужские 
профессии. И если отталкиваться от понятия 
«наилучшие», то советской элитой считались 
люди, совершавшие подвиги на трудовом 
фронте. Именно в их честь на ВДНХ был 
воздвигнут величайший монумент «Рабочий 
и колхозница», воспевавший труд и потряс-
ший сознание посетителей на Всемирной 
выставке 1937 года в Париже.

В СССР простые рабочие, хлеборобы, 
учителя, люди от станка управляли государ-
ством, становились членами ЦК КПСС и Вер-
ховного Совета, руководителями отраслей 
и крупных предприятий. Главным критерием 
советской элиты была не престижная про-
фессия, круглый счет в банке и доступ к 
рычагам власти и недрам, а труд, знания, 
способности, талант и личный вклад в общее 
дело. Рабочие, ученые, политики, руководи-
тели, артисты, спортсмены и тысячи людей 
остались в памяти своими свершениями, 
хотя в те времена термин «элита» был не в 
ходу. Советская идеология не делила людей 
на «отборных» и не очень. 

В постсоветской России все пропита-
лось элитарностью. Она распространилась 
на новое бытие, когда «элитными» стали 
клубы, школы, поселки, коньяк, коттеджи, 
а их потребители превратились в «сливки 
общества», регулярно блистающие на «свет-
ских балах». Кто же у нас сейчас в центре 
внимания, кто эти наилучшие? 

Беда нашего государства, что совре-
менная российская элита взращивалась 
по чикагским лекалам (Чубайс и компания), 
Голливудом и горбачевской перестройкой, 
с отказом от общечеловеческих ценностей 
и приоритета прав человека. Прозападные 
«чикагские мальчики» местного розлива, или 
младореформаторы, как их называли при 
Ельцине, после развала СССР взяли власть 
в России и начали в ускоренном темпе пло-
диться и размножаться. Многие из них стали 
владельцами заводов и пароходов, видными 
бизнесменами, чиновниками, встали у руля 
целых отраслей, а своих отпрысков отправ-
ляли набираться ума на западные «элит-
ные плантации», в те же условные «чикаго». 
Большая часть этих нуворишей просочилась 
в высшие слои общества лишь на основе 
своего молниеносного и неправедного бо-
гатства. Таким стал критерий отбора новой 
элиты. Более 30 лет в современной России 
культивировалась буржуазность, а героем 
постсоветской эпохи стал стяжатель, пожи-
нающий плоды тех, кто созидал для страны 
и увековечил свое имя реальными делами 
на общее благо. Модно и правильно стало 
не трудиться, а «крутиться». 

Современное общество не живет по 
писаным правилам, особенно молодежь, а 
подражает тем или иным личностям, груп-
пам или моделям поведения. В советское 
время было на кого равняться; а кому мы 
подражаем в постсоветское? «Форбсам», 
скандальным «селебам», безголосым пев-
цам, открывающим рот под «фанеру», но 
выжимающим из корпоративов максимум 
прибыли для себя... Коррумпированным 
чиновникам и генералам, построившим 
многоэтажные замки с лифтами за шаль-
ные деньги, спекулянтам, «кто набил себе 
карманы за счет всяких процессов в эконо-
мике с 1990-х годов» (цитата В.В.Путина). 
Диапазон элитарности широк, а круглый 
счет в банке моментально приподнимает 
каждого на элитный подиум. Но, как мы 

уже убедились, такие «сливки общества» 
в большинстве своем повернуты спиной к 
будущему страны. Может быть, стоит вер-
нуться к прежним, трудовым критериям 
определения элиты, где есть образ морали, 
жертвенности, высокого идеала? Но как 
перестать стесняться прошлого и научить-
ся видеть там не только недостатки, но и 
бесценный опыт, необходимый обществу, 
которое начинает самоочищаться в силу 
обстоятельств, вызовов времени, наметив-
шихся тупиков?

Запад, опираясь на свое прошлое, в 
кино, литературе, искусстве рождает ге-
роев, достойных подражания сегодня, а у 
нас на экране еще с перестроечных времен 
стало нормой показывать в мрачном свете, 
уродливо, примитивно наше советское и не-
давнее прошлое, его героев. Но ведь даже 
в 90-е не все были «бандосами» и «гобли-
нами», как нам рисуют то время. Удивитель-
но, что создатели подобных «шедевров» 
не чувствуют изжогу, которую вызывают у 
большинства зрителей их изощренные фан-
тазии. Не секрет, что многие кинотворцы, 
потомки известных в прошлом и достаточ-
но обеспеченных родителей, — выходцы 
из семей в хорошем смысле элитных. Они 
жили в «оранжереях», а живописуют жизнь 
«совков», так называемых простых людей, 
какой они ее представляют в своем пере-
вернутом сознании барчуков. И, возможно, 
им даже невдомек, что жизнь простых людей 
часто была глубже, ярче, содержательней, 
чем у них самих.

Сейчас все «ценности», которые счита-
лись нормой в короткую эпоху оголтелого 
либерализма и равнения на Запад, без-
возвратно уходят. Российское общество, 
нахлебавшись кока-колы, резко меняет курс 
и в политике, и в экономике, и в духовной 
сфере, постепенно отрезвляется и возвра-
щается к себе. Антисистемная элита в этих 
условиях, кроме бед, ни к чему хорошему 
не приведет, разве что к череде «цветных 
революций», которые западные вдохнови-
тели и партнеры будут щедро спонсировать 
до тех пор, пока не добьются своего и не 
озаботятся разделом наших территорий, 
недр, рукотворных богатств и утилизацией 
лишних людских ресурсов. Украина — на-
глядный тому пример. Хочешь не хочешь, а 
российским элитам нужно перерождаться, 
ломать себя или сойти с арены, уступив 
место тем, кто видит не только дальше, 
но и глубже, кто не забывал слова «труд» 
и «патриотизм». «Людям мира» не только 
физически, но и духовно пора возвращать-
ся в родную гавань. Рождение новой рос-
сийской элиты становится судьбоносной 
необходимостью для сохранения не толь-
ко нашей страны, но и всей евразийской 
цивилизации.

В нашей истории, в отличие от западной 
и восточной, нет преемственности усто-
явшихся доминирующих групп (элитного 
каркаса), а есть прецеденты массовой ро-
тации элит начиная с XVI века. Так, оприч-
ники Ивана Грозного жестко приструнили 
боярство, заметно укрепив державу. Петр I 
так же решительно разобрался с княжеско-
боярским «олигархатом». Советская элита 
смела буржуев, а с распадом СССР они вер-
нулись на круги своя, расправившись с обид-
чиками. Чтобы общество стало развиваться, 
старую элиту надо заставить работать на 
новую идею. Но пока мы живем по инерции 
устоявшегося буржуазного общества, новая 
элита только формируется, а идея слабо 
просвечивается. Как старой элите вписаться 
в новый стратегический курс?

Современная российская практика 
формирования элит показала, что от смены 
отдельных элитариев сумма (в метафо-
ричном смысле) и качество человеческого 
материала не меняются. И здесь важно 
переосмысление старой элиты в новых 
условиях, с учетом того, что процесс ее 
ротации довольно сложный и болезнен-
ный. Но самое главное: как его организо-
вать? Новый «философский пароход» уже 
уплыл. Где же взять новую элиту? А может 
быть, начать с того, что забыть само это 
словцо? Госдума показывает хороший при-
мер. Там предложили не употреблять слово 
«господин», а обращаться друг к другу и 
даже (ужас, ужас, ужас!) к вышестоящим 
лицам «товарищ». Пора перестать делить 
народ на элиту и смердов, на высших и 
низших. Почему спекулянт с мешком де-
нег, захудалый артист, мазила футболист 
или бездарный управленец — это элита, 
а подвижник учитель, водитель троллей-
буса или врач-кудесник из районной по-
ликлиники — это «лох педальный»? Будем 
же оценивать людей не по уворованным у 
общества капиталам, статусности, связям 
или раскрученности, а по делам их. На-
верху социальной пирамиды должны быть 
в прямом смысле наилучшие. И, конечно, к 
таким людям в первую очередь относятся 
герои, прошедшие горнило СВО, как не-
давно подчеркнул Владимир Путин, а еще 
те, кто работает у станка, в поле, научных 
лабораториях, школах, университетах, 
умножая богатства государства, защищая 
и прославляя Родину словом, пером, делом 
и новыми открытиями.

КРУГОВОРОТ ЭЛИТ В НАРОДЕ
Как развернуть «сливки общества» от потребления к служению
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Брюссельскую 
встречу 
контактной 
группы по 
обороне Украины 
глава Пентагона 
Пит Хегсет своим 
присутствием не 
почтил.

Уголовное дело по факту похищения 
блогера Арега Щепихина возбужде-
но, скорее всего, не будет. Об этом 
сообщили «МК» источники в след-
ственных органах. В то же время 
продолжается проверка наличия 
в действиях Щепихина состава 
преступления по статьям 148 («На-
рушение права на свободу совести 
и вероисповеданий») и 282 («Воз-
буждение ненависти либо вражды») 
УК РФ.

По нашей информации, в операции по 
задержанию Щепихина на Ярославском 
вокзале участвовали сотрудники МВД и 
Росгвардии Чеченской Республики. Ранее 
в МВД Чечни был зарегистрирован матери-
ал с просьбой проверить многочисленные 
ролики Щепихина с оскорбительными вы-
падами в адрес чеченского народа. Был 
направлен запрос на имя начальника ГУ МВД 
по Москве Олега Баранова. Одновременно в 
столицу выехали силовики для задержания 
Щепихина.

Сами сотрудники, участвовавшие в опе-
рации, уже дали объяснение. Они утвержда-
ют, что заранее оповестили о готовящемся 
захвате службу безопасности Ярославского 
вокзала, сотрудники которой оказывали 
им всяческое содействие. Стражи порядка 
заявляют, что представились Щепихину опе-
ративниками и предъявили удостоверение, а 
после того как блогер оказал сопротивление, 
запихнули его в багажник автомобиля.

Позже, поняв, что ситуация при-
няла публичный характер, сотрудники 

правоохранительных органов приняли ре-
шение отпустить Щепихина. С ним также 
провели разъяснительную беседу, объяснив 
суть претензий. Он заявил, что намерен по-
жаловаться на действия стражей порядка в 
ГУ МВД по Москве. Со своего телефона по-
звонить туда Щепихин не мог, так как потерял 
его при задержании на вокзале. Поэтому он 
сделал звонок с телефона прохожего — но не 
на 102 (там никаких обращений от блогера 
не зафиксировано). Отпустили его в Новой 
Москве, возле кафе на Солнечной улице 
(город Московский).

Проверка Щепихина на экстремизм 
тем временем продолжается. Сам он вско-
ре после освобождения вышел на связь и 
рассказал буквально следующее: «Сильно 
не пытали, допрашивали... Уши прикладом 

пистолета ломали. Они интересовались, 
держу ли я какие-то связи или контакты с 
Украиной, связан ли я как-то с оппозицией. 
У них стандартная история: религия, чечен-
ский народ, связи с Украиной. Они видели, 
что у меня в аккаунте фото с серьезными 
людьми, ну и на фоне этого они пытались 
выяснить, кто я такой, почему с такими людь-
ми общаюсь».

Но если будущее Щепихина предсказать 
несложно, то судьба шестерых силовиков 
пока весьма туманна. Скорее всего, они 
понимали, что совершают нечто, очень по-
хожее на похищение человека, и именно 
поэтому отпустили блогера. Ведь согласно 
УК «лицо, добровольно освободившее по-
хищенного, освобождается от уголовной 
ответственности». С другой стороны, есть 
еще другая статья УК — 286-я («Превышение 
должностных полномочий»), и в рамках этой 
статьи чеченских правоохранителей вполне 
могут привлечь. Пока же материал проверки 
передан следователям СК. 

Виктория ЧУМАКОВА. 

АМЕРИКА ЖДЕТ ВОЗМЕЗДИЯ КРЕМЛЯ

ПОГОДА

ЗНОЙ НАШИХ!

Арег Щепихин 
после освобождения продолжил 
поливать грязью всех и вся.

ЗЛОБА ДНЯ

Силовиков 
опросили 
и отпустили.

СИЛА ЕСТЬ — ЗАКОН НЕ НУЖЕН 

ПОХИЩЕНИЕ БЕЗ НАКАЗАНИЯ
Что грозит силовикам, 
скрутившим блогера 
на Ярославском вокзале
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Китай полностью готов к войне с 
Тайванем, сообщают западные СМИ. 
В смысле — готов в военном отно-
шении. Когда председатель КНР Си 
Цзиньпин отдаст соответствующий 
приказ и «гремя огнем, сверкая бле-
ском стали, пойдут машины в ярост-
ный поход» — и даже то, будет ли 
вообще такой приказ и такой поход, 
— неизвестно. Возможно, об этом 
не знает пока и сам товарищ Си. Но 
ложной тревогу назвать никак нельзя. 
Как говорил мудрый Бисмарк, «в во-
енных делах важны не намерения, а 
потенциал».

А с потенциалом, военным потенциалом, 
у наших стратегических друзей все в полном 
порядке. Как пишет британская Financial Times, 
ссылаясь на источники в военных и эксперт-
ных кругах, Народно-освободительная армия 
Китая провела в последние годы масштабную 
модернизацию сухопутных, военно-морских 
и военно-воздушных сил и способна теперь 
«в любой момент перейти от состояния мира 
к войне».

По данным американской разведки, в 2019 
году председатель КНР Си Цзиньпин поручил 
НОАК подготовиться к вторжению на Тайвань 
к 2027 году. Однако, по мнению адмирала Сэ-
мюэля Папаро, главы Индо-Тихоокеанского 
командования США, многие из пунктов этого 
плана уже выполнены. Ситуация, говорит адми-
рал, очень близка к моменту, когда «фиговый 
листок учений» будет прикрывать подготовку 
к нападению.

С этими выводами полностью согласны 
в Центре исследований области разведки и 
безопасности при Мюнхенском университете 
бундесвера. «НОАК добилась большого про-
гресса в отработке общевойсковых боевых 
действий (совместных операций) с участием 
военно-воздушных и военно-морских сил», 
— полагает сотрудник центра, специалист по 
Азиатско-Тихоокеанскому региону Мэй-Бритт 
Штумбаум.

По мнению немецкого эксперта, приведен-
ному изданием Bild, вторжение практически не 
потребует времени на подготовку: спецподраз-
деления НОАК могут быть переброшены на Тай-
вань на вертолетах с эсминцев или десантных 
кораблей. Как специально отмечает аналитик, 
нападение, скорее всего, произойдет «без 
предварительного предупреждения».

Об этом, впрочем, можно было бы и не 
говорить. К чему, в самом деле, все эти ки-
тайские церемонии, объявление войны и тому 
подобное, если с международно-правовой 
точки зрения речь идет о частях одной и той же 
страны? Хотя кто более прав в этом конфликте, 
если рассматривать его историю с точки зрения 
того же права, совершенно непонятно.

Все зависит от того, с какой стороны Тай-
ваньского пролива смотреть на ситуацию. Если 
с материковой, то Тайвань — неотъемлемая 
часть КНР, а власти острова — поправшие за-
коны страны и международное право сепа-
ратисты. Если же с островной, то все ровно 
наоборот: материковый Китай — мятежная 
территория, по праву принадлежащая Китай-
ской Республике. Именно так именует себя 
государственное образование, расположен-
ное на острове Тайвань и ряде более мелких 
островов.

Операция «Эвакуация»

На сегодняшний день это государство име-
ет статус частично признанного. Сегодня его 
признают всего 11 государств — членов ООН. 
Но когда-то все было по-другому. До начала 
1970-х годов Китайская Республика была членом 
Организации Объединенных Наций, выступая 
от имени всего Китая, включая его материковую 
часть. И даже — страшно себе представить — 
заседала в Совете Безопасности ООН.

«Китайская Республика, Франция, Союз 
Советских Социалистических Республик, Со-
единенное Королевство Великобритании и 
Северной Ирландии и Соединенные Штаты 
Америки являются постоянными членами Со-
вета Безопасности», — гласит статья 23 Устава 
Организации Объединенных Наций, утвержден-
ного 26 июня 1945 года. 

Странное, кстати, дело: эта формулировка 
не изменилась даже после того, как 25 октя-
бря 1971 года Генеральная Ассамблея ООН 
приняла резолюцию 2758, согласно которой 
КНР восстанавливалась «во всех ее правах», 
ее представители признавались «единствен-
ными законными представителями Китая», а 
тайваньская Китайская Республика, соответ-
ственно, всех прав и представительства в ООН 
лишалась.

Но в 1945 году никто о восстановлении 
прав Китайской Народной Республики даже не 
помышлял. По той простой причине, что таковой 
еще и в помине не было. КНР была провозгла-
шена четыре года спустя, 1 октября 1945-го, 
после того как китайские «красные», созданная 
коммунистами Народно-освободительная ар-
мия Китая, победили «белых» — вооруженные 
силы Китайской Республики. 

Поскольку главной, правящей политиче-
ской силой в последней была партия «Чжунго 
Гоминьдан» (буквально — «Китайская нацио-
нальная партия»), этот междоусобный конфликт 
часто называют войной между Компартией 
Китая (КПК) и «Гоминьданом».

Правда, победа «красных» в гражданской 
войне оказалась далеко не полной. Остатки 
армии и правительственных структур Китайской 

Республики, а также множество обычных граж-
дан, не пожелавших жить при коммунистах, эва-
куировались на островные территории Китая, 
остававшиеся под контролем «Гоминьдана», 
прежде всего на самый большой из островов — 
Тайвань. Точных данных о количестве покинув-
ших материк китайцев нет: оценки колеблются 
от одного до трех миллионов.

Решение об эвакуации было принято в кон-
це 1948 года, когда исход гражданской войны 
был уже ясен. Переломным ее моментом стало 
Ляошэньское сражение (Маньчжурия, 2 сен-
тября — 2 ноября 1948 года), в ходе которого 
«красная» Народно-освободительная армия 
разгромила полумиллионную группировку го-
миньдановских войск, после чего соотношение 
сил резко изменилось в пользу коммунистов.

Бегство на Тайвань, кстати, не было един-
ственным возможным сценарием. Руководство 
«Гоминьдана» рассматривало также вариант 
отступления в труднодоступные, гористые райо-
ны Западного Китая и продолжения борьбы 
на материке. Тайваньский вариант впервые 
предложил Чжан Циюнь — ученый-географ, 
историк, педагог, будущий министр образо-
вания Китайской Республики. 

Он утверждал, что субтропический климат, 
обильные ресурсы и развитая инфраструктура, 
оставленная японцами (с 1895 по 1945 год остров 
входил в состав Японской империи), смогут вы-
держать массовый приток населения. Другой 
очевидный аргумент «за»: Тайваньский пролив, 

ширина которого в самом узком месте состав-
ляет 130 километров, как минимум затруднит 
коммунистам процесс добивания Китайской 
Республики. Еще одна важная выгода стратеги-
ческого положения: американские союзники в 
любой момент смогут прийти на помощь.

В общем, ученый убедил Чан Кайши, ли-
дера «Гоминьдана» и президента Китайской 
Республики. Выбор, впрочем, у того был не-
велик. Западный вариант тогда уже считался 
нереалистичным: «красные» имели подавляю-
щее превосходство в силах и наступали очень 
быстро. Шансов сдержать их натиск на суше 
практически не было.

Операция проходила по тщательно про-
думанному плану. В ноябре 1948-го началось 
перемещение на Тайвань фондов националь-
ных музеев и библиотек (отбирались наиболее 
ценные реликвии и коллекции) и золотого за-
паса страны. Затем настала очередь более 
тривиальных ценностей: вывозили фабричное 
оборудование, радиостанции, автомобили, дре-
весину, ткани... В общем, все, что было жалко 
бросить и можно было взять с собой.

К началу декабря 1949 года эвакуацион-
ная операция была в основном завершена. 
Правда, капитан тонущего государственного 
корабля, Чан Кайши, все еще находился на 
борту — в осажденном «красными» Чэнду (юго-
запад Китая), временной столице Китайской 
Республики и последнем городе в материковой 
части страны, находившемся под властью «Го-
миньдана». Но вскоре опустел и материковый 
капитанский мостик.

10 декабря 1949 года после полудня лидер 
«Гоминьдана» и его сын Цзян Цзинго отпра-
вились в аэропорт Чэнду и сели в самолет, 
который через несколько часов приземлился на 
Тайване. Днем ранее правительство гоминьда-
новского Китая провело свое первое заседание 
в новой столице — Тайбэе. «Материковая» глава 
истории Китайской Республики на этом завер-
шилась. Но гражданская война — еще нет.

Остров невезения

В этой части история Китая сильно напо-
минает завершающий этап Гражданской войны 
в России. В конце марта 1920 года наиболее 
боеспособные подразделения разгромленной 
деникинской армии, официально именовав-
шейся ВСЮР (Вооруженные силы Юга России), 
были эвакуированы из Новороссийска в Крым, 
где ВСЮР, сменив командующего (место Де-
никина занял барон Врангель), продержались 
еще семь месяцев. И если бы Крым был не по-
луостровом, а островом, то, вполне возможно, 
продержались бы намного дольше.

На этом допущении построен сюжет из-
вестного романа Василия Аксенова «Остров 
Крым». Написан роман в жанре альтернатив-
ной истории, но вдохновлялся писатель явно 
историей реальной, историей «белокитайского» 
Тайваня. По сюжету, отразив с помощью бри-
танского флота наступление Красной Армии, 
«черный барон» и его преемники превращают 
остров в «альтернативную» Россию — про-
цветающую, буржуазно-демократическую, 
антисоветскую.

Кончается, правда, эта история отнюдь не 
хеппи-эндом: через много лет после предот-
вращенного захвата острова большевиками в 
Крыму приходят к власти люди, выступающие 

за объединение с «большой землей». Это па-
рализует оборону острова, но не избавляет 
его от вторжения: советские вожди решают 
действовать наверняка. Финал независимого 
существования «острова Крым» выглядит так: 
«Замигал индикатор видеофона. На экране 
появился полковник Чернок. На голове у него 
был шлемофон. Он говорил очень тихо, но 
вполне внятно:

— Со всех сторон к берегам подходят де-
сантные суда, на пляжи высаживаются танковые 
колонны, в бухты — морская пехота, применя-
ются судна на воздушной подушке. Аэропорт 
Симфи (Симферополя. — «МК») наводнен 
«антеями». Радарные системы оповещают о 
приближающемся соединении истребительной 
авиации...»

Тут аксеновская альтернативная история и 
реальная история Тайваня расходятся. Реаль-
ному острову повезло больше. Но, во-первых, 
еще, как говорится, не вечер: вполне возмож-
но, ждать, когда реальная история совпадет с 
выдуманной, осталось не так уж долго. А во-
вторых, и расхождение не такое уж большое. 
Вторжение китайских «красных» на остров, 
контролируемый китайскими «белыми», если 
таковое случится, будет не первым. 

Такое в истории Китая уже было. Почти 
ровно 75 лет тому назад. Нет-нет, речь идет не 
о Тайване. Для справки: на момент расставания 
Китайской Республики с материком под ее 
контролем находились два больших острова. 
Вторым был Хайнань, уступающий Тайваню по 
площади совсем немного: 33,9 тысячи квадрат-
ных километров против 36,2 тысячи. Однако с 
точки зрения обороны этот остров был куда 
более уязвим: от материка его отделяет всего 
15 километров.

Тем не менее сдавать Хайнань без боя го-
миньдановцы не собирались. Остров обороняли 
подразделения пяти армий, эвакуированных до 
этого с материка. Группировка насчитывала в 
общей сложности до 140 тысяч человек. Помимо 
сухопутных войск, в ее состав входили также 
военно-воздушные (45 самолетов) и военно-
морские силы (около 40 кораблей). Руково-
дителем обороны, начальником Хайнаньского 
особого района, был назначен генерал Сюэ Юэ 
— опытный и небесталанный военачальник.

Однако в обороне острова было два слабых 
места. Во-первых, весьма слаб был боевой дух 
оборонявшихся: войска, потерпевшие до того 
сокрушительное поражение от НОАК, едва унес-
шие, что называется, от нее ноги, были в зна-
чительной мере деморализованы. Во-вторых, 
гоминьдановцы не полностью контролировали 
Хайнань: на нем действовали достаточно круп-
ные силы «красных» партизан (так называемая 

«Независимая колонна Хайнаня»), поддержи-
вавшихся коренными жителями острова, пред-
ставителями народа Ли.

В течение марта и первой половины апреля 
1950 года противостоящие гоминьдановцам 
соединения НОАК, исследуя оборону против-
ника, осуществляли пробные высадки, боль-
шинство из которых остались незамеченными 
оборонявшимися. Основная фаза операции 
началась в ночь с 16 на 17 апреля: бойцы НОАК 
переправлялись на остров на джонках, традици-
онных китайских парусных судах, двигавшихся 
волнами. Всего было задействовано 318 таких 
плавсредств.

Столь масштабные действия уже, конечно, 
не могли не быть обнаружены гоминьдановца-
ми: «гости» с материка были встречены огнем. 
Основная часть безвозвратных потерь десанта 
— всего в ходе битвы за Хайнань наступавшие по-
теряли около 4,5 тысячи убитыми — приходится 
как раз на эту ночь. Тем не менее в целом высадка 
прошла успешно. К утру 17 апреля на острове 
находились более 100 тысяч солдат НОАК.

Ну а дальше все пошло как по маслу. Хайкоу 
— самый крупный город острова, расположен-
ный на севере Хайнаня, вокруг которого были 
сосредоточены основные силы оборонявшихся, 
пал 23 апреля. После этого оборона фактически 
рухнула: войска Китайской Республики начали 
беспорядочно отступать на юг.

В течение семи последующих дней части 
НОАК заняли остальную часть острова. За это 
время гоминьдановцам удалось эвакуировать 
около 70 тысяч военнослужащих и гражданских 
лиц. 1 мая 1950 года все было кончено: комму-
нисты объявили о своей победе.

Последняя битва

После этого победители, как несложно 
догадаться, нацелились на Тайвань. Однако 
вторгнуться так и не решились: в ту пору этот 
орешек им был еще не по зубам. Определенную 
«пробу сил» на этом направлении «красный» Ки-
тай, правда, предпринял, но дело ограничилось 
мелкими островами, находящимися под контро-
лем «Гоминьдана», а именно — архипелагами 
Цзиньмэнь, Мацзу и Дачэнь. Первые две группы 
островов «белокитайцам» удалось отстоять, но 
Дачэньский архипелаг и два острова под общим 
названием Ицзяншань были потеряны.

Ицзяншань-Дачэньская десантная опе-
рация НОАК (18 января — 25 февраля 1955 
года) началась с высадки на островах Южный 
и Северный Ицзян. В ходе ожесточенных боев 
«красные» взяли их под свой контроль и при-
ступили к массированным воздушным бомбар-
дировкам острова Дачэнь и соседних с ним. 
После этого руководство Китайской Республики 
признало бесперспективность дальнейшей 
обороны архипелага и приняло решение об 
эвакуации находившихся на островах военных 
и гражданских лиц.

Эти события вошли в историю как первый 
кризис в Тайваньском проливе. Но первый кри-
зис стал последним, связанным с утратой «бело-
китайцами» контролируемых ими территорий: 
с тех пор они ничего не потеряли. И последней 
схваткой, в которой «красные» и «белые» ки-
тайцы сошлись лицом к лицу в ближнем бою. 
В смысле — последней на сегодняшний день. 
Время финальной битвы еще не назначено.

Кирилл ИВАНОВ.
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СРЕДА ОБИТАНИЯ
О желании Минпромторга 
разработать стандарт рус-
ской кухни стало известно 
около месяца назад. Сей-

час дело дошло до старта рабочей группы и 
оглашения ее официального состава. Группу 
возглавил замминистра Роман Чекушов: он 
уже успел заявить, что эксперты «не соби-
раются давать обязательные требования в 
части ингредиентов, рецептуры производ-
ства блюд либо обязать всех использовать 
формат ресторана русской кухни». Речь идет 
о добровольной конвенции для ресторанов, 
позиционирующих себя именно как заведе-
ния русской кухни — при этом в стандарте 
будут оговорены не только ингредиенты и 
технологии, но и сервис. «Мы должны по-
нимать, — отметил Чекушов, — что если мы 
приходим в этот ресторан, заказываем какое-
то традиционное русское блюдо — пельмени, 
борщ, не важно, — они будут приготовлены 
из тех ингредиентов, которые традиционно 
использовались при приготовлении такого 
рода блюд». 

В состав рабочей группы вошли поми-
мо руководителей профильных направлений 
Минпромторга президент Федерации ресто-
раторов и отельеров России Игорь Бухаров, 
а также кулинары и исследователи Дмитрий 
Журавлев, Максим Марусенков, Владислав 
Пискунов, Максим Сырников, автор проекта 
«Гастрономическая карта России» Екатерина 
Шаповалова, представители сетевого и автор-
ского общепита в русском стиле. 

«Для начала надо определиться, что та-
кое русская кухня, какие блюда, технологии 
и продукты делают ее русской. Для этого и 
собрались серьезные люди — практики и ис-
следователи», — отмечает Максим Сырников. 
С этим согласен его коллега по рабочей группе 
Владислав Пискунов, который добавил, что 
необходимо вернуть русскую кухню как неот-
ъемлемую часть бытовой культуры и важный 
предмет самоидентификации. 

По праву хозяйки

«Пройдешься по улице российского горо-
да, так там на каждом шагу итальянский ресто-
ран, японский, китайский, индийский, немецкая 
пивная… а где же наша родная русская кухня?!» 
Приблизительно такой вопрос время от време-
ни задают все, кто считает себя патриотом — 
хотя бы патриотом гастрономическим. Отсюда 
и идея Минпромторга с разработкой стандарта. 
Красивая идея. Амбициозная. Другой вопрос, 
как это будет выглядеть на практике. 

С одной стороны, и правда, ведь нет ни-
чего плохого в том, чтобы любить и беречь 
национальную кухню. Действительно ведь не 
слишком правильно, когда в столичном обще-
пите хинкали или дим-самы найти проще, чем 
пельмени, а заведений, где предлагают щи 
или борщ, в разы меньше, чем том-ямных и 
фо-бошных. С этим нужно работать. Итак, зама-
хиваемся на Вильяма нашего... Похлёбкина? 

Вот только «взлетит» ли? 
Любая национальная гастрономия строит-

ся на многолетних традициях и совокупности 
множества рецептов, созданных буквально 
из ниоткуда. В том-то их прелесть, что нет ни 
незыблемых пропорций ингредиентов, ни един-
ственно возможного алгоритма. Скорее уж об-
щие, скажем так, стилистические особенности 
— ну очевидно, например, что армянский лаваш 

должен выпекаться в тандыре, а итальянская 
пицца — в дровяной печи.

Исключений — по пальцам пересчитать: 
вот, например, торт «Захер», который вполне 
тянет на традиционное блюдо австрийской 
(точнее, венской) кухни. С ним все ясно: суще-
ствует определенный рецепт, там все прописа-
но — все, включая сочетание трех конкретных 
сортов шоколада для глазури. Как говорится, 
не пытайтесь повторить.

Все остальное — вариативно. Хоть драни-
ки, хоть пицца, хоть колбаски, хоть какой-нибудь 
том-ям может иметь миллион версий. Колбаски, 
кстати, хороший пример: сколько в Германии 
регионов, столько и рецептов колбас — крошеч-
ные нюрнбергские, пухлые белые мюнхенские, 
говяжьи франкфуртские... В нашей же стране 
их разнообразие можно сравнить, пожалуй, с 
пирогами — вот уж точно альфа и омега русской 
кухни. Постные и мясные, сладкие и сытные, 
с мясом, грибами, с капустой (с вареной или 
обжаренной), с ягодами, с повидлом... Вот 
и какие из них включать в «стандарт»? Чаще 
всего зависит все это не от региона даже, а 
от хозяйки, и простой аргумент «а в нашей 
семье делали вот так!» переплюнет в сознании 
среднестатистического потребителя любые 
«единые стандарты». Потому что стандартизи-
ровать бабушкины оладушки и мамины щи из 
кислой капусты, которые большинство людей 
и привыкло считать домашней родной кухней, 
ну никак невозможно.

Москвичам — дать по щам

Если попросить среднестатистического 
человека назвать хотя бы пять «традиционных 

русских блюд», ре-
зультаты могут как 
минимум озадачить. Не 
факт, вот совсем не факт, что 
вспомнят про щи, пироги с капустой 
или хотя бы блины. Чаще всего «традицион-
ными» современный человек считает блюда 
городской советской гастрономии. Вот, на-
пример, гуляш — любимое многими мясо с 
подливкой. Отлично! Только тут нюанс: гуляш 
— блюдо то ли чешское (там его готовят в соусе 
из темного пива), то ли венгерское (там оно 
вообще больше смахивает на суп с большим 
количеством острой паприки), и в столовые 
СССР оно точно перекочевало откуда-то от-
туда, причем в сильно измененном виде. 

Знаменитая «Книга о вкусной и здоровой 
пище», по которой мы и знаем, в основном, 
классическую советскую кухню, сменила кухню 
Российской империи, которую к 1910-м годам 
уже успели довольно успешно кодифицировать. 
Самый известный документальный памятник 
той предреволюционной кухни — поваренная 
книга Елены Молоховец, выдержавшая тьму из-
даний с 1860-х годов; а на практике городскую 
адаптацию русской традиции разработали и 
культивировали в трактирах. Которые в своем 
городском, парадном виде — тоже продукт 
национал-романтизма: зачем честному ку-
печеству французский ресторан, когда есть 
наш православный трактир? 

Однако трактиры по понятным причинам 

кончились — а во второй 
половине ХХ века вне-

запно прекратилось 
и воспроизводство 
поваров, которые 
умеют готовить в 
русской печи. А это 
оказалось критич-
но: именно русская 
печь сформировала 

все основные приемы 
нашей кухни. Высокая 

теплоемкость позволя-
ет не только запекать или 

варить блюда в печи, но и 
томить — долго выдержи-

вать на слабом жаре со всех 
сторон. Знатоки утверждают, что 

даже печь-голландка, у которой топка 
прямоугольного сечения, не заменяет русскую 
с ее полукруглым сводом-куполом. 

— Когда-то я установил в своем ресто-
ране одну из первых в московском общепите 
русских печей, — рассказывает журналист и 
философ, а в недавнем прошлом ресторатор 
Борис Акимов. — И как-то, стоя у этой печи, 
жаловался гостю — повару из американского 
Питтсбурга, с корнями из западной Российской 
империи, приехавшему изучать кухню предков. 
Мол, мы вынуждены искать старые рецепты, 
забыли, как работать с печью, поваров уже не 
заставишь в ней готовить. А он послушал и го-
ворит: ведь вы счастливые люди! У вас есть что 
исследовать, есть кулинарная история. Тогда 
как в Америке мне «копать» нечего, ведь я же не 
потомок индейцев. Так что поиск кулинарных 
«корней» — дело увлекательное. 

Именно поэтому вернуть русскую кухню в 
мегаполисы — то, чем нужно заниматься сей-
час. В современных ресторанах можно увидеть 
множество креативных вариантов переосмыс-
ления русской кухни. Некоторые заведения 
даже выстраивают вокруг них свою концепцию. 
Правда, с точки зрения гастрономической пре-
емственности поколений эти вариации порой 
уходят необыкновенно далеко.

Вот, например, «мурманский лосось 

тоннато с маринованной хурмой» или «тартар 
из брянской говядины с ржаными лепешками 
и ароматным маслом» в разделе закусок в 
меню одного из известнейших ресторанов… 
Что это, традиционные блюда? Будто бы не 
особо... Нормальная такая кулинарная эклек-
тика: говядина брянская, тартар как рецепт 
— французский, а корни этого блюда вообще 
надо искать у татар (потому что «тартар» — это 
бифштекс по-татарски). Лосось мурманский, 
соус тоннато — итальянский, а маринованная 
хурма... сложно сказать, но в традиционной 
русской кухне хурму точно не мариновали.

Или вот салат оливье — куда без него?! 
— в этом же заведении представлен аж в 
двух вариантах: «дальневосточный оливье с 
магаданской креветкой и икрой нерки» либо 
«домашний оливье с томленой говядиной и 
красной икрой». И какой из этих вариантов 
мог бы соответствовать единому стандарту? 
Да никакой... Кстати, оливье как культурно-
гастрономическое явление сам по себе от-
лично опровергает идею каких-либо стандар-
тов: русские люди вон договориться насчет «с 
колбасой или с курицей» никак не могут, какие 
уж тут стандарты!

Едим еду, ищем себя

Иными словами, задача перед рабочей 
группой стоит нетривиальная: речь идет не 
больше и не меньше чем о конструировании 
общенациональной кухни на расчищенном 
кулинарными археологами фундаменте тра-
диции — и, возможно, с демонтажем «кон-
струкций» последнего столетия. При этом 
реставрация идет «без отселения жителей». 
А создать предстоит работающий организм 
— ведь национальная кухня это сочетание 
определенной сезонности, набора технологий 
приготовления. Впрочем, тем интереснее. 

— Кухня — это одна из важнейших знако-
вых систем человечества, — говорит Борис 
Акимов. — Кулинарными предпочтениями че-
ловек выражает качественное отличие себя, 
своего сообщества от окружающего мира. 

Б у д у т  л и  « с о п р о т и в л я т ь с я » 

космополитичные мегаполисы? А как же. У 
нас тут не «страна крестьянской утопии» имени 
Чаянова. И добавим, в мегаполисах всего мира 
найти «собственную» национальную кухню кон-
кретной страны сейчас трудновато. Скажем, в 
Берлине или Лондоне туристу вряд ли удастся 
с ходу найти немецкий или британский ресто-
ран (пивные-то заведения, конечно, найдутся). 
Донер, мексиканская кухня, пицца, «паназиат-
чина» — тот же набор, что и в Москве. 

— Но вообще-то никто не может гаранти-
ровать, что так теперь будет всегда, — говорит 
Борис Акимов. — Люди, в принципе, склон-
ны экстраполировать нынешнюю ситуацию 
в будущее — и всегда ошибаются. Будущее 
всегда парадоксально. И часто зависит от воли 
людей, которые видят будущее по-иному, чем 
большинство.

В этом смысле — состав экспертов, ра-
ботающих над задачей, можно сказать, опти-
мальный. Среди них есть люди, запустившие 
(в те времена, когда это еще было немодно) 
большой сетевой фастфуд на основе русской 
кухни. Есть те, кто реализовал поточное про-
изводство готовых блюд в гигантских русских 
печах: первая смена поваров приходит к еще не 
остывшим печам в 4 утра, последняя заканчи-
вает готовить вечером. А значит, русская печь 
может и стать нормой в ресторанах — в конце 
концов, внедрили же римские печи для пиццы, 
хотя 30 лет назад о них еще не слышали.

— Если какие-то глубинные общественные 
силы решат, что надо русскую кухню возрож-
дать, то это и произойдет, — резюмирует Аки-
мов. — Это в каком-то смысле судьба России: 
уже не первый век мы отыскиваем себя заново. 
Вся русская классическая литература, ис-
кусство — это попытка отыскать свои корни. 
Может, и в кухне такое произойдет.

Пока же наблюдаем за установлением 
стандартов… И главное, помним: они добро-
вольные, и никто не помешает хозяйкам и 
поварам импровизировать на тему родных 
и знакомых блюд. В конце концов, живая 
традиция развивается именно благодаря 
импровизации. 

Дарья ТЮКОВА, Антон РАЗМАХНИН.

ОСТРОВНОИ 
ИНСТИНКТ

Чем Тайвань похож 
на «Остров Крым»

Современный  Тай бэй .

Тренировка бой цов НОАК перед 
десантной  операцией  на острове 
Хай нань, 1950 год.

ДЕСЯТЬ ЗАКОВЫРИСТЫХ НАЗВАНИЙ БЛЮД 
РУССКОЙ КУХНИ

 Ботвинья — холодный суп (по-старому — похлебка) на 
квасе из отварной зелени, лука, огурцов, а главное — благо-
родной рыбы (осетрина, раковые шейки). Все ингредиенты 
нарезаются кубиками, как в оливье или окрошке.  

 Драчёна — запеканка из картофеля, муки, лука, яиц, сала. 
Прежде чем замешивать тесто, лук надо карамелизировать, а 
сало вытопить. Готовится в печи или духовке.

 Калья — суп, обычно рыбный, на огуречном рассоле, 
похожий по вкусу на солянку. Фирменная калья готовится с 
паюсной икрой, которую добавляют к рыбе (когда-то суще-
ствовали богатые варианты вовсе без рыбы, только с икрой). 
Иногда калья бывает мясная (например, с домашней птицей 
или дичью), а вместо огуречного рассола допускается брать 
квас или сок квашеной капусты. 

 Кундюмы — блюдо, похожее на современные пельмени, 
только не вареные, а тушеные. И начинок в кундюмах может 
быть великое множество — от грибов до круп. 

 Калитки — выпечка, известная также в мире как ка-
рельские пирожки. Это открытые пирожки с разнообразными 
начинками из ржаного теста специфической формы, с защипами 
по краям отверстия. 

 Няня — блюдо из бараньего желудка, начинкой для 
которого служит гречневая каша, смешанная с ливером и 
другими субпродуктами. Блюдо запекается в русской печи 

при невысокой температуре в течение нескольких часов до 
консистенции тушенки. Интересно, что по-английски название 
аналогичного блюда звучит как «хаггис» — что, как и «няня», 
имеет некоторое отношение к младенчеству... Но пишется 
haggis совсем не так, как подгузники. 

 Посикунчики — пермские жареные в масле пирожки 
с разнообразными начинками. Как и у чебуреков, внутри у 
них бульон, который при раскусывании «сикает» — отсюда и 
название. 

 Тельное — фарш из благородной (красной, то есть 
осетровой) рыбы, запеченный в специальной форме, имити-
рующей поросенка или барашка. То есть в форме его «тела». 
Блюдо было широко востребовано в постные дни (а в старой 
России массово соблюдались не только четыре годовых поста, 
но также среды и пятницы; в Рождественский и Петровский 
посты можно есть и рыбу) и в монастырской кухне.  

 Ушное — блюдо из нежирного мяса, сливочного масла, 
картошки, лука, сметаны, мясного бульона и других ингреди-
ентов, томленое в глиняном горшочке и прикрытое «крышеч-
кой» из слоеного теста. Подается именно в горшочках — что 
настраивает на вдумчивую трапезу (есть из горячего горшка 
быстро невозможно). 

 Шаньги — открытый северорусский пирожок из дрожже-
вого теста с разнообразными (в том числе крупяными, овощны-
ми) начинками. Ближайший аналог — ватрушка, но «шанежка» 
звучит, согласимся, куда привлекательнее. 
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ДАРЬЯ ТЮ
КОВАРУССКАЯ КУХНЯ 

ЭКСПЕРИМЕНТОВ 

Подача в горшочке — один из признаков 
традиционной  русской  кухни.

Блины 
остаются 
одним 
из самых 
известных 
блюд 
русской  
кухни.
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3 июня не стало композитора, на-
родного артиста СССР Евгения Доги. 
Он скончался в Кишиневе на 89-м 
году жизни от сердечной недоста-
точности на фоне продолжительного 
онкологического заболевания. В 
Молдове объявлен траур в связи с 
его кончиной. Каким он был, о чем 
думал, видно из бесед, участником 
которых довелось стать обозревате-
лю «МК». 

 Всю свою взрослую жизнь Евгений Дога 
прожил в Москве и Кишиневе, никогда не пре-
рывал связи с родиной. А родился он в мол-
давском селе, где звуки природы воспитали 
его музыкальный слух. Дитя войны, он рано 
потерял отца, погибшего в 1945-м. Ребенком 
мастерил музыкальные инструменты из того, 
что было под руками, — деревяшек, тростника, 
стеблей кукурузы. 

 «Вряд ли бы я стал сегодня композито-
ром, — сказал он во время одной из наших 
совместных кинопоездок. — С грустью и радо-
стью вспоминаю советское время, когда смог 
получить хорошее музыкальное образование. 
Это сейчас почти каждый второй имеет по 
два вуза за плечами. А в свое время это было 
сложно. Вряд ли бы моя мама послала меня 
учиться за деньги, потому что у нее не было 
ни гроша. После войны был страшный голод, 
нищета. Какая тут учеба».

Свой день рождения — 1 марта — Евгений 
Дога не отмечал. Считал, что не имеет на это 
морального права. «Страшно, когда некому 
сказать слово «мама». Я ощутил это много 
лет назад. Моя мама скончалась в день моего 
рождения, — объяснил он. — Я воспринял это 
как знак судьбы. И до этого не праздновал 
свой день рождения, и продолжаю это делать 
до сих пор. Со смертью матери отрубается 
вся твоя предыдущая жизнь, ставится точ-
ка. А перспективу дает только многоточие. 
Могу сказать всем: «Не оставляйте матерей 
одних». Что может быть дороже мамы? Она 
как бесконечность, как космос. У меня многое 
ей посвящено». 

Широкому кругу слушателей и зрителей 
Евгений Дога известен прежде всего как 
кинокомпозитор, автор знаменитого вальса 
из фильма «Мой ласковый и нежный зверь» 
(1978) Эмиля Лотяну по чеховской «Драме 

на охоте». В кадре под его музыку танцуют 
элегантный Леонид Марков и начинающая 
балерина и актриса Галина Беляева в облаке 
фаты. Во время концертов Евгений Дмитрие-
вич предлагал своим почитателям послу-
шать другой вальс, который известен чуть 
меньше. Но и главным он не тяготился, как 
это иногда бывает с творцами, имя которых 
крепко связывают с одним-единственным 
произведением. 

Роман с кино начался у Доги случайно. 
В конце 1960-х молдавский режиссер Георге 
Водэ снимал фильм «Нужен привратник» с 
Михаилом Волонтиром в главной роли. О 
том, как развивались события, Евгений Дога 
рассказал во время нашей совместной по-
ездки на кинофестиваль в Ленинградскую 
область. Надо сказать, что он любил бывать 
на фестивалях, прекрасно там выступал и 
общался со зрителями и коллегами. Навсегда 
запомнился его урок на тему, что делать, если 
вас почему-то не встретили организаторы у 
поезда. Дога в таких случаях сразу же отправ-
лялся «сдаваться» в милицию, а позднее — в 
полицию. Приходил, рассказывал все как есть, 
и его с ветерком доставляли по назначению, 
подняв на ноги не только фестиваль, но и весь 
город, как это было в Смоленске. Однажды я 
повторила его трюк в Минске. Сработало четко 
— отвезли, доставили. Забывшие встретить 
организаторы долго не могли забыть такое 
потрясение. 

С Евгением Догой можно было поговорить 
на любую тему, узнать от него что-то важное о 
жизни и кино. Мы приводим «осколки» наших 
разговоров во время поездок по стране.

О случайном приходе в кино. «Я ведь 
окончил две консерватории, после чего понял, 
что не стоит ничего писать. Зачем засорять 
звуковой мир еще и своей музыкой? Я года три 
ничего не писал и чувствовал себя прекрасно. 
Преподавал, участвовал в создании учебни-
ков по теории музыки. Все мне нравилось, но 
как это бывает в жизни… Однажды я ехал в 
троллейбусе после занятий со студентами. Ко 
мне обратился незнакомый усатый мужчина. 
Он спросил: «Вы Дога?» — и предложил выйти. 
Я подумал: «Как странно. Зачем мне с ним 
выходить?» Но все-таки мы вышли, и этот че-
ловек сказал: «Мы затеяли фильм. Напишите 
музыку?» А я понятия не имел, как ее писать 
для кино. На что мужчина с усами ответил: 
«Да ничего страшного. Не волнуйтесь. Все 
когда-то начинают».

Мы стали работать над картиной, где по-
ловина действия происходит в раю, а другая 

— в аду. Адская жизнь мне далась легко. А с 
райской я не разобрался до сих пор. Фильм, 
по-моему, получился очень хороший. У него 
было много наград. Однако ЦК партии его за-
претил. О каком рае может идти речь помимо 
того, что царит в ЦК. Понятно, что там была 
райская жизнь. Только спустя годы фильм 
разрешили показывать. Я послушал то, что 
написал, и мне понравилось. «Нужен при-
вратник» стал толчком к тому, чтобы я связал 
свою жизнь с кинематографом». 

Никого не мучил музыкой. «С 1971 года 
я стал свободным художником. Спасала меня 
только музыка. Надо было вкалывать, хотя я не 
чувствовал, что вкалываю. Все делал с боль-
шим удовольствием, никогда не мучил музы-
кой семью и соседей и до сих пор продолжаю 
писать очень быстро. У меня нет черновиков, 
сразу пишу набело. Это очень помогает, осо-
бенно в кино. Там же нет дублей в музыке. Они 
есть только у артистов, поэтому для компози-
тора дубль должен быть совершенным. Кино 
меня этому научило. Я на практике получил 
подтверждение этой привычке. 

Я написал музыку более чем к 200 филь-
мам — художественным, документальным, 
созданным на разных студиях бывшего СССР 
и некоторых зарубежных. Но я работал не 
только в кино, писал камерную музыку, песни. 
В какой-то момент почувствовал, что многого 
не сделал в академическом жанре, и начал 
писать инструментальную музыку, работал 
над балетом. Я счастлив, что в советское 
время успел поставить хотя бы свой первый 
балет. Есть еще и второй, и третий — «Ко-
ролева Марго», но он лежит. Не ставят, но 
я играю его фрагменты на концертах. Мно-
го выступаю, чтобы хотя бы так моя музыка 
исполнялась». 

О славе и самоанализе. «К славе я ни-
когда не стремился, никому не завидовал. Для 
меня важнее уважение к моему труду. Хотя с 
детства хотел чем-то выделиться, отличиться. 
Не вижу в этом проявления нескромности. 
Нужно себя анализировать, а не соседей по 
цеху. Мне всегда нравилось нравиться. Мне 
важно знать, что получают мои слушатели. 
Я получаю удовольствие, выходя на сцену, 
ощущая реакцию зала. Мне важно видеть 
лица, нужен диалог. Если в зале остались 
пустые места, значит, пора прекращать свои 
выступления. Я все время недоволен тем, что 
делаю, но никогда не возвращаюсь к перера-
ботке своих сочинений. Лучше потрать время 
на что-то новое. Меня иногда спрашивают, 
как я пробивался. Да я не пробивался, про-
сто делал свое дело. Классики нам, конечно, 
испортили жизнь, потому что написали такие 
произведения, которые не перескочишь. По-
сле них пробиться всегда трудно».

О равновесии. «Парализовало мою ле-
вую руку. Что делать? Рука висела, потом 
меня подлечили в Киеве, но она все равно 
«хромала». Видимо, для того чтобы сохранить 
равновесие, я сломал еще и правую руку. 
Иногда думаю: когда же я перестану мучить 
фортепиано? И ведь хочется его мучить. Это 
как соска». 

Об одном объявлении. «Прохожу как-то 
мимо своего дома в Москве и вижу отпечат-
ки детской обуви на стене. «Вот ведь черти. 
Что же вы творите?» — подумал я и написал 
объявление для родителей. Пригласил всех 
дошкольников к себе домой заниматься му-
зыкой. Набился полный коридор бабушек, 

дедушек, пап и мам со своими малявками. У 
меня не было задачи обучать их музыке, важно 
было направить их внимание и энергию на 
что-то полезное. У одного мальчика не было 
ни слуха, ни чувства ритма, но я ставил его в 
первый ряд. Он выходил в бабочке и чувство-
вал себя артистом, но я его предупредил, 
чтобы просто открывал рот, не пел. Потом 
он выступал с нами постоянно, и было ощу-
щение, что он действительно поет. Теперь у 
этих ребят все хорошо». 

О книгах для взрослых и детей. «Моя 
книжка «Амур и его амурные дела» про кота 
издана не только у нас, но и в Бухаресте. Дру-
гая книга — про собачку по кличке Джой и ее 
собачьи дела. Думаете, почему я начал писать 
книжки про домашних животных? Да потому 
что у них многому можно научиться. Была у 
нас красивая кошечка, серая с голубым от-
ливом. Смотрел я на нее и думал, где же она 
найдет себе такого же кота, когда подрастет. 
Однажды наша красавица пропала. Искали 
— не нашли. Не было ее неделю. Прихожу я 
как-то после занятий, смотрю, она в скверике 
стоит как статуэтка. Зову — никакого внима-
ния. Мертвая, что ли? Бросил в нее камушек. 
Опять никакой реакции. Ушел и вернулся через 
несколько часов. Она в той же позе. Смотрю, 
а там, как в зеркале, такой же, как она, котяра. 
Они стоят и смотрят друг другу в глаза. Вот 
она, настоящая любовь. Какой потрясаю-
щий энергетический диалог! Вот у кого надо 
учиться любить. Когда я вижу на скамейке 
пару молчащих людей, то меня это волнует. 
Это куда сильнее слов». 

О друзьях. «У меня их нет совсем. Ведь 
что такое друзья? Это люди, с которыми мож-
но выпить пива, в нарды постучать. А у меня 
никогда на это не было времени, хотя иногда 
сожалею об этом. В этом смысле мы никогда 
не были друзьями с кинорежиссером Эмилем 
Лотяну. Мы были творческими союзниками, 
вместе работали на картинах «Лаутары», «Та-
бор уходит в небо», «Мой ласковый и нежный 
зверь», «Анна Павлова». Я ничего не знаю про 
него, потому что знаю о нем все. Такая же 
дружба у меня была с Андреем Дементье-
вым, с которым мы вместе написали много 
произведений. Он — поэт, в котором можно 
найти все». 

Светлана ХОХРЯКОВА.

В период массовых отпусков опасно-
сти подстерегают россиян буквально 
на каждом шагу: в Турции можно 
подцепить вирус Коксаки, в Под-
московье — энцефалит, если к вам 
присосется зараженный клещ, и цер-
кариоз, если искупаться в пруду; а те-
перь еще в список фобий отпускников 
добавилась и лихорадка чикунгунья, 
которую можно привезти из Южной 
Азии. Как обезопасить себя от всех 
этих угроз, в ходе своего брифинга 
в пресс-центре НСН рассказал акаде-
мик РАН Геннадий Онищенко. 

Итак, мы продолжаем пожинать пло-
ды аномально теплой зимы. Например, она 
сказалась на увеличении количества кле-
щей в Подмосковье. Клещи «хорошо пере-
зимовали» (большая их часть не погибла) 
и раньше обычного срока развели свою 
бурную деятельность. В Подмосковье уже 
зафиксировано 4000 случаев присасыва-
ния клещей к людям, а это больше, чем за 
сравнительный период прошлых лет. Эти 
паукообразные опасны тем, что переносят 

два десятка разных вирусных заболеваний, 
и прежде всего энцефалит. 

Геннадий Онищенко напомнил о главном 
способе избежать присасывания паразита: 
обязательно надевать для прогулок в лес по 
грибы-ягоды длинную, закрывающую все ча-
сти тела одежду, чтобы она плотно прилегала и 
клещ не мог заползти в рукав или под брючину. 
Болевого синдрома, когда он присасывается, 
нет, поэтому после загородных прогулок нужно 
внимательно осмотреть все тело. 

Следующая мера защиты здоровья тоже 
многим известна: если вы обнаружили на 
себе клеща, нужно обязательно обратиться 
в ближайший медпункт, где с вас его снимут 
и, после того как проведут обследование 
паразита, выяснят, нужны ли вам какие-то 
специальные медицинские мероприятия или 
можно спокойно дальше жить. 

Кроме клещей распространителями раз-
ных страшных инфекций являются и опреде-
ленные виды комаров. Вспышка лихорадки 
чикунгунья на Шри-Ланке в конце мая не на 
шутку перепугала наших туристов. Академик 
напугал россиян еще больше, сообщив, что 

из-за глобального потепления климата эти 
летучие переносчики заразы уже добрались 
из Южной Азии до европейского континента 
— южных провинций Франции, совпадающих 
по широте с югом России.  

Кстати, 28 мая Онищенко говорил НСН, 
что комары-кусаки, переносящие опасный 
вирус, уже есть в российских регионах. Но 
4 июня он уточнил, что эти комары, возможно, 
еще не способны заражать россиян экзоти-
ческими лихорадками.

«Что касается тигровых комаров Aedes 
Aegypti и Aedes Albopictus, то в контексте 

вируса Зика мы говорили, что они уже были в 
Абхазии, Сочи, — сообщил он. — Они как раз 
являются переносчиками чикунгуньи и других 
экзотических лихорадок. Эти комары из-за 
глобального потепления климата поднима-
ются из экваториальных районов севернее 
и уже были замечены в южных провинци-
ях Франции… Там есть случаи заболевания 
чикунгуньей». 

Одновременно с этим академик подчер-
кнул, что само по себе наличие таких комаров 
еще не говорит о заражении. Активизация 
экзотических лихорадок наблюдается сегодня 

в странах Африки, Юго-Восточной Азии, в 
Индии. Особенно опасаются развития чи-
кунгуньи в Таиланде.  

«Если мы вам скажем, что ситуация с 
лихорадкой в Юго-Восточной Азии ослож-
нилась, то прислушайтесь к нам и отмените 
свою поездку», — призвал Онищенко, до-
бавив, что будет очень неприятно за свои 
же деньги получить тяжелое заболевание, 
которое даже после выздоровления остав-
ляет след на здоровье. (В переводе на рус-
ский «чикунгунья» — «стать искривленным»; 
это острое заболевание, температура до 40, 
сильные боли в суставах, которые как раз и 
обеспечивают вот эту искривленность.) Врач 
также возложил долю ответственности на 
турфирмы, которые обязаны информировать 
о таких рисках клиентов, но не всегда это 
делают в погоне за прибылью. 

Если говорить о летнем отдыхе россиян 
в целом, то, по убеждению академика, у нас 
сейчас не хватает новых форм семейного 
отдыха, когда «и маме с папой есть чем за-
няться, и дети пристроены». В то же время он 
указал на дороговизну отдыха в России. «Хотя 
я каждый раз отговариваю наших граждан от 
поездок на море в Турцию, в Турции отдыхать 
дешевле», — заметил он. А отговаривает он по 
той причине, что наши туристы уже в самом 
начале летнего сезона опять столкнулись 
в Турции с вирусом Коксаки (сыпь на ладо-
нях и подошвах, температура, боль в горле 
и др.). Вирус преимущественно поражает 

детей до десяти лет. Инфекция может при-
вести к серьезным осложнениям, включая 
асептический менингит, к нарушениям работы 
желудочно-кишечного тракта, сердца, печени 
и поджелудочной железы. Передается он 
через воду, пищу и грязные руки, и на отдыхе 
нужно это учитывать.

Отдельно Онищенко остановился еще 
на одной опасности лета, но уже в наших 
широтах: это риск подцепить в водоемах 
неприятную болезнь «зуд купальщика», или 
церкариоз. Его вызывают личинки плоских 
червей, расплодившихся в воде опять же из-
за теплой погоды зимой и весной (многие 
простейшие организмы выжили…). Личинки 
попадают на тело, и, если нет возможности по-
мыться после водоема нормальной проточной 
водой (под душем), они начинают проникать 
под кожу, вызывая зуд. Кстати, если душа под 
рукой нет, то после купания нужно хорошенько 
вытереться полотенцем, чтобы механическим 
путем сбросить с себя личинки.  

Именно поэтому врач-эпидемиолог на-
стоятельно рекомендует детям, которые 
остаются в городе летом, купаться (в сопро-
вождении, конечно же, родителей) только в 
разрешенных Роспотребнадзором водоемах. 
Выше всего риск подцепить личинок в во-
доемах со стоячей водой и с водоплавающими 
птицами, так как они являются их переносчи-
ками. Как раз недавно в нескольких регионах 
России произошла вспышка церкариоза...

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.
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ВОКРУГ СВЕТА ЗА ВИРУСОМ
Академик Онищенко призвал не ездить в страны Африки, 

Юго-Восточной Азии, Индию

РОМАН С КИНО 
НАЧАЛСЯ 
В ТРОЛЛЕЙБУСЕ
Евгений ДОГА: 
«У меня нет 
черновиков, сразу 
пишу набело»
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Новости про ЕГЭ по обществозна-
нию, образцы которого утекли в Ин-
тернет в день экзамена, продолжают 
будоражить народ. Уже найдены 
виновные — два парня из Курганской 
области, которые просто-напросто 
сфотографировали задания. Черт 
возьми, Холмс, как?.. Ведь на ЕГЭ 
нельзя пронести телефон, это ак-
сиома. Или нет? 

По следам скандала с возможным сли-
вом второй части задания ЕГЭ по обществоз-
нанию в Рособрнадзоре сообщили, что нашли 
виновных. Два парня из Курганской области 
(Южное Зауралье), из самого Кургана и горо-
да Шадринска, сфотографировали бланки в 
конце экзамена и потом запостили.

В ведомстве прокомментировали: «Это 
не слив, ведь бланки появились в Интернете 
после экзамена — пусть и после экзамена 
только в одном часовом поясе. Заранее это 
было бы невозможно. А передача данных до 
ЕГЭ технически невозможна». 

— За ходом проведения экзаменов 
следят не только федеральные и регио-
нальные общественные наблюдатели, но 
и видеокамеры, которые установлены во 
всех аудиториях пунктов проведения экза-
менов, — говорит директор департамента 
образования и науки Курганской области 
Андрей Кочеров. — А в последние годы все 
нарушения еще фиксирует искусственный 
интеллект.

«И все равно находятся «храбрецы», — 
сетуют в местном министерстве. А итог один: 
нарушитель будет наказан. Результаты ЕГЭ 
этих двух парней аннулированы — пере-
сдать можно только через год. Еще их ждут 
штрафы.

— Для выпускников штраф по КоАП РФ 
будет небольшим, от 3 до 5 тысяч рублей, 
— объясняет юрист Станислав Попов. — За 
нарушение порядка проведения госэкзаме-
на. А вот учителя, председателя ГЭК (госу-
дарственная экзаменационная комиссия) 
могут «крупнее» наказать за должностное 
нарушение. Там штраф составляет от 20 до 
40 тысяч рублей. 

«На 20 тысяч на пунктах штрафуют как 
нечего делать», — подтверждают работавшие 
на ЕГЭ педагоги.

И все-таки штрафы штрафами, но факт 
слива после экзамена доказывает, что на ЕГЭ 
можно пронести телефон. Ну, выпускники 
прошлых лет это подтвердили. 

— Из нашего класса 7 человек проноси-
ли телефоны, — огорошила корреспондента 
«МК» москвичка Варвара, которая сдава-
ла ЕГЭ два года назад. — Все, кто хотел, 
те и пронесли. Но доставали только двое, 

остальные взяли для спокойствия. Не по-
нимаю, хотя и осуждать тоже их не берусь. 
«Шпоры» пишет, наверное, каждый второй. 
Я не писала, но многие пишут «чтоб были», 
тоже для спокойствия. При случае достают 
«шпору» и мешают с черновиками.

С телефонами еще интереснее. Прошли 
времена, когда школьницы крутили «вави-
лоны на голове», дабы, на манер шелкового 
кокона, спрятать телефон в волосы. А иные 
заворачивали мобильники в фольгу, сквозь 
которую сигнал не проходит. Сегодня на-
ходятся одаренные нарушители, которые 
забывают поставить «нелегальные» теле-
фоны на беззвучку, а кто-то им звонит или 
шлет сообщение на экзамене.

После 2015 года рамки металлоискателя 
массово установили на экзаменационных 
пунктах. Лайфхак: спрятать несколько теле-
фонов — и когда зазвенишь, честно отдать 
один. Пластиковый смартфон тоже вариант, 
но нельзя забывать, что у него тоже есть 
батарейка, динамик — «немного металла 
есть, чтобы на нем спалиться».

 Поэтому нестареющая классика для 
нечестных школьников — пронести телефон 
в белье или в обуви с высокой подошвой или 
спрятать за металлической пряжкой ремня. 
В надежде, что не заставят раздеваться. 
А зазвенит, можно сослаться на металл в 
«амуниции».

Второй по частоте общеизвестный спо-
соб — заранее спрятать телефон в туалете. 
Делают это, едва ступив в коридор, до про-
хода в аудитории. Но способ «засвечен», в 
санузлах шарят члены комиссии. А в теле-
фон, завернутый в пленку в бачке унитаза, 
словно в шпионском боевике, не особенно 
верится.

— Смелость нас спасает, — считает вы-
пускник 2025 года Илья. — У нас и рамок нет, 
ручным детектором проверяют. Камеры? 
Хорошо, если это не муляжи.

Однако главный секрет успеха даже не 
наглость, не везение, не удача, а человече-
ский фактор, получается. 

— Вы сами пробовали простоять два 
часа подряд? — возмущается Антонина, 
репетитор из Москвы. Раньше девушка 
жила в Костромской области. — Работать, 
то есть стоять в аудитории, идут молодые 
специалисты, которым деньги нужны. Либо 
студенты, они сами ЕГЭ не так давно сда-
вали. И все время надо быть в аудитории, 
от полутора до 4 часов, а то и еще дольше. 
Они сидят, ты стоишь. Физически невоз-
можно за всем уследить.

Если еще почитать паблики, возни-
кает картина пассивного сопротивления 
строгостям экзамена. Начиная от входа: 
даже людям в погонах не хочется шмонать 
школьников. Поэтому под звон металлои-
скателей спрашивают: «У вас есть средства 
связи, нет? Проходите».

В аудиториях весьма велика вероят-
ность того, что «наблюдатель вышел». Ино-
гда даже нарочно, иногда — потому что 
он тоже человек: «меня мутит, кружится 
голова». Конечно, в таком положении долго 
не простоишь. Молодые педагоги даже в 
аудитории закрывают глаза на откровенное 
списывание.

Даже члены ГЭК во главе с председа-
телем «лютуют и землю роют» не везде. 
Стараются отчетность соблюдать, сделать 
все по форме, иначе штраф. Хотя при таком 
получившем резонанс нарушении, как на 
ЕГЭ в Кургане, пострадают именно «от-
ветственные лица». К слову, вычислили 
конкретных школьников по идентификаци-
онному номеру на опубликованных сканах 
— отдельно пронумерован каждый бланк 
КИМ ЕГЭ.

— Я тоже считаю, что никакая техника 
или камеры, если их будет еще больше, не 
гарантируют отсутствие шпаргалок, на-
рушений, — говорит социальный психолог 
Валерий Раушинский. — Даже наоборот. У 
нас в обществе велик нигилизм, особенно у 
взрослых людей. Подростки даже лояльнее. 
Как ни парадоксально, завинчивание гаек 
будет больше злить или расхолаживать. 
А школьников — толкать на проявление 
смекалки. И ничего не поделаешь. У нас не 
Корея, не Германия, у нас свое отношение к 
послушанию и соблюдению правил.

Наверное, сейчас время на экзаменах 
что-то разрешить. Таблицы на математике 
или химии, например. Это будет работать 
как подстраховка, как психологический 
якорь. Есть и пить надо разрешить — не 
только для физиологии, но для снятия 
стресса тоже. Перекус брать с собой, не 
надо выходить из аудитории. Так будет че-
ловечнее и, возможно, эффективнее. 

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

ШПОРНАЯ 
СИТУАЦИЯ
Как в Сети выплывают сканы 
с заданиями ЕГЭ

c 1-й стр.
Причина всех бед — рамка с ме-
таллодетектором: она запищала, 
и ребятам предложили пройти в 
отдельный кабинет на дополни-

тельную проверку. Девятикласснице, по ее 
словам, пришлось доказать отсутствие шпор 
в бюстгальтере, а ее товарищ по несчастью с 
этой целью снял штаны. Тревога оказалась 
ложной, и школьников отправили на экзамен. 
В отличие от своих предшественников, которые 
писали официальные жалобы, эти девятикласс-
ники лишь поделились своими ОГЭ-
приключениями в соцсетях. По их словам, за 
отказ раздеться им угрожали оставлением на 
второй год. 

Нет жалобы — нет состава преступления: 
директор школы отметила, что раз эти ученики 
не сообщили о произошедшем даже учителям 
(только друзьям), значит, и заострять внимание 
не на чем. Тем более девочку досматривала 
женщина. Школьники действительно поста-
вили свои претензии в один ряд с жалобами 
на поломку принтера и задержку распечатки 
заданий, нехватку дополнительных листов для 
практических заданий и прочую экзаменаци-
онную бытовуху. 

Однако история достигла ушей обще-
ственности и заставила еще раз задуматься: 
каковы конкретно инструкции у дежурных на 
пунктах проведения экзаменов в части обна-
ружения и изъятия запрещенных предметов? 
Притом что в рекомендациях на этот год четко 
сказано: «Внимание: не допускается досмотр 
участников экзаменов». Там же указывает-
ся, что прикасаться к экзаменуемым нельзя, 
нужно просто попросить их «добровольно 
сдать запрещенные предметы». Это любая 
электроника, кроме разрешенного простей-
шего калькулятора, шпаргалки, а также личные 
предметы, не имеющие отношения к процедуре 
экзамена. К примеру, икона, из-за запрета на 
пронос которой уже был скандал на текущем 
ЕГЭ: ученица поведала соцсетям, что ей запре-
тили пронести лик своего ангела-хранителя, 
а в школе ответили, что такого не было. Спор 
закончился ничем — иконы не было ни в списке 
разрешенных предметов, ни в списке запре-
щенных. Вот такой парадокс. 

Ну а в случае с раздеванием дежурные, 
в том числе родители, на стороне школьных 
властей. Припоминают недавний скандал в 
Перми на ЕГЭ по обществоведению: выпуск-
ница пожаловалась главе «Лиги безопасного 
Интернета», что ее перед экзаменом «заставили 

при всех поднимать юбку и снимать обувь». 
Разгорелся скандал — и горел, пока не вы-
яснилось, что в носках ученицы проверяющие 
нашли целые рулоны шпор. Изъяли, но саму 
ученицу пожалели и от экзамена отстранять 
не стали. Что не помешало ей поднять бурю 
постфактум. 

— Сейчас такие детишки, что мне искренне 
жаль учителей, — признается добровольная 
дежурная в ППЭ того самого Полевского. — У 
нас тут уже примета: если ученик с порога 
грозит жалобами и высчитывает до секунд, 
сколько распечатывались задания, значит, 
точно ничего не знает. Те, кто готов по предмету, 
обычно сосредоточены и сами хотят скорее 
пройти все этапы, включая сдачу запрещенных 
вещей, если они есть. Если ученик начинает 
мутить, значит, точно что-то не то у него с со-
бой, на это у дежурных глаз уже наметан. И 
добровольно такой учащийся никогда ничего 
не сдаст. Пронесет свои шпаргалки, телефоны 
и прочее и будет другим мешать. И что с таким 
прикажете делать?!

— У тех, кто несет шпоры, всегда виноваты 
металлоискатель и учителя, — вторит ей другая 
добровольная дежурная. — Рамка, мол, неис-
правна, а учителя нарочно валят «не своих». 

Учителя солидарны: напоминают, что за 
полный день работы на ОГЭ и ЕГЭ получают 
120–300 рублей, а нервотрепка такая, что здо-
ровье дороже. 

— Большинство относятся к проверке фор-
мально, — на условиях анонимности делится 
педагог из того самого Полевского. — Зазве-
нела рамка — просят выложить запрещен-
ное. Дальше не проверяют. Если что-то не так, 
проблема перекочевала к тем, кто дежурит в 

аудитории. Перед ними тоже выбор: закрыть 
глаза на увиденную шпаргалку или поймать 
за руку и нарваться на кучу жалоб. Вроде все 
это мелочи, но в итоге от этого зависит чест-
ность экзамена. 

Учителей можно понять: чаты Рунета, по-
священные ЕГЭ и ОГЭ, пестрят жалобами на 
то, что «пописать давали всего 30 секунд», «на 
входе в сортир обыскивали хуже, чем в аэро-
порту» и так далее. А кому хочется доказывать, 
что ты не верблюд, когда следующий экзамен 
на носу?

— Я не раз предлагала установить прави-
ло, — говорит другая учительница из того же 
региона. — Если металлоискатель зазвенел, 
предлагаешь выложить запрещенку, и пусть 
проходит по второму разу. Если опять звенит 
— еще раз. И предупреждение: если зазвенит 
и в третий, то от экзамена отстраняешься. 
Зато безо всякого «обыска», как они выража-
ются. Тогда, может, сами задумаются, стоит 
ли рисковать. 

— Как будто не понимает никто, что на 
кону честность сдачи, — возмущен педагог 
мужского пола. — Не будешь проверять, они 
сюда и репетиторов своих пронесут! Надоело 
это выслушивать. Я думаю, что выход — сде-
лать техническими и классными организато-
рами госэкзаменов не педагогов, а сторонних 
наблюдателей. 

В оппозиции к большинству только часть 
родителей, уверяющая, что у дежурных на ППЭ 
вообще никаких инструкций нет, «им лишь бы 
детей наших раздеть». Однако сами экзаменуе-
мые, из тех, кто сдает хорошо и правил не на-
рушает, говорят, что на ППЭ чаще все «добрые», 
«лишний раз сделают вид, что не заметили», 
«понимают, как нам тяжело», «сочувствуют» и 
так далее. А те, кто ничего не знает, но сдать 
обязан, пойдут на все, лишь бы протащить в 
аудиторию запланированную запрещенку. Или 
хотя бы хайпануть в соцсетях, если уж хороший 
балл явно не светит. 

Тем не менее по результатам подобных 
скандалов прошлых лет (год назад в воронеж-
ской школе одиннадцатиклассниц охранники 
заставили раздеться до нижнего белья, это 
подтвердили видеокамеры) некоторые юристы 
даже предлагали применить статью 242 УК РФ 
(«Незаконное изготовление и оборот порногра-
фических материалов или предметов»), нака-
зание по которой до 10 лет лишения свободы. 
Однако, отсмотрев видео, Минпросвещения 
не обнаружило в нем «нарушения этических 
норм». То есть никакой работы над прошлыми 
ошибками проведено так и не было, и «воз» с 
раздеванием по третьему звонку металлои-
скателя и ныне там. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.
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— Игорь, в 2022-м, когда объявили 
частичную мобилизацию, вы были ру-
ководителем отдела продаж солидной 
компании. У вас семья, двое маленьких 
детей, ипотека наконец. То есть сто и 
один повод, чтобы любым способом от-
косить от мобилизации. 

— Я вырос в Молдавии и хорошо помню, 
как там проходили «цветные революции», 
как только пришли к власти прозападные 
политики, первое, с чего они начали, стали 
потакать националистам, лить грязь на Рос-
сию и пресмыкаться перед Западом. Поэтому 
я очень хорошо понимаю жителей Донбасса, 
всех русскоязычных жителей Украины, я сам 
через это прошел. Моя семья вынуждена 
была переехать в Россию. Так что для меня 
любовь к родине не пустые слова.

— Тем не менее многие, чтобы избе-
жать мобилизации, предпочитали уехать 
за границу, лишь бы не идти воевать.

— А как бы я стал на себя смотреть в 
зеркало, если бы я тоже смалодушничал и 
сбежал? У меня сын растет, как бы я его вос-
питал? Рано или поздно он задал бы мне 
вопрос: пап, что ты делал, когда за страну 
многие пошли воевать? И что бы я ему от-
ветил? Что испугался-спрятался? Нет, я для 
себя такой альтернативы не видел. Хотя мно-
гие из моей компании действительно уехали 
в Казахстан, и мне такие предложения тоже 
поступали в тот момент.

— Вы до этого в армии служили?
— Да, на Балтийском флоте, на большом 

десантном корабле.
— А попали в пехоту, в штурмовой 

отряд?
— Да, сначала не было понимания, куда 

мы попали. Изначально нам говорили, что 
мобилизованные будут служить в территори-
альной обороне, что мы будем поддерживать 
порядок на новых территориях. В крайнем 
случае нас поставят на третьей линии обороны. 
Но время тогда было достаточно сложное, 
нужно было насытить линию фронта, чтобы 
стабилизировать ее, поэтому после обучения 
в тренировочном лагере из нас сформировали 
полк и отправили в ЛНР на линию боевого 
соприкосновения.

Меня сначала назначили на должность 
командира учебного взвода, а потом сдела-
ли заместителем командира роты по военно-
политической работе с присвоением звания лей-
тенант. У меня в подчинении было 105 человек.

— Где вы воевали?
— На Краснолиманском направлении, в 

районе Кременной. На тот момент это была 
одна из самых горячих точек на всей линии 
соприкосновения с противником. Там мою 
роту переделали в штурмовое подразделение. 
Мы разбились на несколько групп и стали вы-
полнять боевые задачи. 

— Как вас, еще не обстрелянных бой-
цов, приняли контрактники и добровольцы, 
кто уже давно находился в зоне СВО?

— Мы практически не пересекались с 
ними. В ходе выполнения боевых задач мы, 
конечно, координировали наши действия, но 
чтобы нас взяли и всех вместе перемешали, 
такого не было.

— А кто вам передавал боевой опыт?
— Характер военной операции на Украине 

сильно отличается от всех предыдущих кам-
паний, в которых участвовали российские 
войска. У нас в подразделении были ребята, 
которые прошли Чечню, воевали в Сирии, но 
они так же, как мы, мобилизованные, многому 
вынуждены были учиться заново. Возможно, 
им было легче психологически адаптироваться 
в первые дни боевых действий, чем нам. 

— Как это происходило лично с 
вами?

— Сначала кажется, что чуть ли не каждая 
пуля летит именно в тебя, и вздрагиваешь от 
каждого снаряда, разорвавшегося рядом. 
Некоторые бойцы просто впадали в ступор и 
не могли пошевелиться. Но постепенно все 
набирались боевого опыта и начинали дей-
ствовать осмысленно.

— Какие отношения у вас были с бой-
цами в роте? Наверное, далеко не все из 
них были такие же убежденные защитники 
отечества, как вы?

— Часть ребят были контрактниками и 
добровольцами. Эти знали, на что шли, поэто-
му их мотивировать на выполнение боевых 
задач не нужно было. С мобилизованными 
приходилось сложнее, но я старался никого 
не принуждать, каждый раз для выполнения 
боевой задачи отбирал добровольцев. Ну и 
главное, сам вместе с ними всегда шел на 
задание. Это мой принцип взаимодействия 
с бойцами, я всегда старался использовать 
личный пример, говорил: делай как я! 

— Но вы ведь были замполитом, зна-
чит, могли не участвовать в атаках?

— Я, конечно, не был классическим зампо-
литом, который в казарме проводит с бойцами 
политчас. Я выполнял роль мотиватора. Моя 
задача — поднять их в бой! А как еще я мог это 
сделать? Только личным примером. Так что 
мои бойцы ходили на операции по очереди, 
а я участвовал в каждой из них.

— Что больше всего запомнилось в 
первые дни?

— Помню, как ребята шутили, дурачились, 
когда мы ехали в ЛНР, нам уже выдали снаряже-
ние, но многие чувствовали себя расслабленно 
и сняли бронежилеты, каски. А как только мы 
проехали Рубежное и увидели разбитые мно-
гоэтажки, все сразу притихли, шутки смолкли, и 
ребята стали молча надевать на себя снаряжение. 
Так пришло первое осознание: мы на войне. А 
второй всплеск эмоций был уже около Кремен-
ной, куда нас везли. Не успели нас выгрузить, 
как поблизости начали работать наши «Грады». 
Нас предупреждали, что в такой момент нужно 
рассредоточиться, найти укрытие и переждать, 
потому что может прилететь ответка со стороны 
противника, вместе с тем далеко тоже уходить 
нельзя, так как местность может быть заминиро-
вана. Мы тогда нашли овражек, лежим довольные, 
что удачно спрятались, а потом видим: рядом с 
нами склад снарядов, и если бы туда прилетело, 
от нас и мокрого места не осталось бы. 

— А первый бой?
— Это тоже были сильные впечатления, 

особенно когда первый раз прилетели дроны, 
казалось, что налетел рой пчел. 

— Страшно было?
— Страх, конечно, был, но мозг отказы-

вался воспринимать все происходящее как 
реальность. Было ощущение какого-то па-
раллельного мира, казалось, что это просто 
фильм, в котором ты играешь какую-то роль. 
Но прошла неделя-другая, и потом все про-
исходящее стало восприниматься обыденно, 
как будто так и надо. Наверно, это защитный 
механизм, человеческий организм не может 

постоянно находиться в состоянии стресса, 
поэтому у тех, кто долго находится в зоне 
боевых действий, со временем чувство опас-
ности притупляется, что тоже плохо.

— Вам в тот момент противостоял 
сильный противник?

— Я считаю, что украинские войска всегда 
были неплохо оснащены. Например, у них уже 
тогда были в достаточном количестве дро-
ны, которых в моем подразделении не было 
совсем. Украинские бойцы имели хорошее 
снаряжение, в том числе приборы ночного 
видения, коллиматорные прицелы и другое 
специализированное оборудование для штур-
мовиков. Кроме того, против нас сражались 
достаточно идейные, высокомотивированные 
бойцы: были там и польские наемники, и на-
цисты из батальона «Кракен» (признан терро-
ристической и экстремистской организаций 

и запрещен в РФ). Многие из них воевали на 
Донбассе с 2014 года.

— Как вы получили ранение?
— Это случилось 24 декабря 2022 года. Во 

время штурма позиций противника мы угодили 
под плотный минометный обстрел, работали 
снайперы, летали дроны — в общем, мы по-
пали в мясорубку. В результате нам пришлось 
отходить, и я оказался на переднем крае. Когда 
меня ранило, ребята оказали мне первую ме-
дицинскую помощь, но я потерял сознание, и 
они решили, что я умер. Эвакуировать меня 
под таким интенсивным огнем они не могли, 
поэтому оставили лежать на поле боя.

Когда я очнулся, бой уже стих, мимо меня 
проходил наш пулеметчик, он вколол мне 
промедол и перезарядил автомат. Парень 
хотел остаться со мной, но я не видел в этом 
смысла, ведь нас тогда могли обоих убить. Я 
приказал ему отходить к нашим позициям и 
сообщить, что я жив. 

Там был такой момент: ко мне подлетел 
дрон с двумя гранатами, я решил, что это 
конец, и закрыл глаза, а дроновод, видимо, 
решил, что я мертвый, и улетел к другой цели. 
Так на открытой местности без возможности 
пошевелиться я пролежал более 30 часов, 
прежде чем ребята смогли меня эвакуировать. 
Украинцы использовали меня как приманку 
каждый раз, когда наши бойцы выдвигались в 
мою сторону, они открывали огонь, и только с 
четвертой попытки ребятам удалось вынести 
меня из-под обстрела. Я потерял много крови, 
потом началось заражение, отказали почки, 
помимо этого врачи диагностировали ушиб 
внутренних органов и тяжелую контузию.

— То есть вы находились между жиз-
нью и смертью?

— Да, почти месяц я провел в реанимации, 
а когда меня выходили и перевели в обычную 
палату, я опять чуть не умер — в груди лопнул 
крупный сосуд, началось внутреннее кровоте-
чение. По госпиталю прошел слух, что я умер, 
но я все-таки выжил.

— Есть надежда, что вы когда-нибудь 
сможете ходить?

— К сожалению, нет. При таких травмах, 
как у меня, очень важно оказать медицинскую 
помощь в первые часы после ранения. А я 
попал в госпиталь только спустя несколько 
дней, так что чудо, что я вообще выжил.

— Как ваша семья пережила все, что 
случилось с вами?

— Жена очень тяжело переживала, но она 
молодец, на ней держится вся наша семья, 
дети, дом — она полностью посвятила себя 
нам. Сын и дочь еще слишком маленькие, 
чтобы понять, что я никогда не смогу быть 
прежним. Они думают, что я просто болею, 
а когда выздоровею, то буду опять играть с 
сыном в футбол.

Мне кажется, что мы должны больше 
внимания уделять семьям ветеранов СВО. 

В материальном плане государство и сей-
час многое делает для нас. Например, для 
меня в подъезде установили электрический 
подъемник, чтобы я мог самостоятельно на 
инвалидной коляске преодолеть несколько 
ступенек от входной двери до лифта. Мои дети 
могут посещать все муниципальные кружки и 
секции бесплатно. Но у детей нужно воспиты-
вать чувство гордости за своих отцов, поэтому 
мы сейчас в Ассоциации ветеранов СВО на-
чали проект «Мой папа — герой». Художники 
помогут ребятам написать портреты их отцов, 
а потом мы организуем фестиваль.

— Родина по достоинству оценила 
ваши заслуги: вас наградили орденом 
Мужества, у вас хорошая пенсия…  Есть 
квартира, машина, вы могли бы в конце 
концов вернуться на прежнюю работу, 
на место руководителя отдела продаж. 
Почему вдруг, вернувшись домой после 
ранения, вы решили заняться совершенно 
новым для себя делом — политикой, да 
еще и учиться вновь пошли?

— Знаете, у ветеранов СВО, многие из ко-
торых возвращаются, как я, домой с тяжелыми 
ранениями, наступает очень тяжелый период 
адаптации. И далеко не все выходят из этого 
испытания с честью и достоинством: у некото-
рых начинается депрессия, они замыкаются 
в себе, начинают пить. А кто-то старается 
вернуться к нормальной жизни, но ему нужно 
помочь. Поэтому работаем индивидуально с 
каждым бойцом. Например, недавно помогли 
парню найти работу в местном автопарке. 
Ведь если рабочий потерял на войне ногу или 
руку, к станку он уже не встанет, значит, нужно 
помочь ему получить другую профессию или 
найти достойную работу по силам. 

Много проблем у вернувшихся из зоны 
боевых действий возникает дома, далеко не 
все супруги такие же понимающие, как моя 
жена, да и ребята, прошедшие через кровь, 
огонь и смерть товарищей, тоже ведут себя не 
всегда как ангелы. Отсюда ссоры, разводы, 
страдают дети. 

Я уже не говорю, что особого внимания 
заслуживают бойцы, потерявшие руки и ноги 
на войне. Мы сейчас договорились с НИИ 
нейрохирургии и одной частной компанией, 
которые будут заниматься изготовлением 
протезов для наших ребят. 

В общем, проблем у бывших участников 
СВО много, я о них знаю не понаслышке, а 
значит, могу и должен помочь. Поэтому вы-
брал именно это направление для приложения 
своих сил и способностей. Собираюсь в этом 
году баллотироваться в муниципальный совет 
депутатов по городскому округу Фрязино, а 
в следующем при поддержке партии «Единая 
Россия» буду баллотироваться в Государствен-
ную думу, чтобы уже на федеральном законо-
дательном уровне защищать интересы бойцов. 
Кроме этого я возглавляю местное отделение 
Ассоциации ветеранов СВО. 

— А учиться почему пошли?
— Чтобы быть эффективным политиком, 

сначала нужно многому научиться, ведь рань-
ше я никогда этим не занимался. Поэтому я 
окончил курсы повышения квалификации ка-
дровой программы «Время героев» и поступил 
в магистратуру РАНХиГС по специальности 
«Система государственного и муниципаль-
ного управления». При прохождении оценки 
управленческого потенциала в кадровой про-
грамме «Герои Подмосковья» я показал один 
из лучших результатов в Подмосковье.

Я по-прежнему считаю, что командир дол-
жен поддерживать боевой дух своих бойцов. 
Причем не только на передовой, но и в мирной 
жизни. Ребята из нашей роты меня не забы-
вают, приезжают в гости, и я чувствую свою 
ответственность перед ними, поэтому не хочу 
выглядеть в их глазах несчастным инвалидом, 
обделенным судьбой. Напротив, хочу, чтобы 
они понимали: как бы судьба с ними ни по-
ступила, как бы ни распорядилась их жизнью 
и здоровьем, никогда нельзя сдаваться, путь 
всегда есть, всегда есть возможность для 
самореализации. 

Елена БЕРЕЗИНА.

«ХОЧУ У ЗЕРКАЛА СПРОСИТЬ, 
ГДЕ ПУТЬ И ГДЕ ПРИСТАНИЩЕ»
Вернувшийся со СВО в инвалидной коляске Игорь 
Какушкин решил перевернуть свою судьбу с ног 
на голову, чтобы адаптироваться к мирной жизни

МОСКОВИЯ
ЗНАЙ НАШИХ!

Многие из нас нередко жалуются 
на судьбу, сетуя, почему она так 
жестока и несправедлива к нам.

Однако мало кому довелось 
пережить столько по-настоящему 

страшных испытаний, как моему 
собеседнику Игорю Какушкину, 

который между тем остается 
энергичным жизнелюбом и 

оптимистом. Осенью 2022 года в 
рамках частичной мобилизации 
он попал на СВО. Потом получил 

тяжелое ранение, инвалидность, 
долго лечился в госпитале и 

реабилитационном центре, прежде 
чем смог вернуться к нормальной 

жизни. Сейчас Игорь осваивает 
новую для себя профессию 

политика, готовится к выборам 
в городской совет депутатов, 

учится в магистратуре РАНХиГС, 
растит сына и дочь и еще помогает 

таким же, как он, ветеранам СВО 
адаптироваться к мирной жизни. 
Наш откровенный разговор с ним 
о том, как нужно любить родину...

ЖИТЕЛЬ ПОДМОСКОВЬЯ 
30 ЛЕТ ДОКАЗЫВАЛ, 

ЧТО ОН ХОЗЯИН ЛОДКИ
Только через суд удалось узаконить 

находку, сделанную 30 лет назад, жи-
телю подмосковных Озер. Притом 
что мужчина обнаружил транспорт-
ное средство на участке своего отца, 
официальные органы упорно не хотели 
легализовывать раритет, видимо, ду-
мая, что на него может претендовать 
кто-то другой.

Как стало известно «МК», бывший 
начальник вневедомственной охра-
ны райцентра в сентябре 1995 года 
нашел на придомовом участке роди-
теля лодку «Казанка-М». Уже на тот 
момент моторка, что называется, 
повидала виды: ей было 18 лет и за-
водской номер поистерся. Новый вла-
делец тщетно пытался узнать, есть 
ли другие претенденты на «Казанку». 
Тогда он полностью отремонтировал 
лодку, стал выходить на ней в аквато-
рию реки. Дело оставалось за малым 
— зарегистрировать плавсредство в 
Государственной инспекции по мало-
мерным судам. Но тут-то и случилось 
досадное недоразумение: чиновники 
ГИМС наотрез отказались оформлять 
на мужчину лодку без документов. 
Тогда бедолага обратился в правоо-
хранительные органы Озер, а затем 
и Коломны (не так давно город Озе-
ры вошел в Коломенский городской 
округ). Там лишь развели руками — 
установить законного владельца «Ка-
занки» невозможно из-за отсутствия 
идентификационных знаков. 

Только на днях лодочник наконец 
отпраздновал победу. Озерский суд, 
куда он обратился, пришел на по-
мощь. В Гражданском кодексе ска-
зано, что существует три признака 
фактического владения вещью, при 
соблюдении которых возможно воз-
никновение права собственности: 
добросовестность, открытость и 
непрерывность владения. Все эти 
правила мужчина неукоснительно 
соблюдал в течение 30 лет. Поэтому 
за ним признали все права на лодку, 
а инспекцию по маломерным судам 
обязали наконец зарегистрировать 
«Казанку».

В ЛОСИНОМ ОСТРОВЕ 
РАСЦВЕЛО РАСТЕНИЕ, 

ВЫЗЫВАЮЩЕЕ ПОНОС

Ядовитый белокрыльник — он же 
калла болотная — расцвел на Яузских 
болотах в Лосином острове. Растение 
способно вызвать у человека тошно-
ту, рвоту, понос, одышку и судороги. 
Как узнал «МК», красивое растение, 
способное вызвать симптомы се-
рьезного отравления у людей и до-
машних питомцев, зацвело на Яузе. 
Белокрыльник произрастает вдоль 
заболоченных берегов водоемов. Его 
листья имеют сердцевидную форму 
и насыщенный зеленый цвет. А со-
цветия состоят из «белого покрывала 
и желтого початка», которые привле-
кают насекомых-опылителей.

Для диких животных растение не 
опасно и служит ценным источником 
питательных веществ. Лоси, ондатры 
и бобры, обитающие вблизи водое-
мов, активно поедают листья, стебли 
и корневища каллы. Белокрыльник 
богат углеводами, минеральными 
веществами и витаминами, которые 
необходимы для поддержания здо-
ровья и энергии этих животных.

Несмотря на угрозу для человека, 
калла играет важную роль в под-
держании экосистемы водоемов. Ее 
разлагающиеся остатки обогащают 
почву органическими веществами и 
тем самым создают благоприятные 
условия для роста других растений.

В России калла болотная внесена 
в перечни охраняемых видов в ряде 
региональных Красных книг.

Жаркая пора для садоводов уже в 
разгаре. Первый урожай дачники 
успели продегустировать, первую 
газонную траву постричь, и не один 
раз, первые сорняки выдернуть. Но 
главную интригу лета многие так 
и не в силах разгадать: дадут ли 
фруктовые деревья необходимое 
количество плодов, а кустарники 
— достаточное количество ягод. 
Свои прогнозы на этот дачный сезон 
дал и заодно поделился с «МК» 
огородными лайфхаками главный 
садовод страны Андрей Туманов.

— Хочу начать нашу беседу с погоды, 
потому что в этом году весна пришла очень 
рано, в апреле, а май омрачился замороз-
ками. Ждать ли богатого урожая? 

— Я уже собрал урожай редиса из своей 
теплицы. Редисочка со своего огорода ни-
когда не сравнится с покупной. И зеленый 
лук уже можно дергать для салата. Пока все 
идет по плану — разочарований у садово-
дов относительно будущего урожая быть не 
должно. А синоптики только и делают, что нас 
пугают... Вы посмотрите, каждый год они нам 
рассказывают, что всё, это конец, ничего не 
будет, урожая больше не будет, потому что 
аномальная весна, аномальное лето, потом 
аномальная осень и, наверное, аномальная 
зима. А я вам так скажу: если бы не было за-
морозков в нашей зоне, вот тогда была бы 
аномальная погода, потому что мы живем в 
зоне рискованного земледелия. То есть для 
нас заморозки — норма. Если вы к этому не 
готовы, идите вон на рынки, покупайте втри-
дорога, а не выращивайте сами. 

— Вы хотите сказать, что садоводы 
синоптиков не слушают?

— Слушают, но не пугаются. Бывает 
ранняя весна, бывает поздняя весна, быва-
ет «праздная» весна — это тоже нормально. 
Мы же живем не по календарю, мы живем по 

фенофазе. Фенофаза — это стадия развития 
природы, и в зависимости от этой фазы мы 
сеем, пашем, собираем урожай, а вовсе не 
исходя из того, что нам рассказывают те же 
самые синоптики. Так что всё в порядке, всё 
нормально, потери есть. Потери всегда бы-
вают, я даже могу сказать, сколько их у меня. 
Но опять же я замечу, это в Павловском По-
саде, а не где-то в другом месте, потому что 
в каждом регионе могут быть свои потери. То 
есть у меня по алыче гибридной будет мини-
мальный урожай, по ранней вишне, которая 
цвела раньше, тоже будет минимум ягод. Но 
зато слива европейская даст прекрасные 
плоды. А также поздняя вишня. То есть что-то 
попало под заморозки, а что-то не попало. 
Если в саду много разных культур с разными 
сроками цветения, значит, вы правильно под-
страховались, урожай у вас будет.

— Про потери среди цветов хочу разу-
знать. По поводу роз и по поводу лаванды. 
Роза — это классика, мы не можем ее не 
обсудить, потому что вы всегда нам рас-
сказываете на эфирах, что крайне важно 
правильно их укрывать на зиму или не 
укрывать вообще. 

— Да, чаще всего проблема с розами 
возникает именно из-за неправильного укры-
тия (примерно в 90% случаев). Очень часто 
кусты просто-напросто выпревают: замотали 
пленкой, допустим, слишком сильно накры-
ли, туда попадает влага, там сыро, пригрело 
солнце не вовремя, там образовались высокие 
температура и влажность — и всё, растение 
преет. Потом открыли розы — стебли все по-
черневшие. «Ой, это я неправильно укрыла, 
надо было еще сильнее укрывать». Нет, это 
из-за того, что вы укрыли неправильно и не 
раскрыли вовремя. Если не знаете и не умеете 
укрывать, я всегда говорю: лучше не укры-
вайте. Сходите на мастер-класс, например 
в храм Христа Спасителя, там прекрасный 
розарий, за ним ухаживают профессионалы, 

или в Александровский сад, это внутри Крем-
ля, там тоже замечательные розоводы. Иногда 
корневая система у них мульчируется либо 
опилочками, либо каким-то мульчирующим 
материалом, а всё остальное само отрастет. 
Обрезают они правильно — тоже посмотрите, 
как это делают профессионалы.

— Получается, если что-то умер-
ло, засохло, почернело, надо смело 
обрезать? 

— Да, без колебаний. Обратите еще вни-
мание на то, какие у вас розы: корнесобствен-
ные или привитые. Дело в том, что, если они 
привитые, подвой (основа куста) может со-
храниться и от него пойдут отросточки. Вы по-
думаете, что это роза, будете холить и лелеять, 
ухаживать, а там листочки немножко другие, 
как у шиповника. Чаще всего так случается у 
неопытных садоводов: они розы прививают, 
а расцветает просто шиповник, и они потом 
соседям рассказывают: «У меня переродилась 
роза, переродилась из-за кислотных дождей». 
Ой, знаете, сколько я таких баек слушаю каж-
дый год про перерождение? Нет, не переро-
дилась, просто подвой пошел в рост.

— Наступило долгожданное лето. Чем 
сейчас, в самом его начале, активно за-
нимаются дачники? 

— Вообще, мне трудно выделить что-то 
более важное, у каждого своё. Ну, давайте 
перечислим. Наведите элементарный по-
рядок у себя на даче. Что там… земля может 
быть уплотнена, сорняки. Цветут некоторые 
сорняки — чистотел уже цветет. Одуванчики 
цветут, я уж не говорю про всякую мелочь, про 
мокрицу и прочее. Поэтому вот вам тяпка в 
лапы. Тяпка — это что за инструмент? Лучший 
культиватор, самый распространенный, самый 
древний инструмент всех времен и народов. 
Тяпка, мотыга, кетмень — взяли в руки и пошли 
работать. Легко, нагрузки на спину никакой. 
Разрыхлить верхний слой почвы и попытаться 
все-таки сорняки уничтожить. Если вы будете 

регулярно проводить эту работу, вы их уни-
чтожите, не говоря уже про те, которые только 
всходят из семян. То есть это в том случае, 
если вы держите почву под черным паром. 
Слово «регулярно» тогда мы подчеркиваем 
двумя жирными черточками.

— Нужно ли, на ваш взгляд, обрабаты-
вать участок от клещей, например? Потому 
что сейчас они тоже в активной фазе. 

— Есть клещи плодовые, а есть иксоид-
ные. Иксоидные — это те, которые впиваются 
в человека, или собаку, или в кошечку и могут 
принести нехорошие болезни. Благо у нас 
зона, где нет совсем уж нехороших болез-
ней, вы их прекрасно знаете. Поэтому про 
иксоидных клещей я не буду сейчас говорить. 
Препараты есть, они продаются, если хотите 
обработать участок, можете обрабатывать. 
Препараты называются акарициды. И помните 
о том, что эти клещи не сваливаются с дерева. 
Они на траве сидят на высокой, если у вас 
много сорняков, некошеная трава. Ну ясно, что 
вы их сейчас потравите, но они придут опять, 
поэтому устраняйте первопричину. Если у вас 
четко всё — трава покошена, сорняки повы-
дерганы, — не будет там никаких клещей. Но 
есть еще плодовые паразиты. Сейчас идет 
сильное заражение смородины бочковым 
клещом. Наверное, многие обращали внима-
ние: рано весной либо поздней осенью почки 
у смородины становятся такие, как кочанчики. 
Вот это почка, где внутри сидят клещи. Вы 
увидите их только под микроскопом, они очень 
мелкие. Вот сейчас они как раз разбегаются 
и начинают питаться. Я по-простому говорю. 
Здесь уже другие препараты, смотрите также 
акарициды или системные акарициды, но 
против плодовых клещей.  Есть прекрасные 
сорта черной смородины, которая вообще к 
мучнистой росе, к клещам устойчива. У меня 
есть несколько сортов. Один из таких люби-
мых — «Ядрёная», которую не берет никакая 
зараза. Чистенький он, хороший, много ягод. 

Ну, может быть, кто-то со мной поспорит, а 
я вот люблю «Белорусскую сладкую» — ши-
карный сорт.

— Много ненужного продается сейчас 
в магазинах для садоводов?

— Я тут мониторил несколько магазинов, 
крупных супермаркетов, где продается тысяча 
разных товаров для садоводов. Ходил, озирал-
ся и решил посчитать, сколько здесь процентов 
ненужных нам вещей, которые вообще никуда 
не годятся. Посчитал, что процентов 70. Кра-
сивые упаковки, какое-то оборудование, но 
либо оно неприменимо, либо это антинаучно 
до предела. Например, в любом садовом су-
пермаркете продают якобы грибы в пакетиках, 
там что-то шуршит: «белый подосиновик» и 
так далее. Спросите у любого миколога, если 
есть в микологии авторитеты, можно ли так 
упаковать мицелии или споры грибов, чтобы 
они в пакетике были? Нет, конечно. Там скорее 
всего мусор, просто его продают за 1000 ру-
блей. А можно ли вырастить лесные грибы на 
даче? Нет, конечно. Опять же, в 5-м классе 
нам рассказывали, где и как они растут. Вы-
растить можно вешенки. Шампиньоны можно, 
но больше у нас централизованно ничего и не 
выращивают. Существует множество фирм, 
которые специализируются на... сказках. Сей-
час даже лопаты изобретают как велосипеды 
— по десятку лопат каждый год, какие-то там 
суперлопаты. Или ещё, знаете, чудо-штопор 
в землю ввинчиваемый, которым вы быстро 
грядку перекопаете. На самом деле, если вы 
попробуете работать этим инструментом, вы 
потом будете смеяться два дня, что купили его. 
Поэтому, если что-то хотите купить, вы пред-
варительно у кого-то попросите: «А можно я по-
пробую им поработать?» И убедитесь, что луч-
шего, чем лопата, никто ничего не придумал. В 
принципе вся агротехника в основе остается 
такой же, как была и 30, и 100 лет назад. Так 
что не надо бежать впереди паровоза.

Светлана РЕПИНА.

«НЕ НАДО БЕЖАТЬ 
ВПЕРЕДИ ПАРОВОЗА»
Главный садовод России 
Андрей ТУМАНОВ 
поделился советами, 
как и что сажать в этом 
«неправильном» 
с погодной точки 
зрения году
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с семьей 

в День Победы.
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В материальном плане государство и сей-
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Подмосковные ветераны СВО часто встречаются с губернатором Андреем 
Воробьевым и спикером Мособлдумы Игорем Брынцаловым.
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Время, проведенное 
дома с семьей, — 
лучшая реабилитация. 
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«80 лет назад…» — череда 
нынешних юбилеев, отмеченных 
этим круглым числом, 
продолжается. Наряду с самыми 
«оглушительными», такими 
как 80-летие Победы, есть и 
куда более тихие. Но даже 
оказавшиеся в тени события 
1945-го имеют громадное 
историческое значение. Сегодня 
отмечается весомая дата: восемь 
десятилетий назад в Берлине 
была подписана декларация, 
определившая на годы вперед 
будущее побежденного немецкого 
государства.

5 июня 1945 года на виллу, расположенную 
в берлинском районе Кёпеник, пожаловали 
очень внушительные делегации. Здесь, в штабе 
советского маршала Георгия Константинови-
ча Жукова, представителями четырех стран 
— союзниц по антигитлеровской коалиции 
был утвержден документ, по важности своей 
ничуть не уступающий эпохальному 
Акту о безоговорочной капитуляции 
нацистской Германии.

Официальное название — «Декла-
рация о поражении Германии и установ-
лении верховной власти над Германией 
со стороны правительств Соединенных 
Штатов Америки, Союза Советских Социа-
листических Республик, Соединенного Коро-
левства и Временного правительства 
Французской Республики». 

Под ним поставили свои 
подписи:

«По уполномочию Правитель-
ства Союза Советских Социалисти-
ческих Республик Главнокомандую-
щий советскими оккупационными 
войсками в Германии Маршал Со-
ветского Союза Г.К.Жуков. 

По уполномочию Правитель-
ства Соединенных Штатов Америки генерал 
армии Д.Эйзенхауэр.

По уполномочию Правительства Со-
единенного Королевства фельдмаршал 
Монтгомери.

По уполномочию Временного правитель-
ства Французской Республики генерал де Латр 
де Тассиньи».

■ ■ ■ 
— Наверняка многим непонятно, за-

чем нужна была декларация о поражении 
Германии, если несколькими неделями 
ранее уже появился акт о ее капитуляции? 
— с таким вопросом обращаюсь к историку 
Валентину Соколенко.

— Тот знаменитый документ, подписанный 
в ночь на 8 мая 1945-го и вступивший в силу 
в час ночи по московскому времени 9 мая, 
фактически зафиксировал лишь один, хотя и 
важнейший, факт: окончательное поражение 
Третьего рейха в развязанной им войне. Но 
как отныне предстоит существовать Германии, 
какие государственные устои будут в этой стра-
не, какая власть? Узаконенных официально, 
на международном уровне постановлений на 
сей счет сперва еще не существовало. Также 
не были в начале мая утверждены конкрет-
ные решения о судьбе громадной германской 
военной машины. Все это и многое другое 
определили пункты берлинской декларации, 
подписанной 5 июня.

Руководители главных держав-
победительниц договорились, что вопросы, 
относящиеся к мирному переустройству по-
верженного немецкого государства, будет 
решать Контрольный совет по управлению Гер-
манией, в который войдут высокопоставленные 
представители СССР, США, Великобритании 
и Франции. Что касается конкретных задвч, 
связанных с политическим и военным насле-
дием, оставшимся после краха гитлеровского 
рейха, то все основные установления должны 
быть сформулированы в документе, названном 
Декларацией о поражении Германии.

Союзники начали работать над ним еще 
задолго до победы во Второй мировой. Пер-
воначальный вариант удалось подготовить 
25 июля 1944 года. Однако позднее туда были 
внесены некоторые поправки. Через считаные 
дни после капитуляции, 12 мая 1945-го, откор-
ректированный текст декларации рассмотрела 
и одобрила на своем заседании Европейская 
консультативная комиссия (ЕКК) — постоянный 
орган, собранный из представителей трех ве-
дущих стран-союзниц, а также Франции.

Далее декларацию предстояло под-
писать военачальникам, 
которые получили на сей 
счет полномочия от руко-
водства своих государств: 
двум генералам, марша-
лу и фельдмаршалу. Для 
проведения такой офици-
альной церемонии они и 
собрались 5 июня в особ-
няке берлинского района 
Кёпеник. Это был итоговый, 
парадный акт. 

В 15 статьях берлинской 
декларации много очень 
важных решений. Они стали 
юридической основой для 
законодательной, админи-
стративной деятельности на 
германской территории окку-
пационных властей, определив 
во многом будущее немецкого 
государства. 

Текст подписанного 5 июня 
документа, в частности, гласил: 

«Германские воору-
женные силы на суше, 
на море и в воздухе 
потерпели полное по-
ражение и безогово-
рочно капитулировали. 
Германия, которая не-
сет ответственность за 
войну, не способна бо-
лее противостоять воле 
держав-победительниц. 
Тем самым безоговороч-
ная капитуляция Германии 
осуществлена и Германия 
поставила себя в зависи-
мость от таких требова-
ний, которые могут быть 
сейчас или впоследствии 
ей навязаны».

Один из пунктов де-
кларации некоторые пред-
ставители немецкой обще-
ственности посчитали весьма 
спорным. «В Германии нет центрального пра-
вительства или власти, способной взять на 
себя ответственность за сохранение порядка, 
управление страной и за выполнение требо-
ваний держав-победительниц». 

Далее следовал вывод из констатации 
такого положения: «Именно при этих обстоя-
тельствах необходимо без ущерба для после-
дующих решений, которые могут быть приняты 
по отношению к Германии, распорядиться о 
прекращении дальнейших военных действий 
со стороны германских вооруженных сил, 
сохранении порядка в Германии, об управ-
лении страной и объявить те непосредствен-
ные требования, которые Германия обязана 
выполнять».

При всем том в тексте документа есть 
дополнительная оговорка, касающаяся упо-
мянутого внешнего управления: подчеркнуто, 
что взятие союзниками на себя верховной 
власти в стране «не является аннексией 
Германии». 

■ ■ ■ 
Принятая декларация четко определила 

курс, взятый победителями на преобразование 
страны побежденных. Его часто называют «пра-
вилом трех «Д». Для предотвращения возмож-
ной угрозы возрождения фашизма в Германии 
следует проводить политику демократизации, 
демилитаризации, денацификации. 

Однако немало разногласий среди со-
юзников (а совсем скоро уже противников на 
международной арене в 

возникшей «холодной войне») вызвали во-
просы, касающиеся судьбы уцелевших сол-
дат и офицеров вермахта, военнослужащих 
флота, авиации, сотрудников иных силовых 
структур.

Чтобы понять причину разного подхода 
к этой проблеме у советской стороны и ее 
недавних товарищей по оружию, можно об-
ратиться к воспоминаниям непосредственных 
участников событий — тех, кто готовил и под-
писывал декларацию.

Георгий Константинович Жуков упомя-
нул в своих мемуарах о встрече со Стали-
ным, которая состоялась в двадцатых числах 
мая 1945-го: «После взаимных приветствий 
И.В.Сталин сказал: «В то время как мы всех 
солдат и офицеров немецкой армии разору-
жили и направили в лагеря для военнопленных, 
англичане сохраняют немецкие войска в пол-
ной боевой готовности и устанавливают с ними 
сотрудничество. До сих пор штабы немецких 
войск во главе с их бывшими командующими 
пользуются полной свободой и по указанию 
Монтгомери собирают и приводят в порядок 
оружие и боевую технику своих войск. <…> Я 
думаю, — продолжал И.В.Сталин, — англичане 
стремятся сохранить немецкие войска, чтобы 
их можно было использовать позже…».

Теперь слово советскому послу в Англии 
Федору Гусеву, который принимал участие в 
работе ЕКК: «Однажды я получаю директиву: 
внести на рассмотрение союзников предложе-

ние о том, чтобы после поражения Германии 
считать остатки германской армии в качестве 
военнопленных». По признанию Федора Та-
расовича, ему пришлось очень долго до-
биваться согласования этого положения 
с англичанами и американцами. В итоге 
для декларации приняли компромиссный 
вариант: «Личный состав соединений и 
частей всех сил Германии <…> объявляется 
военнопленным по усмотрению главноко-
мандующего вооруженных сил соответ-
ствующего союзного государства».

Еще одна закавыка появилась, когда 
коснулись вопроса о разделе Германии 
на четыре оккупационные зоны: совет-
скую, американскую, британскую и фран-
цузскую. Четко проведенные по листам 
карты линии разграничения этих зон 
не всегда совпадали с реальной дис-
локацией союзных войск. Обиженной 
здесь оказалась советская сторона: 
в выделенной ей Тюрингии застряли 
американские войска, а из нашего 
Виттенберга никак не хотели уходить 
англичане. Пришлось эту проблему об-
суждать главнокомандующим союзных 

армий, собравшимся на торжественную це-
ремонию 5 июня. 

Из воспоминаний Г.К.Жукова: «После под-
писания декларации Монтгомери, обратившись 
ко мне, сказал: «Господин маршал, мы решили 
в ближайшие дни занять в Берлине свою зону. 
<…> В связи с этим я хотел бы сейчас догово-
риться с вами об установлении коммуникаций 
для прохода наших частей в Берлин».

«Прежде чем решать вопрос о коммуника-
циях, по которым английские и американские 
части войдут в Берлин, нужно, чтобы войска со-
юзников расположились в тех районах Герма-
нии, которые были предусмотрены решениями 
Крымской (Ялтинской. — А.Д.) конференции. 
Поэтому до тех пор, пока американские войска 
не уйдут из Тюрингии, а английские из района 
Виттенберга, я не могу согласиться на пропуск 
в Берлин военного персонала союзников».

Б.Монтгомери начал было возражать, но 
тут быстро вмешался Д.Эйзенхауэр. «Монти, не 
спорь! Маршал Жуков прав. Тебе надо скорее 
убираться из Виттенберга, а нам из Тюрингии». 
«Ну хорошо, — сдался Монтгомери, — не будем 

сейчас спорить…».
■ ■ ■

— В числе пунктов декларации был 
и тот, где содержались требования о немед-
ленном прекращении дальнейших военных 
действий со стороны германских вооруженных 
сил на всех театрах войны…

— Но ведь уже подписали акт о капиту-
ляции. Значит, такую формулировку вклю-
чили в текст документа «для галочки»?

— Нет. В некоторых местах отдельные 
формирования и отряды немецких войск про-
должали воевать и после 9 мая 1945 года. Вот 
лишь пара примеров. 

22 мая 300 эсэсовцев со знаменем 6-го 
армейского корпуса СС попытались прорвать-
ся в Восточную Пруссию. Возглавлял их ко-
мандующий корпусом обергруппенфюрер 
СС Вальтер Крюгер. 

Другой прецедент. Сохранилось доне-
сение командира одного из наших пехотных 
подразделений, датированное 28 мая: «При 
прочесывании взводом пешей разведки 
в районе ст. Алшванга была обнаружена 
группа немецких солдат, которые оказа-
ли огневое сопротивление, в результате 
которого убит старшина взвода пешей 
разведки, после чего они скрылись в лесу. 
Поиски продолжаются».

Следует упомянуть о других важных 
пунктах декларации.

Согласно этому документу должна 
быть осуществлена передача союзни-
кам всего оружия, боеприпасов, во-
енного оборудования, средств связи 
и транспорта, аэродромов, портов и 
военно-морских баз, складов, а также 
всех предприятий и технической доку-
ментации, предназначенной для произ-

водства или применения военных материалов 
и средств вооружения.

Сформулировано требование, предусма-
тривавшее арест и передачу представителям 
союзных государств нацистских лидеров и 
всех лиц, виновных в совершении военных 
преступлений.

Оговаривалось право союзников разме-
щать свои вооруженные силы и гражданские 
органы управления в любой части соответ-
ствующей зоны оккупации Германии, зани-
маемой ими. 

При этом державы-победительницы могли 
принимать любые дополнительные меры, не-
обходимые, по их мнению, для поддержания 
мира и безопасности: политические, военные, 
административные, экономические, финан-
совые… И Германия обязана неукоснительно 
выполнять соответствующие указания. Данные 
положения, изложенные в 13-й статье декла-
рации, помогли не только эффективно прово-
дить денацификацию немецких учреждений, 
предприятий, но и обеспечивать поставки по 
репарациям.

■ ■ ■ 
Еще несколько примечательных момен-

тов, связанных с подписанием берлинской 
декларации в июне 1945-го.

Г.К.Жуков выделил свой автограф, по-
ставленный под столь важным документом. В 
отличие от коллег, союзных военачальников, 
которые для подписи использовали ручки со 
стандартными черными и синими чернилами, 
Маршал Победы расписался красным цветом. 
Есть мнение, что подобным образом он под-
черкнул основную заслугу в разгроме Германии 
именно Красной армии, а также напомнил о 
важном символическом событии — водру-
жении нашими воинами красного Знамени 
Победы над рейхстагом.

Все начальники, которые участвовали в 
церемонии подписания, оказались тогда удо-
стоены высоких знаков отличия. 

Из воспоминаний Г.К.Жукова: «Перед 
заседанием Д.Эйзенхауэр приехал ко мне 
в штаб, чтобы вручить высший военный 
орден США — «Легион почета» степени 
Главнокомандующего». 

А британский фельдмаршал вручил 
Георгию Константиновичу орден Бани 1-й 
степени. 

В тот же знаменательный день, 5 июня, 
орденом «Победа» награждены «за выдаю-
щиеся успехи в проведении боевых операций 
большого масштаба, в результате которых была 
достигнута победа Объединенных Наций над 
гитлеровской Германией» Дуайт Эйзенхауэр и 
Бернард Монтгомери. Их французский коллега 
Латр де Тассиньи получил орден Суворова 
1-й степени. 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 

ТАЙНЫ XX ВЕКА

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
5 июня 2025 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Стол, где «гладят» 
рубанком доску. 4. Шаг к компромиссу в 
конфликте супругов. 10. Преграда, про-
рванная паводком. 11. Седовласый совет-
чик молодого джигита. 13. Забитый в пушку 
чугунный «мячик». 14. «Банковская ячейка» 
в особняке богача. 15. Финал, к которому 
ведет мотовство. 16. Розовые «лепестки» 
к порции роллов. 18. Полноценный набор 
продуктов на сутки. 20. Стиль «бесполых» 
джинсов или футболки. 22. Первая коорди-
ната для гадания по книге. 23. Несуразный 
ответ на серьезный вопрос. 24. Альпийская 
лужайка для картинной коровы. 27. Игра, 
где побеждает проигравший. 30. Цифра на 
двери первой квартиры в доме. 32. «Попут-
чик» Элли до Волшебной страны. 34. Гре-
ческая буква, обозначающая длину волны. 
35. Садово-огородный набор в сарае. 36. 
Звуковое сопровождение женского испуга. 
38. «Пикадор» в компании драгуна и гусара. 
39. Член преступной организации. 40. Кру-
жевное покрывало на подушках. 41. Комната 
для малолетнего члена семьи. 42. Общепри-
знанный вклад ученого в науку.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Благотворное воздей-
ствие учителя на подростка. 2. Степанчиково 
в произведении Достоевского. 3. Место в 
церкви, куда отец ведет свою дочь-невесту. 5. 
Прибор, вводящий картинку в компьютер. 6. 
Сильнейший страх у паникера. 7. Красавчик, 
живущий за счет дамы сердца. 8. Генера-
тор затей в дружной компании. 9. Ящерица, 
давшая название очкам. 10. Латыш, лито-
вец и эстонец. 12. Блиц среди персонажей 
«Зверополиса». 17. Атмосфера свадебного 
путешествия. 19. Привыкание ребенка к дет-
скому саду. 20. Гибкая палка с прикрепленной 
леской. 21. Рыба в шубе из свеклы и морко-
ви. 25. «Ланита» и «десница» с точки зрения 
филолога. 26. Сплоченность народа в миг 
опасности. 27. Графская достопримечатель-
ность Севастополя. 28. Рыба-«плоскодонка» с 
глазами в сторонку. 29. Формалист, цепляю-
щийся к каждой запятой в заявлении. 31. Пять 
лет между старшим и младшим сыном. 33. 
Уголок леса, где задерживается влага. 34. 
«Одалиска» в гареме царя зверей. 37. Курс 
парусного судна относительно направления 
ветра. 38. Рана на пальчике без наперстка.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 4 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Получка. 4. Обидчик. 10. Севрюга. 11. Епископ. 13. Иней. 14. Рига. 
15. Инициатор. 16. Анализ. 18. Опенок. 20. Дивизия. 22. Прищепка. 23. Тучность. 24. 
Кристалл. 27. Дриблинг. 30. Антенна. 32. Острог. 34. Тампон. 35. Амбразура. 36. Крем. 
38. Псих. 39. Носилки. 40. Волдырь. 41. Арбалет. 42. Вратарь.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Полицай. 2. Улей. 3. Карниз. 5. Бистро. 6. Двор. 7. Кухарка. 8. Фарцов-
ка. 9. Керамзит. 10. Секатор. 12. Пианист. 17. Изящество. 19. Подоплека. 20. Доплата. 21. 
Яичница. 25. Рентген. 26. Литургия. 27. Динозавр. 28. Надпись. 29. Подкова. 31. Иноходь. 
33. Галифе. 34. Тандыр. 37. Мода. 38. Прут.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», 

с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 

E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
❑ часы механические в любом 

состоянии,значки б/у. 
т. 8(495)723-19-05

ПО 13 ИЮНЯ ДЕКАДА ПОДПИСКИ «МК» НА ПОЧТЕ И В РЕДАКЦИОННЫХ ПУНКТАХ!
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ПОДПИСКА НА КНИЖНОМ ФЕСТИВАЛЕ 
«КРАСНАЯ ПЛОЩАДЬ»!

5, 6 и 7 июня с 10.00 до 20.00
МОСКВА, Красная площадь, городок СМИ 
(рядом с главной сценой).

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
5 июня с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
Братеево, ул. Братеевская, д. 16, к. 1, 
на парковке у м. «Алма-Атинская»
Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы, д. 24, 
у маг. «Пятерочка»
6 июня с 8.30 до 19.00
Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16
Северное Тушино, ул. Туристская, д. 23, у маг. «Дикси»
Южнопортовый, ул. Велозаводская, д. 11/1, 
на парковке у библиотеки
7 июня с 8.30 до 18.00
Гольяново, Щелковское шоссе, д. 27а
Орехово Борисово Южное, Каширское ш., д. 118
9 июня с 8.30 до 19.00
Бутырский, ул. Бутырская, д. 6, за домом 
на парковке Геостройпроект, м. «Савеловская»
Щукино, ул. Маршала Василевского, д. 15/1
10 июня с 8.30 до 19.00
Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, у маг. «Пятерочка»
Зябликово, ул. Шипиловская, д. 50, к. 1, 
у маг. «Перекресток»

14 июня с 8.30 до 18.00
Марьино, ул. Перерва, д. 56/2, за почтой, 
м. «Братиславская»
Свиблово, ул. Снежная, д. 13, к. 1, 
на парковке у торгового центра

ПОДПИСКА КО ДНЮ РОССИИ
7 июня с 12.00 до 15.00
БАЛАШИХА, пл. Славы, д. 1, в фойе библиотеки 
8 июня с 10.00 до 15.00
МОЖАЙСК, ул. Московская, д. 9, в фойе ДК
ФРЯЗИНО, ул. Комсомольская, д. 17, 
на стоянке перед ДК «Исток»
11 июня с 10.00 до 15.00
КОРОЛЕВ, ул. Терешковой, д. 1, в фойе ЦДК
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3, на стоянке, 
у ДК «Подмосковье»
12 июня с 10.00 до 12.00
КЛИН, ул. Литейная, д. 23а, в фойе МЦ «Стекольный»
КЛИМОВСК, Октябрьская площадь, на стоянке
ОЗЕРЫ, ул. Ленина, д. 20, в фойе Дворца культуры
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, ул. Корешкова, д. 3, 
на парковке ТРЦ «Парк-Плаза»
12 июня с 13.00 до 15.00
КОЛОМНА, ул. Октябрьской Революции, д. 324, 
в фойе ДК «Тепловозостроитель
НОГИНСК, ул. Комсомольская, д. 26, на парковке ТЦ
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27, в фойе ДК им. Лепсе
СОЛНЕЧНОГОРСК, ул. Красная, д. 113, в фойе «Лепсе»
13 июня с 10.00 до 15.00
ЕГОРЬЕВСК, ул. Советская, д. 174, перед ДК
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, в фойе ДК «Россия»
СТУПИНО, ул. Пушкина, д. 25, перед ДК «Металлург»
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ПОДПИСКА

2025

КРАСНЫИ НАМЕК
«МАРШАЛА ПОБЕДЫ»

Германию «послали» 
на три буквы «Д»

Название фильма будоражит воображе-
ние. Для того и выбрано — внимание тут же 
обеспечено. Главный герой Рамаз, которо-
го сыграл друг режиссера Рамаз Кебадзе, 
продает унитазы. Разговоры с клиентами по 
телефону ведет в основном его коллега, рас-
спрашивая о предпочтениях. Вдруг заказчик 
окажется любителем сумасшедшего унитаза 
или даже дырки в полу. Ради прикола сослу-
живец звонит Рамазу от лица полоумного деда 

и требует сроч-
но спасти от на-
шествия клопов 
и тараканов. Это 
«типа лучший в 
мире пранк». 

Во время «обе-
д ик а» начинаютс я 
разговоры о чем-то не-
значительном, например о 

вкусовых прелестях «Доширака». Можно его 
приготовить так, что пальчики оближешь. 

Для этого надо всего лишь добавить 
специй. Парни обсудят Виктора 

Цоя, «музыку в одну тональ-
ность, в которой нет души», 

черепашек-ниндзя, само-
дельные наклейки «для 

усиления места силы». 
Услышишь все это — 
с ума сойдешь. 

Рамаз живет 
один, соло, как го-
ворят герои. Никого 
к себе не пригла-
шает. «Наверное, 

мне надо переза-
грузиться», — это 

его перспектива, а 
пока можно проживать 

один день неинтереснее 
другого, тупой и еще ту-

пее. Вячеслав Иванов снял, 
как говорит, смешной фильм, 

который оказался еще и безнадежным при-
говором молодому поколению. Он и сам, по-
хоже, веселый парень, принимал участие в 
знаменитом теперь мероприятии с участием 
Сарика Андреасяна, разносившего в пух и 
прах Тарковского. На церемонию закрытия 
Вячеслав Иванов пришел с упаковкой лапши 
быстрого приготовления, которая стала его 
брендом. 

Три награды за режиссуру и актерские 
работы получила «Северная станция» Сер-
гея Овечко, уже имеющая призы дебютного 
фестиваля «Дух огня». Повестка быстро ме-
няется, и как вчерашний день сегодня вос-
принимается история про харассмент, где 
преподаватель соблазняет студенток. 

Сергей Овечко — выпускник биофака 
МГУ и Московской школы кино и, наверное, 
чуть опытнее в житейском плане, чем другие 
конкурсанты. Он сам написал сценарий о 
29-летней Светлане Знаменской (ее сыграла 
выпускница ГИТИСа Дарья Алыпова), жи-
вущей стремительнее пожирателей лапши. 
Она работает в океанариуме, знакомится 

со случайными мужчинами, быстро с ними 
расстается. Это из-за ее измены во время 
летней практики бывшему мужу пришлось 
отказаться от служения богу. 

В роли несостоявшегося священника 
снялся Сергей Волков, недавно сыгравший 
изощренного святошу в «Тартюфе» Мольера 
в Театре Наций. «На фестиваль я изначально 
приехал как грузчик, — рассказал он. — Моя 
девушка Юлия Хлынина организовывала здесь 
образовательную программу, состоящую из 
колоссального количества мастер-классов, 
встреч с операторами, режиссерами и актера-
ми. Я решил, что мне тоже нужно поехать, что-
бы ей помочь. А сегодня пришлось вернуться 
из Москвы, чтобы присутствовать на церемо-
нии закрытия. Для меня это особенно важно, 
поскольку это моя первая кинонаграда». 

Продюсер фильма Игорь Толстунов был 
одним из немногих серьезных представи-
телей своего цеха в конкурсной программе. 
В «Северной станции» есть свои пробле-
мы, но чего не отнимешь, так это культуры 
кадра, которая часто отсутствует у многих 

дебютантов, создающих свои опусы на ко-
ленке и без средств. 

Жюри под руководством Алексея Миз-
гирева проявило чувство юмора и элегантно 
поиграло с призами и формулировками. Осо-
бого упоминания удостоены две картины. 
«Иногда мы путешественники» Даниила Пра-
солова наградили «за звуковую экранизацию 
монументальной тишины». Там герой час идет 
по безлюдной горной тропе, разговаривая 
сам с собой и травой под ногами. 

«Идеальная тишина» Славы Федорова 
отмечена «за проведенную плановую работу 
по устранению шума». Фильм рассказывает о 
работниках ЖКХ, к которым режиссер питает 
особенную страсть и уже снял о них «Поверку» 
и не только. Теперь его герои пытаются найти 
источник странного шума в квартире. Вместе 
с «Неподвижными звездами», получившими 
награду за лучшее визуальное решение (опе-
ратор Никита Лычев), все эти фильмы вольно 
или невольно создают беспощадный портрет 
поколения. 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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Главные участники 

церемонии подписания 
Декларации (слева 

направо) Б.Монтгомери, 
Д.Эйзенхауэр, Г.Жуков, 

Л.де Тассиньи.

Последняя страница русскоязычного 
экземпляра Декларации с подписями 
представителей стран-союзниц.

Газета «Правда» опубликовала фото, 
на котором Г.Жуков подписывает 
Декларацию о поражении Германии.

СОЛО ДЛЯ УНИТАЗА
Главную награду II Фестиваля молодого кино «Новое дви-
жение», проходившего в Великом Новгороде, получила 
дебютная картина «Привычка нюхать пальцы» выпуск-
ника Московской школы нового кино Вячеслава Ивано-
ва. Снята она за три копейки, но запомнится надолго. 
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Фестиваль молодого кино: ешьте лапшу 
быстрого приготовления и станете первыми
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Свою дальнейшую 
судьбу уроженец Нижнего Та-
гила решил связать с новосибир-
ским клубом, который в предстоящем 
сезоне хочет совсем отказаться от услуг ле-
гионеров и сделать ставку исключительно на 
российских игроков. Генеральный менеджер 
«Сибири» Виктор Меркулов заявил, что под-
писание Сошникова — это только первый шаг 
в этом направлении: «Мы рассматриваем 
Никиту как потенциального лидера нашей 
команды, особенно в большинстве. Все зна-
ют, что он быстрый и напористый форвард с 
хорошим голевым чутьем. Он способен само-
стоятельно решать эпизоды, играть в пас и 
быть хорошим командным игроком».

Денис Костин. «Торпедо»
29 лет. Вратарь. Россия
Правда, уход основного голкипера «Си-

бири» в прошедшем сезоне Дениса Костина в 
нижегородское «Торпедо» как-то не слишком 
стыкуется с новым «политическим» курсом 
новосибирцев. Но и у этого трансфера есть 
весьма объективные причины. По словам 
все того же Меркулова, клуб не смог удо-
влетворить возросшие финансовые запросы 
29-летнего вратаря и нашелся другой коллек-
тив, который смог это сделать. Им оказался 
клуб с берегов Волги, заключивший с ним 
двухлетнее соглашение.

Воспитанник омского «Авангарда» Костин 
выступал за «Сибирь» с 2022 года. В минув-
шем сезоне этот голкипер провел 47 матчей 
в регулярном чемпионате, в которых 6 раз 
сыграл на ноль. В семи играх плей-офф он 
отразил 91,1% бросков при коэффициенте 
надежности 3,09. Денису не впервой играть 

в Нижнем — в сезоне 2018/2019 он уже на-
ходился в составе «Торпедо», сыграв за этот 
клуб 12 встреч. Основным вратарем коман-
ды он тогда не являлся, но за прошедшие 
сезоны он возмужал и окреп, и сейчас ему 
вполне по силам побороться за звание перво-
го номера.

Павел Кудрявцев. «Сочи»
27 лет. Нападающий. Россия
Крепкий игрок основного состава мо-

сковского «Динамо» Павел Кудрявцев покинул 
стан полуфиналиста Кубка Гагарина и подпи-
сал двухлетний контракт с хоккейным клубом 
«Сочи». Про таких, как 27-летний воспитанник 
ярославского «Локомотива», принято говорить 
«рабочая лошадка». Павел не был на первых 
ролях в составе бело-голубых, но он являлся 
крайне важным игроком этого коллектива. 
Он выходил в самые трудные моменты мат-
чей, пахал на льду, отрабатывал в обороне и, 

если получалось, приносил существенную 
пользу и в атаке. Эти качества осо-

бенно раскрылись в последнем 
плей-офф.

Тренерский штаб 
Алексея Кудашова мог 

целиком положиться 
на этого игрока и до-

верял Кудрявцеву вы-
ходить на лед в самые 

ответственные минуты. В 
этом чемпионате КХЛ Па-

вел с учетом Кубка Гагарина 
сыграл 74 встречи, в которых 

записал на свой счет 29 (14+15) 
баллов. Многим может показать-

ся, что переход в один из клубов-
аутсайдеров — это шаг назад для 

этого нападающего. Но также оче-
видно и другое — этот игрок явно стре-

мится выйти из тени и стать лидером. В 
столичном клубе сделать это ему гораздо 

сложнее, чем в скромном «Сочи». К тому 
же, как показали дальнейшие события, вы-

бор им черноморского клуба был отнюдь не 
случайным.

Вячеслав Козлов. «Сочи»
53 года. Главный тренер. Россия
3 июня стало окончательно понятно, по-

чему Кудрявцев перешел именно в «Сочи», а не 
в какой-то другой клуб. Новым главным трене-
ром этой команды стал крайний нападающий 
легендарной русской пятерки «Детройта» 
Вячеслав Козлов. Последние четыре сезона 
он входил в тренерский штаб столичного «Ди-
намо» и хорошо знаком с Павлом. 53-летний 
Козлов один из самых титулованных россий-
ских хоккеистов, обладатель Кубка Гагарина и 
двукратный обладатель Кубка Стэнли.

После завершения игровой карьеры в 
42 года он перешел на тренерскую работу 
и являлся ассистентом в нескольких клубах 
КХЛ. Контракт с ХК «Сочи» заключен на два 
года, и для Козлова это станет первым опытом 
в качестве главного тренера профессиональ-
ной команды.

Борис Миронов. «Лада»
53 года. Главный тренер. Россия
А вот у его сверстника и партнера еще по 

молодежной сборной СССР Бориса Миронова 
подобный опыт уже имеется. Новый настав-
ник тольяттинской «Лады», которого 1 июня 
утвердили на пост главного тренера этой 
команды, в сезоне 2021/2022 годов возглавлял 
в КХЛ московский «Спартак». В минувшем 
сезоне этот 53-летний специалист входил 
в штаб челябинского «Трактора», ставшего 
серебряным призером КХЛ.

Павел САВЧИК.

«Нижний Новгород» может сохранить место 
в Российской премьер-лиге в сезоне 25/26, 
даже несмотря на поражение от «Сочи». По-
сле того как «Химки» не получили лицензию 
на право играть в РПЛ, состав участни-
ков нового чемпионата будет определять 
Футбольный союз. Клубы премьер-лиги 
и Первой лиги уже попросили оставить 
«Нижний» в высшем дивизионе.

Футбольному клубу «Нижний Новгород» 1 
июня исполнилось десять лет. Хотя история ни-
жегородского футбола насчитывает более 120 
лет, эта команда, представляющая в настоящее 
время Нижегородскую область в чемпионате 
России, была сформирована только в 2015 
году. Ее формирование — тема для отдельного 
большого исследования, которое когда-нибудь 
мы обязательно опубликуем. Пока же речь не 
об этом. А о том, что даже на такой, пусть и 
совсем маленький юбилей принято дарить 
подарки. И «Нижний Новгород» его получил, 
да еще какой!

Последний чемпионат премьер-лиги был 
для нижегородцев неудачным. Причем с самого 
начала. Это привело к тому, что 5 октября 2024 
года главный тренер, серб Саша Илич, прора-
ботавший на этом посту всего пять месяцев, 
был отправлен в отставку. Причины были веские 
— за 11 туров команда набрала всего 11 очков 
и шла на 12-м месте в турнирной таблице. 9 
октября новым главным тренером стал бело-
русский специалист Виктор Ганчаренко, со-
трудничавший до этого с ЦСКА, «Уфой», «Крас-
нодаром» и «Кубанью». Его последним местом 
работы был «Урал», но в сезоне 23/24 команда 
финишировала 14-й, попала в стыковые матчи 

и, проиграв в них «Акрону», вылетала из РПЛ в 
Первую лигу. Поэтому назначение Ганчаренко 
главным тренером «Нижнего Новгорода», впол-
не естественно, вызвало вопросы у некоторых 
специалистов и болельщиков клуба.

Как стало понятно по ходу оставшейся 
части футбольного сезона — вполне обо-
снованные. Нижегородцы заняли итоговое 
13-е место, и Виктор Михайлович снова был 
вынужден вместе со своими футболистами 
играть в стыковых матчах за право сохране-
ния прописки в РПЛ против «Сочи». Первую 
игру нижегородцы выиграли 2:1, а в ответном 
матче были биты 3:1. Как говорится, один раз 
— случайность, два — уже тенденция. Сам 
Ганчаренко после поражения попросил у бо-
лельщиков прощения и заявил, что «Нижний» 
достоин играть в премьер-лиге. А спортивный 
директор Александр Удальцов жестко ответил 
на критику в СМИ. «Мы не просто покрутили 
рулетку и выбрали этого тренера. У нас для 
этого были определенные доводы», — заявил 
он в интервью «Чемпионату».

Тем не менее по спортивному принципу 
нижегородцы потеряли право играть в элитном 
дивизионе нашего футбола. Но футбол — это 

не только счет на табло. Это еще регламенты и 
прочие околоспортивные обстоятельства.

● ● ●
Российский футбольный союз 28 мая окон-

чательно отказал футбольному клубу «Химки», 
занявшему 12-е место по итогам чемпионата 
и избежавшему стыковых матчей, в получении 

лицензии РФС-1, дающей право играть в сле-
дующем сезоне в премьер-лиге. Об этом «МК» 
подробно писал несколько раз за последние 
дни. Отказал справедливо и обоснованно. Но 
возникла регламентная коллизия — кого вме-
сто этого клуба, идущего, вполне вероятно, к 
своему банкротству, оставлять в РПЛ? Ведь 
команд должно быть 16. «Факел» и «Оренбург» 
вылетели в Первую лигу, в стыковых матчах 
право играть в высшем дивизионе получил 
«Сочи» и отстоял «Ахмат». Неужели, как сказал 
генеральный секретарь РФС Максим Митро-
фанов, есть небольшая вероятность того, что 
мы с вами увидим чемпионат, в котором будет 
играть 15 команд? Хочется надеяться, что нет, 
потому что нечетное количество клубов напрочь 
ломает весь календарь матчей.

Окончательное решение, кто будет играть в 
новом сезоне в премьер-лиге, будет принимать 
исполком РФС. Учитывая позицию команд РПЛ 
и ФНЛ (отвечающей за проведение Первой 
лиги. — Ред.)

И это мнение уже есть. Помните, мы гово-
рили про подарки на юбилей? «Нижний Новго-
род» его получил.

Общее собрание клубов премьер-лиги 4 
июня, как сообщается на сайте лиги, «сформи-
ровало позицию относительно того, кто должен 
занять место ФК «Химки», не получившего ли-
цензию РФС-1. Большинством голосов с учетом 
спортивных итогов сезона 2024/25 Исполкому 
РФС рекомендовано рассмотреть кандидатуру 
футбольного клуба «Пари НН».

Аналогичное, но чуть более пространное 
сообщение появилось в этот же день и на сай-
те ФНЛ. И там позиция клубов была не столь 
однозначной.

«Опрос проходил среди клубов — участни-
ков Первой лиги прошедшего сезона 2024–2025 
годов, поскольку состав участников сезона 
2025–2026 еще не сформирован в связи с про-
должением розыгрыша первенства по футболу 
среди команд Второй лиги «Дивизион А» сезона 
2024–2025 годов», — уточнила пресс-служба 
ФНЛ. После чего огласила итоги голосования:

— 10 клубов выразили мнение о том, что 
футбольный клуб «Пари НН» должен принять 
участие в сезоне 2025/26 в РПЛ;

— 4 клуба выразили мнение о том, что фут-
больный клуб «Урал» должен принять участие 
в сезоне 2025/26 в РПЛ.

Также по одному клубу остановились на 
мнении, что:

— при замене участника РПЛ необходимо 
строго придерживаться спортивных принципов 
и ориентироваться исключительно на спортив-
ные критерии отбора;

— необходимо расширение состава участ-
ников РПЛ до 18 клубов;

— необходимо проведение дополнитель-
ных переходных матчей между ФК «Пари НН» 
и ФК «Урал».

Один клуб воздержался от ответа.
● ● ●

Как мы уже сказали ранее, исполком РФС 
будет принимать финальное решение, учитывая 
мнение РПЛ и ФНЛ. И оно в любом случае будет 
широко обсуждаться болельщиками и специа-
листами. Пока вероятности того, что «Нижний 
Новгород» сохранит место в премьер-лиге и ее 
будущий чемпионат будет состоять из 16 команд, 
довольно высоки. Тем более что подобные ка-
зусы уже случались за время существования 
переходных (стыковых) матчей, которые впервые 
были проведены по итогам сезона 2011/2012. Да 
и раньше из Первой лиги команды попадали в 
высший дивизион не всегда по спортивному 
принципу — вспомним историю нашего ново-
го чемпиона, футбольного клуба «Краснодар». 
Оказавшегося в премьер-лиге после того, как 
подмосковный «Сатурн» снялся с турнира еще 
до его начала в январе 2011 года. Да и в Первую 
лигу двумя годами ранее краснодарцы, кстати, 
тоже попали на отказе нескольких команд играть 
в турнире из-за финансовых трудностей.

В общем, наш футбол — самый гуманный 
футбол в мире. Часто живущий по формуле 
«понять и простить».

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

ГЛАВНАЯ ТЕМА МЕЖСЕЗОНЬЕ

ТУРНИР

СПОРТ

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 5.06.2025
1 USD — 78,5025; 1 EURO — 89,3108.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Елена Азарова (1973) — синхронистка, дву-
кратная олимпийская чемпионка, чемпионка 
мира, семикратная чемпионка Европы 
Юрий Вяземский (1951) — писатель, теле-
ведущий, профессор МГИМО, автор и бес-
сменный ведущий телевизионной программы 
«Умницы и умники»
Вячеслав Никонов (1956) — политолог, 
депутат Госдумы, первый заместитель пред-
седателя Комитета по международным 

делам
Николай Сидельников (1930–1992) — ком-
позитор, профессор Московской консерва-
тории, народный артист РСФСР
Владимир Шапошников (1970) — предсе-
датель Российского профсоюза работников 
строительных специальностей и сервисных 
организаций

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 8...10°, 
днем 25…27°. Небольшая облачность. Без 
осадков. Ветер западный, юго-западный, 4–9 
м/c. Восход Солнца — 3:49, заход Солнца — 
21:07, долгота дня — 17.18.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день окружающей 
среды
День эколога
День образования российской полиции
День создания Государственной службы 
карантина растений в России
Международный день борьбы с незакон-
ным, несообщаемым и нерегулируемым 
рыбным промыслом
1650 г. — Е.П.Хабаров вернулся в Якутск из 
своего первого похода на Амур с чертежом 

Даурской земли, который был отправлен в 
Москву и стал одним из основных источников 
при создании первых карт Сибири
1910 г. — первый в России полет на само-
лете отечественной конструкции совершил 
его создатель, профессор политехнического 
института князь А.С.Кудашев
1945 г. — военачальники союзных держав 
Жуков, Эйзенхауэр, Монтгомери и Латр де 
Тассиньи подписали в Берлине Декларацию 
о поражении Германии и принятии верховной 
власти там правительствами СССР, США, 
Великобритании и Франции. Разделение 
Берлина на оккупационные зоны
1990 г. — день рождения группы «Дискотека 
Авария»
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Завела кота... Теперь удивляюсь: он вечно 
топчется у холодильника, с жутко деловым 
видом валяется на диване, гуляет по ба-
бам, иногда орет, не любит моих подруг 
и страшно боится пылесоса...
Вот честное слово, такое ощущение, что 
я снова замуж вышла!..

Бойтесь людей, которые не курят, не пьют, 
не употребляют сладкое, жареное, жир-
ное. Если они так издеваются над со-
бой, представьте, что они могут сделать 
с вами!

«Семеро одного не ждут», — сказали медсе-
стры и начали операцию без хирурга.

Жена большого босса говорит ему дома:
— Я не понимаю: каждый понедельник все 
твои работники смотрят на меня каким-то 
странным взглядом!
— Ну, во-первых, ты каждый понедельник 
приходишь в новой шубе.
— А во-вторых?
— А во вторых, еще октябрь...

Что сказать женщине, чтобы ей понрави-
лось? Если она красивая, скажи ей, что она 
умная; если она умная, скажи ей, что она 
красивая; в случае сомнений скажи ей, что 
она похудела.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Особенности регламентных норм российского футбола 
создают занимательные коллизии

Бушé больше 
не «ястреб» 
в душе

Главные трансферы 
в КХЛ первых 

июньских дней

Зимние виды спорта России 
проходят через круги ожидания 
положительного решения от 
международных федераций по 
допуску к стартам. И эти круги 
оказываются еще более жесткими, 
чем в летних видах перед 
Парижем-2024. На сегодняшний 
день квалификационный 
норматив выполнил один 
российский спортсмен, получивший 
нейтральный статус еще в прошлом 
году. В дебютном олимпийском 
виде спорта — ски-альпинизме. И 
всё... 

Зеленый свет для получения нейтраль-
ного статуса россиянам и белорусам (далеко 
не всем, да и издевательский, как в фигурном 
катании, где позволено участвовать в отборе 
лишь Аделии Петросян и Петру Гуменнику) 
пока предоставили только Международный 
союз конькобежцев и Международная 
федерация ски-альпинизма. От Между-
народной федерации лыжных видов 
спорта и сноуборда снова пришел 
отказ. Не потому, что вопрос рас-
смотрели и, как в случае с хоккеем 
России, приняли окончательное 
решение — не участвуют. А по-
тому, что вопрос и рассматривать 
не хотят.

Ожидания витали в воздухе. В апреле 
тоже были надежды: не случилось, так, мо-
жет, сейчас? Совет FIS состоится 12 июня. 
На следующий день в онлайн-формате 
пройдет 56-й конгресс организации. 
И пресс-служба FIS уже разослала 
информационным агентствам стан-
дартные ответы на стандартные сегодня 
вопросы. Будет ли включена в повестку дня 
«российская тема»? Нет. 

Тот одинокий голос главы FIS Йохана 
Элиаша, который в январе 2025 года заявил, 
что россиян и белорусов следует допустить 
до международных соревнований в качестве 
нейтральных спортсменов, мы еще продолжа-
ем иногда вспоминать. Но все реже. Правда, 
хвостик темы (кого-то раздражающий, а кого-
то обнадеживающий) пресс-служба орга-
низации через щель закрытых дверей все 
же показала. По уставу FIS дополнительные 
предложения для рассмотрения конгресса 
могут быть срочно одобрены, если будут при-
няты «советом FIS 12 июня или ассоциациями-
членами, присутствующими на конгрессе». Но 
2/3 национальных федераций, большинство 
голосов, должно быть за включение вопро-
са в повестку дня. Последнее, конечно, из 
призрачного. 

Пытаясь объяснить продолжающийся 
запрет на выступление наших спортсменов 
из-за «вопросов безопасности», многие спе-
циалисты отмечают, что сравнивать зимние 
федерации с летними нет смысла. В летних 
имеют большое представительство азиатские 
и африканские страны. А в зимних — суще-
ствует так называемое «европейское лобби». 
Объяснять не надо. 

Крупнейшие организации — FIS и IBU 
(Международный союз биатлонистов) — со-
храняют отстранение россиян и белорусов с 
марта 2022 года. Не так давно дрогнул ISU. 
Конгресс Международной федерации санного 
спорта намерен в июне рассмотреть участие 
российских атлетов в турнирах под эгидой FIL, 
которые будут отборочными на Олимпиаду-
2026. Международная федерация бобслея и 
скелетона на последнем конгрессе приняла 
решение перенести обсуждение вопроса о 
допуске россиян на сентябрь…

● ● ●
Уповать на новое руководство МОК, 

конечно, можно, но без фанатизма. Кирсти 
Ковентри была избрана новым президентом 

МОК в марте, а в должность вступит 24 июня, 
только с этого дня Томас Бах сложит полно-
мочия руководителя. Надеяться на то, что он 
вдруг захочет решить вопрос восстановления 
прав ОКР, которые, в свою очередь, потянут 
за собой все остальные процедуры допуска 
наших спортсменов, тоже можно. Но — если 
уж очень хочется и надеяться больше не на 
что. 

Когда ее прямо спросили, так будет ли 
Россия на Играх-2026, ответила, что вопрос 
будет обсуждаться в той самой группе. За-
седание исполкома МОК состоится лишь в 
сентябре.

Вот и получается сегодня, что ски-
альпинизм — первый, он же на данный мо-
мент и последний, зимний олимпийский вид 
спорта, который еще в 2024 году позволил 
российским спортсменам участвовать в Кубке 
мира в нейтральном статусе. Именно там и 
выполнил квалификацию на Игры Никита Фи-
липпов, единственный представитель России 
на все виды. Первый наш спортсмен, который 
отобрался на Олимпийские игры 2026 года.

Нейтральный статус ему теперь придется 
получить снова (он был выдан на год), да и 
проверки комиссии МОК никто не отменял. 
«Даже немного не верится, что уже в феврале 
будут Олимпийские игры. Мотивация беше-
ная», — написал Филиппов. 

Наши спортсмены из других видов не 
теряют надежды, что смогут написать такие 
же слова. И готовятся. В обстановке даже не 
гадания на ромашке, а просто констатации: 
должны быть в форме, а дальше — не от нас 
зависит.

● ● ●
А это уже не о нас. И допуску к междуна-

родным стартам вряд ли поможет, но некото-
рую мировую запутанность и запущенность 

характеризует. В Норвегии раз-
горается скандал с недоумением. 

Конечно, он вовсе не связан с тем, что 
пятикратный олимпийский чемпион Йо-

ханнес Клебо продолжает рассказывать 
о хорошей конкуренции норвежцев с русскими 
лыжниками, не забывая добавлять, что он все 
же остается при своем мнении — допускать 
пока к стартам Россию нельзя. И не с тем, 
как обладатель Кубка мира-2024/25 Харальд 
Амундсен вторит лидеру Норвегии: россия-
не «не должны участвовать в соревнованиях 
ни в каком виде» до окончания конфликта. 

Норвегия потеряла деньги в снегу. В 
Тронхейме, который принимал последний 
чемпионат мира по лыжным видам (тоже 
скандальный из-за технического допинга у 
норвежских прыгунов с трамплина), заявили о 
серьезнейших убытках после его проведения. 
Потери вместо прибыли называют финансо-
вой катастрофой.  

На чемпионате мира сборная Норвегии 
завоевала 13 из 25 разыгранных золотых 
медалей и 32 медали в общем зачете из 75 
комплектов. Это, конечно, безоговорочная 
гегемония. Привязать отсутствие наших 
лыжников к образовавшейся у организато-
ров дыре в кармане, может, и хочется: когда 
есть конкуренция, есть, мол, и интерес. Но 
это будет не совсем правдой. То, что нам 
менее интересны мировые гонки без наших 
лидеров, — 100 процентов. Но остальной 
мир тоже болеет за своих. И чемпионат в 
Норвегии не был обделен зрителями, как и 
телевизионным показом. 

Где накосячили организаторы, получив 
ситуацию, когда впору заявлять о банкрот-
стве, пока загадка. Глава финансового депар-
тамента Тронхейма уже сказал, что никогда 
«не сталкивался с таким экономическим 
хаосом», не назвав точную сумму убытков. 
Но по «гуляющей» уже везде информации, 
организаторы понесли убытки около 2,9 млн 
евро. Даже прибыль, на которую они рассчи-
тывали, должна была быть меньше. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ПОНЯТЬ И ПРОСТИТЬ

ЗАМОРОЗКА

Допуск звезд России 
к международным 

стартам 
по зимним видам: 

жесткие круги 
ожидания

ВЕРЫ

В Континентальной хоккейной лиге 1 июня 
открылся трансферный рынок. Клубы по-
лучили возможность проводить обмены и 
подписывать соглашения с неограниченно 
свободными агентами. «МК» рассказывает 
о наиболее громких переходах игроков, 
а также тренеров, которые произошли 
в первые дни работы хоккейного рынка 
в России.

Рид Буше. «Автомобилист»
31 год. Нападающий. США
Один из самых заметных легионеров КХЛ, 

лучший снайпер «Авангарда» трех последних 
сезонов Рид Буше заключил однолетний кон-
тракт с екатеринбургским «Автомобилистом». 
По словам нового генерального менеджера 
омского клуба Алексея Сопина, квалификаци-
онное предложение 31-летнему американскому 
нападающему было сделано еще в январе 
на прежних условиях (по информации рос-
сийских СМИ, этот форвард зарабатывал в 
Омске 95 млн рублей. — Ред.), однако тот все 
это время раздумывал и подписи под новым 
соглашением так и не поставил.

«Все представляли, когда и где Буше ока-
жется. Понятно, что это весомая потеря для 
«Авангарда», но еще до моего прихода в этот 
клуб Риду был предложен контракт на тех же 
условиях, которые у него были. По каким-то 
причинам он его не подписал. Соглашение 
с Омском лежало у игрока с января на столе, 
и, когда после окончания плей-офф он воз-
обновил переговоры, к сожалению, мы уже 
приняли относительно него другое решение. 
Понимая, что у нас есть определенные про-
блемы с потолком зарплат, мы решили с этим 
игроком разойтись», — приводит слова Сопина 
«Чемпионат».

У «Автомобилиста» проблем с платежной 
ведомостью в это межсезонье пока не наблю-
дается, и они заполучили в свои ряды весьма 
качественного легионера, который должен 
усилить атакующую мощь этой команды. Как 
сообщают различные источники, американец 
в Екатеринбурге сохранил свою зарплату на 
прежнем уровне и в предстоящем сезоне будет 
радовать своей игрой и голами зрителей на 
новенькой УГМК Арене. За пять проведенных 
сезонов в КХЛ этот нападающий провел 337 игр 
за «Авангард» и «Локомотив», в которых забро-
сил 170 шайб и сделал 138 передач.

Никита Сошников. «Сибирь»
31 год. Нападающий. Россия
Некогда весьма и весьма перспективный 

российский нападающий Никита Сошников, 
имеющий опыт выступления за несколько клу-
бов НХЛ и получивший в этом Кубке Гагарина 
капитанскую нашивку в «Адмирале», принял 
решение не продлевать соглашение с самым 
восточным клубом КХЛ и продолжить карьеру 
в новосибирской «Сибири». 31-летний форвард 
заключил двухлетний контракт с коллекти-
вом Вадима Епанчинцева, который хорошо 
знает возможности этого хоккеиста. На заре 
становления своей профессиональной ка-
рьеры Никита играл под руководством этого 
49-летнего специалиста в «Мытищинских Ат-
лантах» в МХЛ.

Сошников в минувшем сезоне был одним 
из лидеров владивостокской команды, став в 
регулярном чемпионате третьим бомбардиром 
— на его счету 41 (22+19) очко в 57 сыгранных 
матчах. Наиболее ярко этот форвард проявил 
себя в серии стартового раунда плей-офф про-
тив «Трактора». В третьем поединке противо-
стояния во многом благодаря его хет-трику 
«Адмирал» смог одолеть челябинцев в овертай-
ме и выйти вперед — 2:1. Однако развить этот 
успех подопечные Леонида Тамбиева больше 
так и не смогли, пропустив этот уральский 
клуб дальше.

Рид 
Буше.

Никита 
Филиппов.

«Нижний Новгород» — «Сочи».
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